
SE REANUDA LA SESIÓN

Desde la curul, el constituyente Javier Jiménez Espriú, del Grupo Parlamentario
de Morena, da lectura a una comunicación remitida por diversos integrantes de su
Grupo Parlamentario a la Mesa Directiva en relación con el sentido del voto de di-
versos constituyentes en los trabajos que realiza la Comisión de Carta de Dere-
chos, para los efectos legales a que haya lugar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia informa que la Mesa Directiva hará un análisis de dicho documen-
to con apoyo de Servicios Parlamentarios.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DICTAMEN DE LA COMISIÓN DE CARTA DE DERECHOS.
ARTÍCULO 15. CIUDAD PRODUCTIVA

A discusión el artículo 15, participan los constituyentes:

–Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario de Morena, en con-
tra. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Juan Ayala Rivero, del Grupo Parlamentario del PRD, a favor. . . . . . . . . . . . . . 
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–Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, del Grupo Parlamentario de Morena, en
contra.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Bertha Elena Luján Uranga, del Grupo Parlamentario de Morena, a favor. . . . . 

–Armando Jesús Báez Pinal, del Grupo Parlamentario del PRI, a favor. . . . . . . . 

RESERVAS AL ARTÍCULO 15. CIUDAD PRODUCTIVA

La Presidencia informa al pleno sobre las reservas recibidas. . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el constituyente Roberto López Suárez, del Grupo Parlamentario
del PRD, hace observaciones sobre una reserva que presentó. . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, la constituyente Cecilia Guadalupe Soto González, del Grupo Par-
lamentario del PRD, solicita información respecto a lo no reservado. . . . . . . . . . 

Aprobado en lo general y en lo particular los numerales no reservados del artícu-
lo 15. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión en lo particular el artículo 15, intervienen los constituyentes:

–René Cervera García, al apartado A, Derecho al desarrollo sustentable, para adi-
cionar los numerales 1, 2, 3 y 4. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura al numeral 1. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura al numeral 2. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura al numeral 3. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura al numeral 4. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . 

–Esthela Damián Peralta, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, al
apartado B, Derecho al trabajo, numeral 16. Se admite a discusión.. . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la propuesta para modificar el numeral 16. . . . . . . . . . 

Desde la curul, el constituyente Roberto López Suárez, del Grupo Parlamentario
del PRD, hace observaciones sobre el orden de discusión de los numerales. . . . . 

Por su parte, la constituyente Bertha Elena Luján Uranga, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena, solicita retrasar la votación dado que está en proceso de construc-
ción una propuesta de consenso sobre el tema. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, la constituyente Esthela Damián Peralta, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, manifiesta su aprobación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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La Presidencia retira la propuesta con la intención de que se construya un acuer-
do y señala que la reserva que haya sido presentada tendrá que ajustarse a sus tér-
minos y no ser modificada al momento de su presentación en tribuna. . . . . . . . . 

–Hugo Eric Flores Cervantes, del Grupo Parlamentario del PES, presenta reserva
al apartado B, numeral 1. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Bertha Elena Luján Uranga, del Grupo Parlamentario de Morena, al apartado B,
numeral 2. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Aida Arregui Guerrero, del Grupo Parlamentario del PES, al apartado B, nume-
ral 3. No se admite a discusión.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Héctor Hermilo Bonilla Rebentun, del Grupo Parlamentario de Morena, la adi-
ción de un inciso e) al numeral 4 del apartado B. Se admite a discusión. Se aprue-
ba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Bertha Elena Luján Uranga, del Grupo Parlamentario de Morena, la adición de
los incisos e) al h) del numeral 4 del apartado B; así como al apartado C, numeral
4. Se admite a discusión. En votación nominal no alcanza mayoría calificada, se
mantiene en los términos del dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–José Andrés Millán Arroyo, en nombre propio y de constituyentes del Grupo Par-
lamentario del PES, al apartado B, numeral 5, inciso b). Se admite a discusión. En
votación nominal no alcanza mayoría calificada y no se incorpora al cuerpo del ar-
tículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Patricia Jimena Ortiz Couturier, del Grupo Parlamentario de Morena, al aparta-
do B, numeral 5, inciso g). No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–María Guadalupe Cecilia Romero Castillo, del Grupo Parlamentario del PAN, al
apartado B, numeral 6. Se admite a discusión.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión la propuesta, participan los constituyentes:

Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario de Morena, en contra.

María Guadalupe Cecilia Romero Castillo, del Grupo Parlamentario del PAN, a
favor, quien acepta pregunta del constituyente Jaime Fernando Cárdenas Gracia,
del Grupo Parlamentario de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, del Grupo Parlamentario de Morena, en con-
tra, quien acepta pregunta del constituyente Juan Ayala Rivero, del Grupo Parla-
mentario del PRD.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Aida Arregui Guerrero, del Grupo Parlamentario del PES, retira su reserva al
apartado B, numeral 6, por ser similar a la aprobada. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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–Juan Ayala Rivero, del Grupo Parlamentario del PRD, al apartado B, numeral 8.
La Secretaría da lectura a la reserva presentada. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, hacen comentarios en relación con la propuesta los constituyentes:

María de los Dolores Padierna Luna, del Grupo Parlamentario del PRD.. . . . . . . 

Carlos Gelista González, del Grupo Parlamentario del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . 

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectura nuevamente a la re-
serva presentada. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el constituyente Juan Ayala Rivero, del Grupo Parlamentario del
PRD, solicita hacer un agregado a su reserva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia informa que no se admiten las propuestas de modificación a los
textos presentados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

No se admite a discusión la reserva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–José Andrés Millán Arroyo, en nombre propio y de constituyentes del Grupo Par-
lamentario del PES, presenta reserva al apartado B, numeral 10. Se admite a dis-
cusión. Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el proponente refiere que únicamente se sometió a votación la mo-
dificación propuesta al numeral 10 y falta otra relativa numeral 5, el Presidente in-
dica que dicha propuesta se someterá a votación en el momento que se cuente con
el texto correspondiente. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Roberto López Suárez, del Grupo Parlamentario del PRD, al apartado B, nume-
rales 12, 13 y 14.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia informa que existen diversas propuestas de modificación al nume-
ral 12 por lo que se procede a la presentación de todas, antes de consultar si se ad-
miten a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Jesús Salvador Valencia Guzmán, del Grupo Parlamentario del PRD, al apartado
B, numeral 12. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–José Andrés Millán Arroyo, en nombre propio y de constituyentes del Grupo Par-
lamentario del PES, al apartado B, numeral 12.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Clara Jusidman Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista y suscrita
por constituyentes de diversos Grupos Parlamentarios, al apartado B, numeral 12.

–Gabriel Ricardo Quadri de la Torre, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza,
al apartado B, numerales 12 y 13. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Desde la curul, anuncian que retiran sus reservas por haber llegado a un acuerdo,
los constituyentes:

Roberto López Suárez, del Grupo Parlamentario del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jesús Salvador Valencia Guzmán, del Grupo Parlamentario del PRD. . . . . . . . . . 

Esthela Damián Peralta, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. . . 

–Martha Patricia Ruiz Anchondo, del Grupo Parlamentario de Morena, al aparta-
do B, numerales 12 y 14.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, la constituyente Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parla-
mentario del PRI, solicita suscribir la reserva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia informa a la Asamblea las propuestas de modificación que subsis-
ten y cuáles fueron retiradas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, realizan moción de procedimiento en relación con la votación de
las reservas presentadas los constituyentes:

Santiago Creel Miranda, del Grupo Parlamentario del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . 

César Octavio Camacho Quiroz, del Grupo Parlamentario del PRI. . . . . . . . . . . . 

Roberto López Suárez, del Grupo Parlamentario del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jesús Salvador Valencia Guzmán, del Grupo Parlamentario del PRD. . . . . . . . . . 

Gabriel Ricardo Quadri de la Torre, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza.

Clara Jusidman Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista. . . . . . . . . 

–Clara Jusidman Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista, presenta
reserva al apartado B, numeral 14. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia anuncia que se dará paso a la votación de los numerales a discusión.. . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por el constituyente José Andrés
Millán Arroyo, del Grupo Parlamentario del PES, al apartado B, numeral 12. . . . 

Desde la curul, José Andrés Millán Arroyo, del Grupo Parlamentario del PES, re-
tira su reserva.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por la constituyente Clara Jusid-
man Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista, al apartado B, nume-
ral 12. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por el constituyente Gabriel Ri-
cardo Quadri de la Torre, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza, al apartado
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B, numeral 12. Se admite a discusión. Se aprueba y se incorpora al cuerpo del ar-
tículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por Martha Patricia Ruiz Anchon-
do, del Grupo Parlamentario de Morena, al apartado B, numeral 12. Se admite a
discusión la reserva. Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo.. . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por la constituyente Clara Jusid-
man Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista, al apartado B, nume-
ral 13. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por el constituyente Gabriel Ri-
cardo Quadri de la Torre, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza, al apartado
B, numeral 13. Se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión de la propuesta, participan los constituyentes:

Clara Jusidman Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista, en contra.

Roberto López Suárez, del Grupo Parlamentario del PRD, a favor. . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, la constituyente Clara Jusidman Rapoport, del Grupo Parlamenta-
rio Constitucionalista, hace aclaraciones.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el constituyente Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Ve-
ga, del Grupo Parlamentario Constitucionalista, responde alusiones personales. . 

En votación nominal no alcanza mayoría calificada y se mantienen los términos
del dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por la constituyente Clara Jusid-
man Rapoport, del Grupo Parlamentario Constitucionalista, al apartado B, nume-
ral 14. No se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por el constituyente Gabriel Ri-
cardo Quadri de la Torre, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza, al apartado
B, numeral 14. Se admite a discusión. Se aprueba y se incorpora al cuerpo del ar-
tículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por la constituyente Martha Patri-
cia Ruiz Anchondo, del Grupo Parlamentario de Morena, al apartado B, numeral
14. Se admite a discusión. Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . 

La Secretaría da lectura a la reserva presentada por el constituyente José Andrés
Millán Arroyo, del Grupo Parlamentario del PES, al apartado B, numeral 5, inci-
so d). Se admite a discusión. Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . 

La Presidencia informa a la Asamblea que, a solicitud de constituyentes de diver-
sos Grupos Parlamentarios, se ha alcanzado a un consenso para la discusión del
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apartado B, numeral 5, inciso g) e instruye a la Secretaría dar lectura a la pro-
puesta.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, la constituyente Elvira Daniel Kabbaz Zaga, del Grupo Parlamen-
tario de Morena, realiza moción de ilustración. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Hugo Eric Flores Cervantes, del Grupo Parlamentario del PES, presenta reserva
al apartado C, De las relaciones de las instituciones públicas de la Ciudad con sus
trabajadores, numerales 1, 2 y 3. No se admite a discusión.. . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Esthela Damián Peralta, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, al
apartado C, numerales 2, 3, 4 y 7. Se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En votación nominal no alcanza mayoría calificada, por tanto, se desecha. . . . . . 

–Jaime Genaro López Vela, del Grupo Parlamentario de Morena, al apartado C,
numeral 4. Se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En votación nominal no alcanza mayoría calificada, por tanto, se rechaza. . . . . . 

–Juan Ayala Rivero, del Grupo Parlamentario del PRD, al apartado C, numeral 10.

Desde la curul, la constituyente Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parla-
mentario del PRI, solicita suscribir la reserva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se admite a discusión la propuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Augusto Gómez Villanueva, del Grupo Parlamentario del Ejecutivo Federal, pro-
pone la adición de un apartado D, De las y los campesinos y pequeños propieta-
rios rurales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura a los tres numerales de la propuesta. . . . . . . . . . . . . . . . 

Se admite a discusión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, el constituyente Alejandro Chanona Burguete, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano retira su reserva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

–Hugo Eric Flores Cervantes, del Grupo Parlamentario del PES, propone la adi-
ción de un apartado D, Inversión social productiva. Se admite a discusión. Se
aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

54

55

55

55

55

57

57

58

59

59

59

59

60

60

62

62

63

63

63



Lunes 9 de enero de 2017 Diario de los Debates de la Asamblea Constituyente8

La Presidencia hace la observación de que este apartado se incorporará con un
apartado E dado que el apartado D se asignó al propuesto por el constituyente Au-
gusto Gómez Villanueva, del Grupo Parlamentario del Ejecutivo Federal. . . . . . . 

La Secretaría pone a votación el artículo 15, apartado A, apartado B, numerales 1,
2, 3 y 4, incisos a), b), c) y d); numeral 5, incisos a), b), c), e) y f), numerales 7 y
8; apartado C, numerales 1 y 5, en términos del dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba y se incorpora al cuerpo del artículo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría pone a votación el artículo 15, apartado B, numeral 13, en términos
del dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En votación nominal no alcanza mayoría calificada. Se regresa a la comisión pa-
ra que presente un nuevo dictamen en un plazo no mayor de 72 horas. . . . . . . . . 

Aprobado en lo general y en lo particular, en términos del dictamen, el artículo 15,
apartado A, el apartado B, numerales 1, 2, 3, 4, incisos a), b), c) y d), el numeral
5; incisos a), b), c), e) y f); los numerales 7 y 8; el apartado C, numerales 1 y 5; y
se aprueban con las modificaciones aceptadas por la asamblea los apartados B, con
la adición de un inciso e) al numeral 4, la adición de un inciso d), recorriéndose
los subsecuentes y la modificación del inciso g), ahora h), al numeral 5, los nu-
merales 6, 10 y 12, con la adición de un segundo párrafo, la adición de un nume-
ral 14, recorriéndose el subsecuente, así como el 14, ahora numeral 15. Igualmen-
te queda aprobado el apartado C, en sus numerales 2, 3, 4, 7 y 10, y la adición de
dos apartados: el apartado D, con los numerales 1, 2 y 3, y el apartado E, con dos
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Presidencia del diputado 
Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Vamos a pedirle a todas las diputadas y diputados
que se encuentran dentro y fuera del recinto, pasen a ocu-
par sus lugares. Tenemos la información de que en el re-
cinto en general se encuentran más de 60 legisladoras y le-
gisladores.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Hay quórum.

SE REANUDA LA SESIÓN

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez (a las 12:15 horas): Efectivamente, por eso hemos
pedido que se hagan los anuncios correspondientes para re-
anudar de inmediato la sesión a las 12:15 en punto. Se re-
anuda la sesión 

Continuamos con la discusión del dictamen de la Comisión
de Carta de Derechos en lo concerniente al artículo 15. De
conformidad con el artículo 40, numeral 3, del Reglamen-
to Interior se han registrado para la discusión del artículo
15 las y los siguientes constituyentes, quienes harán uso de
la tribuna hasta por cinco minutos.

Tengo registrado, en contra, al diputado Jaime Cárdenas
Gracia y, en favor, a los diputados Juan Ayala Rivero, Ber-
tha Luján Uranga y Armando Jesús Báez Pinal, en la pri-
mera ronda. En la segunda ronda solamente tengo registra-
do, en favor, al diputado Carlos Gelista.

El diputado Javier Jiménez Espriú (desde la curul): Pre-
sidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: ¿Con qué objeto, diputado, Jiménez Espriú?

El diputado Javier Jiménez Espriú (desde la curul): Se-
ñor presidente, con objeto de informar a esta asamblea so-
bre una comunicación que hemos enviado a la Mesa Di-
rectiva y que se refiere a las discusiones, la cual va a
empezar, de algunos artículos, pero de los artículos pasa-
dos. Es una muy breve comunicación.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Dé lectura, para conocimiento de la asamblea, a

fin de que yo no distorsione lo que viene ahí planteado.
Adelante.

El diputado Javier Jiménez Espriú (desde la curul):
Quienes suscribimos, diputados y diputadas constituyentes
del Grupo Parlamentario de Morena, hacemos del conoci-
miento de esta Mesa Directiva los siguientes hechos:

De conformidad con el dictamen con proyecto de decreto
por el que se modifican los artículos 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14,
15, 16, 17, 18, 19, 48 y 57, así como los transitorios cuar-
to, quinto, decimoprimero, decimosegundo, decimotercero
y decimocuarto del proyecto de Constitución Política de la
Ciudad de México correspondiente a la Comisión de Carta
de Derechos Humanos, hemos encontrado que algunas di-
putadas y diputados votaron en la comisión en forma dis-
tinta a la efectuada en el pleno de la Asamblea Constitu-
yente relativa a los artículos Carta de Derechos.

El artículo 37 del Reglamento para el Gobierno Interior de
la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México dispo-
ne lo siguiente: Las diputadas y los diputados no podrán
cambiar el sentido de su voto plasmado en el dictamen, ni
retirar su firma.

Luego entonces, de los hechos referidos se debe aclarar si
algunas diputadas y diputados no acataron esta prohibición
en contra del referido artículo, y si se dio o no el supuesto
que señalamos.

Hacemos de su conocimiento lo anterior para todos los
efectos legales a que haya lugar y para que se haga cumplir
con los términos del Reglamento. Sin más por el momen-
to, reciban un saludo cordial y firmamos algunos diputados
del Grupo Parlamentario de Morena.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputado Jiménez Espriú. De in-
mediato, la Mesa Directiva hará un análisis de este docu-
mento. Y le solicito a Servicios Parlamentarios, inicie el
análisis del sentido de los votos de los miembros de la co-
misión respecto al dictamen emitido por la propia comisión
y las versiones estenográficas y el sentido de los votos, si
es que hubo votación en lo particular en la propia comi-
sión. Muchísimas gracias. 
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DICTAMEN DE LA COMISIÓN 
DE CARTA DE DERECHOS.

ARTÍCULO 15. CIUDAD PRODUCTIVA

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Tiene el uso de la palabra, en contra, el diputado
Jaime Cárdenas Gracia.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia: Buenos
días a todos los compañeros de los distintos grupos parla-
mentarios, a las compañeras diputadas, a la Mesa Directiva.

Vamos a analizar el día de hoy, a discutir y espero a apro-
bar este artículo y otros más del dictamen de la Comisión
Carta de Derechos.

Si me prestan atención quiero exponer brevemente seis ra-
zones por las que estimo que este artículo que vamos a dis-
cutir, el 15, que se denomina Ciudad Productiva, es un pre-
cepto que contiene avances, no los niego, no niego los
avances del artículo 15 de Ciudad Productiva, pero quiero
concentrarme en las deficiencia o ausencias del dictamen.

Básicamente, el artículo 15 tiene que ver con el derecho al
trabajo. ¿Qué puedo decir respecto a las ausencias del artí-
culo 15 del dictamen? Lo primero que tendría que hacer es
un comentario sobre la concepción de desarrollo sustenta-
ble, que es una concepción que me parece muy antropo-
céntrica, porque habla solamente de los derechos funda-
mentales de las personas y de sus libertades, pero no se
alude, por ejemplo, en esta parte a los derechos de la natu-
raleza o a los derechos de los animales.

Entonces, creo que falta una concepción o carece de una
concepción integral sobre el derecho al desarrollo sustenta-
ble incorporando también, entre otros, por ejemplo, los de-
rechos de la naturaleza independiente del ser humano, de la
persona, y los derechos de los animales.

Otra crítica que creo que es la fundamental —de hecho al-
gunos compañeros de origen sindical me la hicieron ver, no
voy a decir quién, pero me la hicieron ver—, una de las de-
ficiencias más grandes de este artículo tiene que ver con to-
da esta concepción neoliberal de las últimas reformas labo-
rales en nuestro país, principalmente la reforma neoliberal
del año 2012 que modificó preceptos de la Ley Federal del
Trabajo para precarizar el trabajo, para establecer trabajos
a prueba, trabajos temporales, para permitir el outsourcing
y otras formas de contratación, que riñen con los sentidos
originarios del artículo 123 de la Constitución de 1917.

Aquí en especial creo que una de las deficiencias o de las
ausencias respecto de la orientación de este artículo 15, tie-
ne que ver con el derecho al trabajo de los jóvenes. El gran
problema de este país —y lo sabemos todos nosotros— es
que millones de jóvenes en el país y en la ciudad carecen
de oportunidades dignas de trabajo, como carecen también
de oportunidades dignas de estudio, los llamados ninis, que
no estudian ni trabajan, como se les dice peyorativamente,
despectivamente, en contra de sus derechos humanos.

¿Qué propone el artículo 15 respecto al derecho al trabajo
de los jóvenes? Creo que hace algunas propuestas, pero no
son suficientes esas propuestas para romper con el esque-
ma neoliberal en materia del trabajo inaugurado en nuestro
país jurídica y formalmente con las reformas laborales de
2012. Por eso estoy en contra del artículo 15.

También estoy en contra —sé que eso corresponde a la co-
misión que presidió el diputado Díaz Infante con el tema de
la inspección laboral y la Procuraduría del Trabajo—, al-
gunos de nosotros hemos propuesto que la inspección la-
boral y la Procuraduría del Trabajo se constituyan como ór-
ganos autónomos, ciudadanos, no reparto de cuotas entre
los partidos; es a consideración de la inspección laboral y
de la Procuraduría del Trabajo como órgano realmente au-
tónomos y ciudadanos no se encuentra en el dictamen del
artículo 15.

Luego existe un tema, una deficiencia. Es verdad que por
una parte el artículo 15 es vanguardista, y en esto hay una
innovación porque se refiere a los derechos de los trabaja-
dores no asalariados, pero desde luego, si uno analiza el ar-
tículo 15 en la parte correspondiente a los trabajadores no
asalariados y hace la comparación con los derechos de los
trabajadores asalariados, hay una diferencia, hay una dife-
rencia muy grande, los trabajadores no asalariados no tie-
nen el mismo nivel de derechos en materia laboral —voy
terminando— no tienen los mismos derechos en materia la-
boral que los trabajadores que sí son salariados.

Otra debilidad, otras dos debilidades finales del artículo 15
—con esto termino— tienen que ver con el tema de las co-
operativas, hay algunas menciones a las cooperativas. El
tema de las cooperativas es un tema fundamental que un
constituyente social no puede desatender; el sector social
de la economía, integrado entre otras también por las coo-
perativas de trabajo, podría ser la solución para darle tra-
bajo a millones de seres humanos. Y este tema también im-
portante de las cooperativas de producción, de trabajo, no
está debidamente tratado en el artículo 15 del dictamen.



Como tampoco está tratado debidamente el tema de fondo
de pensiones para los trabajadores no asalariados, ustedes
saben que hubo una gran discusión en la comisión sobre
si ese fondo tenía que darse o constituirse con recursos
públicos.

Nosotros debemos luchar para que ese fondo de pensiones
a los trabajadores no asalariados se realice con fondos de
carácter público. Éstas son mis observaciones y por eso vo-
taré en contra, en lo general, del artículo 15.

Termino para dar una noticia, presidente. El día de hoy —
no quiero subir tanto a tribuna el día de hoy— tenía una re-
serva, nada más una reserva, pero mi compañero Jaime Ló-
pez Vela, que también presentó una en el mismo sentido
respecto al outsourcing, él se encargará de presentar su re-
serva, yo me sumo a la de mi compañero y retiro mi reser-
va sobre el outsourcing para que no la contabilice. Y, como
se me dijo ayer —no, el sábado, perdón—, no abusar tanto
de la tribuna, ya no voy a abusar el día de hoy, por el día
de hoy. Promesa por el día de hoy. Gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Solicito a Servicios Parlamentarios, tome nota del
retiro de la reserva del diputado Jaime Cárdenas. Tiene el
uso de la palabra en favor el diputado Juan Ayala Rivero.

El diputado Juan Ayala Rivero: Con su venia, señor pre-
sidente, compañeras diputadas y diputados. Hay que hacer
un reconocimiento a nuestra compañera Marcela Lagarde,
presidenta de la Comisión de Carta de Derechos, porque
realmente ha hecho usted un excelente trabajo, junto con
todo el equipo, a todos los que participamos ahí. Muchas
felicidades.

Compañeras y compañeros constituyentes, estamos en un
momento histórico y vital, de vital importancia para la ciu-
dadanía y para toda la Ciudad de México, estamos cons-
truyendo la Constitución política de la ciudad.

En efecto, nuestra Carta Magna nos otorga la facultad y la
autonomía, a través de la reforma política, con un único fin
de aplicar los derechos humanos consagrados en ella mis-
ma y en los tratados internacionales, fundamentalmente de
garantizar los principios del derecho a la vida, a la libertad,
a la no discriminación, a la igualdad de oportunidades.

Nosotros, como representantes de los ciudadanos, estamos
obligados a garantizar que en esta Constitución se logren
mejores condiciones de vida y que éstas quedan reflejadas

en el capítulo de Carta de Derechos en su artículo 15, Ciu-
dad Productiva, del dictamen presentado.

En este artículo se concentran tres apartados: el desarrollo
sustentable, el derecho al trabajo y las relaciones de la ins-
titución con sus trabajadores.

El desarrollo sustentable es la oportunidad que tenemos to-
dos, gobierno, autoridad, empresarios, personas trabajado-
ras, asalariadas, no asalariadas, comerciantes, jóvenes,
adultos mayores, amas de casa, etcétera, de participar en el
engrandecimiento de nuestra ciudad, en el desarrollo de sus
aspectos económico, social, cultural y político.

La producción no sólo debe ser un proceso económico que
implique la posibilidad de que unos cuantos obtengan las
ganancias; debe integrar un proceso social, en el que im-
plique mucho más. El desarrollo es efectivamente tal, y en-
tonces será multidimensional para todos.

Por otra parte, contempla el derecho del trabajo que todo
ser humano tiene y que a ninguna persona podrá impedír-
sele que se dedique a la profesión, industria, comercio, tra-
bajo que le acomode, siempre y cuando éste sea lícito.

En cualquier caso, el trabajo deberá contar con un respaldo
en los derechos laborales, con respecto y de carácter trans-
versal, a toda la política pública y a la estrategia del desa-
rrollo de la ciudad.

La libertad del empresario para emprender sus proyectos
será garantizada por esta Constitución. Y no sólo estaremos
de acuerdo, sino que además estamos dispuestos a apoyar-
lo, ya que será una fuente productiva para la ciudad y para
engrandecer la oportunidad para todos. 

La libertad debe ser el engrandecimiento y la oportunidad
de todos, y debe dar las facilidades para fortalecer la vo-
luntad y no pasar por encima del más débil.

A los empresarios les debemos dar los elementos para que
tengan una productividad de calidad y que puedan ofrecer
al trabajador un empleo digno y fortalecer la distribución
del salario igual a trabajo igual. Independientemente de la
forma que tenga, el trabajo en la capital deberá ser digno
para quien lo realice, haciendo eco de lo establecido por la
Organización Internacional del Trabajo, la cual concibe el
trabajo digno como aquel que permite generar un ingreso
no sólo que sea suficiente, sino justo y que implique la se-
guridad del mismo, la seguridad social, y en resumen las
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condiciones económicas para alcanzar una verdadera vida
digna.

En el dictamen del artículo 15 se establecen los principios
del derecho humano, la no discriminación, la igualdad de
oportunidades, la protección en materia laboral que se en-
cuentra consagrada en el 123 constitucional.

En ese sentido, las autoridades de la Ciudad de México tie-
nen la obligación de promover los programas en que se
erradique el trabajo infantil, el trabajo esclavo o forzado y
la discriminación laboral, se fomente la igualdad sustanti-
va en el trabajo y en el salario, se contribuya a la genera-
ción y condiciones en el pleno empleo y en el salario re-
munerador, la recuperación del salario histórico, y se
incremente el empleo formal; tener mayor atención en la
inspección del trabajo. En ese mismo sentido se instruye a
las autoridades locales para generar programas de capaci-
tación, adiestramiento y formación, así como la dotación
de asesoría y defensoría gratuita.

Consideramos que debemos establecer la correcta forma-
ción de los trabajadores, y que esto lo haga suficientemen-
te en beneficio del personal y que ayude a la formación y
garantía del empleo digno.

No debemos hacer espacio para la indefensión laboral. En
este orden constitucional debemos sentar las bases claras y
precisas para la elaboración de la ley reglamentaria en ma-
teria laboral y que nuestro Congreso local pueda desarro-
llar la norma orgánica, así como el establecimiento de la
justicia laboral.

En este dictamen del artículo 15 se contempla la existencia
de un seguro de desempleo con una garantía para los ciu-
dadanos de carácter temporal; el desempleo crece año con
año, por la falta de igualdad de oportunidades. Considera-
mos que éste ayudaría a prevenir, pero no resuelve el pro-
blema.

Debemos buscar la forma en que los empleadores tengan
certeza de su proyecto económico, social y cultural para el
efecto que la productividad se mantenga y de ser posible, se
incremente teniendo como resultado la baja del desempleo.

Asimismo, se contempla a las personas que realizan un tra-
bajo sin regular como son las que se dedican al hogar, al
cuidado de los enfermos. El dictamen considera estos em-
pleos y ordena la protección efectiva de los derechos que
aquí se desempeñan.

El papel de la familia es fundamental —termino—; las per-
sonas trabajadoras realizan su labor con el fin de llevar
bienestar a su hogar. La convivencia es la que alimenta la
relación. En esta consideración se recoge también el presen-
te artículo, de igual forma que este artículo reconoce a los
trabajadores no asalariados, a los comerciantes, a los de
cuenta propia y mandata la creación de un fondo de pensio-
nes que se integra mediante convenio con los beneficiarios.

Por lo que respecta a la relación de las instituciones públi-
cas con sus trabajadores el dictamen pone al orden público
del gobierno de la ciudad como tutelar de las personas tra-
bajadoras y que vela por sus derechos y sus garantías, no
discrimina y da igualdad de oportunidades establecidas en
el artículo 123 constitucional.

Por otro lado, compañeras y compañeros diputados —con
esto concluyo—, es fundamental que los trabajadores al
servicio de la ciudad tengan y cuenten con los implemen-
tos necesarios y suficientes para el buen desarrollo de las
actividades. Y de decirles, compañeras y compañeros, que
los trabajadores en la ciudad son cinco millones que hacen
productiva a ésta, que realizan acciones y contamos, entre
ellos, a los policías, trabajadores que no tienen una garan-
tía en su empleo. Vayamos por ellos y démosle certeza con
este dictamen que la comisión de derechos humanos hizo
para la ciudad. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputado Ayala Rivero. Tiene el uso de la
palabra, en contra del dictamen del artículo 15, la diputada
Irma Eréndira Sandoval.

La diputada Irma Eréndira Sandoval Ballesteros: Gra-
cias, con la venia del presidente y de esta asamblea. Éste es
uno de los temas más importantes para la lucha actual por
la justicia, por la democracia, por una ciudad para todas y
para todos.

Hoy mismo vengo entrando y está afuera una gran cantidad
de trabajadores muy preocupados por lo que ellos conside-
ran la afectación fundamental a sus derechos laborales en
el proyecto de dictamen que estamos discutiendo y, en par-
ticular, en esta supuesta ciudad a favor de los trabajadores
que en el artículo 15 debía de estar auspiciada de forma
más clara, más robusta.

Nosotros hicimos una serie de propuestas fundamentales
para ir más allá de los ya generosos derechos constitucio-
nalizados en el artículo 123 constitucional; nosotros pro-



poníamos en una situación de justicia básica instituir, cons-
titucionalizar una escala móvil de salarios en este tiempo
del gasolinazo; en este tiempo de injusticias laborales, obs-
cenas, inmorales, injustificables, una escala móvil de sala-
rios hubiera sido fundamental. Y vamos a dar la lucha a
través, en primer lugar, de la práctica legislativa con las re-
servas conducentes y, sobre todo, con las posibilidades de
defender la movilización laboral en general.

Nosotros propusimos, asimismo, una jornada laboral mu-
chísimo más flexible en favor del trabajo, una jornada la-
boral de 40 horas con pago de 56, una jornada laboral que
realmente fomentase un salario digno y remunerador por
los servicios prestados para los trabajadores, la instaura-
ción de la seguridad social a través de una cuestión funda-
mental que es el seguro de desempleo.

Todo trabajador tendría que tener derecho en nuestra ciu-
dad a la jubilación digna desde la propia Constitución a tra-
vés de medidas exigibles y justiciables en la Constitución
y, evidentemente, a la pensión digna. Estamos hartos de ver
en el Metro, de ver en la calle a las personas de la tercera
edad pidiendo limosna, todo mundo tendría que tener una
pensión digna en esta ciudad y eso no está estipulado en es-
te artículo 15 que vamos a discutir, que esperemos que se
discuta.

Es muy lamentable también que este artículo tenga formu-
laciones tan lesivas, como decir que se va a respetar el ar-
tículo 123 constitucional en la medida de lo que sea posi-
ble y razonable; es una burla a la ciudadanía decir que
nuestra Constitución, una de las perlas de nuestra Consti-
tución, el artículo 123 constitucional, no es razonable o no
es posible, es imposible o no tiene racionalidad; en cambio,
sí se permite la racionalidad neoliberal que afecta directa-
mente las conquistas obreras, las conquistas laborales al
abrirle la puerta de forma directa al outsourcing, porque se
permiten condiciones especiales para la flexibilización de
la misma, de la jornada laboral, no en función del acorta-
miento de ella para beneficiar el tiempo libre para los tra-
bajadores, sino la flexibilización laboral para incrementar
la explotación de los trabajadores y empeorar las condicio-
nes salariales.

Al mismo tiempo, este artículo 15 no fomenta políticas de
modernización tecnológica y productiva dentro del ámbito
laboral; pone en riesgo, como ya hemos dicho en esta oca-
sión, los derechos laborales conquistados a favor de los
obreros y al mismo tiempo erosiona de forma directa la
contratación colectiva. 

No está el salario remunerador más que como un adorno,
pero no como una medida con posibilidades de exigibilidad
y justiciabilidad y no se fomenta lo que ha sido, eso sí, el
talón de Aquiles de nuestra Constitución federal en materia
laboral, que son los apartados especiales, los apartados, co-
mo el apartado B que fomenta la vulneración de los dere-
chos de huelga, la vulneración de la contratación colectiva
y este instrumento de justicia social tan básica que es el sa-
lario.

Entonces, precisamente, porque no se fortalece el derecho
de huelga, porque no está la pensión digna, porque no hay
un salario verdaderamente en favor de los trabajadores con
escalas móviles de salarios, porque hay desaparición de
apartados especiales, porque no hay la constitucionaliza-
ción de derechos a la jubilación, porque no hay la posibili-
dad de pensiones dignas, es que vamos a votar en contra de
la presente iniciativa de dictamen en su artículo 15. Mu-
chas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra, en
pro, la diputada Bertha Luján Uranga.

La diputada Bertha Elena Luján Uranga: Quiero decir
en esta tribuna que una parte importante de los diputados y
diputadas de Morena estamos a favor del dictamen, en pri-
mer lugar, porque tiene muchas coincidencias con el pro-
yecto que nosotros elaboramos en materia de trabajo, en
materia laboral.

Pensamos, además, que el proyecto elaborado por el grupo
encargado de presentar aquí el proyecto de Constitución
que se está discutiendo, pues es un excelente trabajo, por-
que recoge demandas fundamentales de los y las trabaja-
doras, tanto al servicio del Estado como de los trabajadores
en general.

Este trabajo, coordinado por el licenciado Muñoz Ledo y
por Clara Jusidman —creo que vale la pena señalar—, es
un trabajo valioso. Y a la vez comentar que me tocó estar
cerca de la comisión que presidió la compañera Marcela
Lagarde en este capítulo de derechos laborales y creo que
hubo un buen diálogo entre los distintos grupos parlamen-
tarios de este Constituyente que hicieron llegar al dictamen
que hoy se va a discutir.

Quisiera decir, además, que hay tres razones fundamenta-
les para apoyar el dictamen. La primera tiene que ver con
las leyes vigentes, creo que es un dictamen que respeta y va

Diario de los Debates de la Asamblea Constituyente Lunes 9 de enero de 201715



Lunes 9 de enero de 2017 Diario de los Debates de la Asamblea Constituyente16

más allá en términos de garantía de lo planteado por la
Constitución Política de la república en cuanto que recoge
este sentido tutelar del derecho del trabajo que tiene el ar-
tículo 123.

El segundo elemento que recoge el dictamen, pues son los
lineamientos generales más importantes que están conteni-
dos en los 67 convenios firmados y ratificados por México
ante la Organización Internacional del Trabajo.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Orden en la sala, por favor. 

La diputada Bertha Elena Luján Uranga: Por ejemplo,
se recoge el Convenio 87, relativo a la libertad sindical en
su parte más importante, que tiene que ver con la garantía
de que los trabajadores puedan ejercer su derecho a la or-
ganización sindical.

Asimismo, de los convenios 98 y 154, sobre la contratación
colectiva auténtica y el 169 que se refiere al trabajo indí-
gena.

Finalmente, el tercer elemento que tiene que ver con la le-
gislación vigente, se refiere a la jurisprudencia como una
de las fuentes hoy cada día más importantes de creación de
derecho. Se recogen en el dictamen distintas jurispruden-
cias que tienen que ver con la indemnización a los trabaja-
dores de confianza. Como una obligación, se recoge tam-
bién la jurisprudencia en relación a la obligatoriedad del
Convenio 98, referido a la contratación colectiva y que a
pesar de no haber sido ratificado por nuestro país, la Su-
prema Corte dictaminó que es obligatorio de cumplimien-
to en México.

Finalmente, varios laudos de la Corte, en donde se estable-
cen limitaciones a la contratación de trabajadores por la vía
del outsourcing.

El segundo elemento de aceptación tiene que ver con aque-
llos derechos, tanto individuales como colectivos, de los tra-
bajadores que se recogen y se amplían en el ámbito local.

Sabemos que las cuestiones de trabajo tienen que ver, so-
bre todo con el ámbito federal, pero no desconocemos que
podemos ir más allá de lo que establece la Constitución y
la ley, tal como ocurre con los contratos colectivos de tra-
bajo en el ámbito de los trabajadores asalariados, en donde
efectivamente el sentido de estos contratos es ir más allá de
la ley.

Entonces, mal estaríamos si esta Constitución no recogiera
garantías y aspectos que tienen que ver con avances en
cuanto a los derechos laborales que son reconocidos en es-
te dictamen, como derechos humanos.

Los derechos laborales son derechos humanos y el dicta-
men tiene consideraciones sobre la denominación del sala-
rio mínimo vital, el derecho al trabajo digno, la promoción
de derechos a la igualdad sustantiva entre hombres y muje-
res, el incremento y promoción de los empleos formales, el
fortalecimiento de los vínculos entre inspección laboral y
defensoría laboral, la capacitación, formación profesional,
el seguro de desempleo y la protección de las trabajadoras
y trabajadores del hogar.

Finalmente, el tercer elemento, la tercera razón, por las
cual estamos a favor del dictamen, es que incluye disposi-
ciones sobre la relación laboral entre los gobiernos de la
ciudad, el gobierno central y los delegacionales y sus tra-
bajadores.

Como lo comentaba aquí el compañero Ayala, es una fuer-
za de trabajo muy importante en la ciudad, la cual debe te-
ner garantías en cuanto a la reducción de su jornada de tra-
bajo, en cuanto al incremento de sus vacaciones, también
en cuanto a los compromisos con la ciudadanía para dar
buenos servicios y lo que se refiere a cuestiones que tienen
que ver con la libertad sindical y también con la bilaterali-
dad en las relaciones de trabajo.

Termino diciendo que cualquier ley es insuficiente si no
hay voluntad política de los gobiernos de hacer cumplir la
ley, y que en este país ése es el principal problema.

Celebro que esta Constitución pueda contener este capítu-
lo laboral, pero igual celebraríamos que todos los gobier-
nos, en los distintos niveles, se comprometieran a cumplir
la ley en materia laboral y a terminar con aquellas prácti-
cas permanentes que hacen la libertad sindical, la contrata-
ción colectiva, auténtica y el derechos de huelga. Muchas
gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra, en
pro, el diputado Armando Jesús Báez Pinal.

El diputado Armando Jesús Báez Pinal: Con su venia,
señor presidente. En primer lugar, quiero hacer el recono-
cimiento a la Comisión Carta de Derechos que presidió
nuestra compañera y amiga Marcela Lagarde, que estuvo



haciendo un trabajo extraordinario; a la Mesa Directiva y
también a todas y a todos los compañeros que participamos
en ella.

Compañeras y compañeros diputados, no puede realizarse
el ideal del ser humano libre, liberado del temor y de la mi-
seria, a menos de que se creen condiciones que permitan a
cada persona gozar de sus derechos económicos, sociales y
culturales, tanto como sus derechos civiles y políticos. Es-
to advierte el preámbulo del Pacto Internacional de Dere-
chos Económicos, Sociales y Culturales.

La lucha por el reconocimiento de los derechos económi-
cos, sociales y culturales es casi tan extensa como la histo-
ria de la humanidad misma. Durante el siglo XVIII, como
resultado de la Ilustración y la Revolución Industrial, sur-
gen los primeros movimientos obreros para la defensa de
los derechos humanos de la colectividad, sentando prece-
dente para diversos e importantes instrumentos, tales como
la Declaración Universal de los Derechos Humanos y el
Pacto Internacional de los Derechos Económicos Sociales
y Culturales, en los cuales se reconoce abiertamente a ni-
vel internacional los derechos laborales, el derecho a la se-
guridad social, el derecho a la vida familiar y a la partici-
pación en la vida cultural, entre otros.

Así, de una manera progresiva, la búsqueda de mejores
condiciones ha dado como resultado la evolución de los or-
denamientos jurídicos. En ese sentido la Constitución de la
Ciudad de México, especialmente el capítulo Carta de De-
rechos, representa un importante avance para la capital de
nuestro país, ya que considera el desarrollo de diferentes
aspectos del ser humano, protegiendo y priorizando, en to-
do momento, los derechos humanos y su garantía para los
ciudadanos.

A lo largo del tiempo ha sido patente en todo el mundo la
constante lucha por mejoras a las condiciones laborales de
las y los trabajadores, esto se ha visto reflejado en nuestra
legislación y en aquellos avances consagrados en el artícu-
lo 123 de nuestra Carta Magna.

En el artículo 15 de la Constitución Política de la Ciudad
de México, de manera vanguardista, atendiendo a las nece-
sidades reales de la sociedad y en concordancia con éstas,
además de las leyes federales e instrumentos internaciona-
les, se plasman importantes logros y avances: emprendi-
miento, capacitación, formación profesional, protección
especial a grupos de atención prioritaria; son palabras cla-
ves que empoderan este texto dándole mayor herramienta

para salvaguardar los derechos de los trabajadores, sean o
no asalariados, así como la promoción de la formalización
del empleo.

Además, incluye novedosas figuras como el establecimien-
to de previsiones para la integración de un régimen de pen-
siones y ahorro para las personas no asalariadas; asimismo,
incluye la amplia protección laboral de las personas que se
dedican al deporte, disciplinas artísticas y trabajadores de
la cultura.

Por otro lado, se presentan importantes logros como el res-
peto a la libertad y a la democracia sindical, reconociendo
el derecho a elegir libremente a los representantes y parti-
cipar en los procesos de contratación colectiva, así como la
incorporación del derecho a las personas trabajadoras no
asalariadas, autónomas o por cuenta propia que presten un
servicio a realizar un trabajo digno, por ser una identidad
formal y asociarse para defender sus intereses y recibir ca-
pacitación.

Con esto hacemos constar el reconocimiento hacia millo-
nes de trabajadoras y trabajadores que día a día laboran ar-
duamente por el crecimiento y beneficio de nuestra ciudad
y sus habitantes, en especial a aquellos del gobierno de la
Ciudad de México que están representados dignamente por
nuestro compañero constituyente.

En el Revolucionario Institucional entendemos que la Ciu-
dad de México ha sido y sigue siendo cuna de derechos y,
por ello, habitarla es una de las más grandes responsabili-
dades como ciudadano, porque nos lleva a participar de
una manera constructiva en el desarrollo social, económi-
co, político y cultural de nuestra metrópoli.

Sabemos que aún queda un largo camino por delante, pero
en el partido estamos convencidos que la inclusión de este
artículo marca las pautas para generar más y mejores bene-
ficios a los ciudadanos.

Finalmente, en el PRI sí queremos una Constitución, sí
queremos el mayor beneficio a las y los ciudadanos de es-
ta capital, sólo que queremos que se realice de una manera
seria y responsable. Siempre estaremos en contra de una
Constitución populista y clientelar. Muchas gracias por su
atención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputado Báez Pinal.
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RESERVAS AL ARTÍCULO 15. CIUDAD PRODUCTIVA

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Informo a la asamblea que se ha agotado la lista
de oradores y, toda vez que no tengo registrados más ora-
dores en contra, voy a tener que pasar a la votación en lo
general del artículo 15, no sin antes señalar que tengo 35
reservas presentadas, ya considerando el retiro de las re-
servas del diputado Jaime Cárdenas y de la diputada Tob-
yanne Ledesma.

Voy a dar lectura a las mismas a fin de verificar si falta al-
guna a registrar y particularmente para registrar si alguna
otra o algunas más se retiran.

Tengo reserva de la diputada Esthela Damián, sobre los
apartados A, numeral 1 al 14, y la adición de los numerales
15, 16, 17 y 18. Una del diputado René Cervera, al aparta-
do A, adición de los numerales 1, 2, 3 y 4.

Del diputado Alejandro Chanona, sobre el apartado B. Del
diputado José Andrés Millán Arroyo y otros legisladores, al
numeral 1 del apartado B. De la diputada Bertha Luján, del
numeral 2 del apartado B. De la diputada Yolanda de la To-
rre y diversas legisladoras y legisladores, al numeral 3 del
apartado B. Del diputado José Andrés Millán y otros legis-
ladores, al numeral 3 del apartado B. Del diputado Héctor
Bonilla, al numeral 4 y la adición de un inciso e) del apar-
tado B. De la diputada Bertha Luján Uranga, al apartado B,
numeral 4, y adición de incisos e) al h), así como al apar-
tado C, numeral 4. De la diputada Bertha Luján, al aparta-
do B, numeral 4, inciso b) y los numerales 5, 6 y 14.

Del diputado José Andrés Millán y otros legisladores, al
apartado B, numeral 5, inciso b). Del diputado Damián Al-
cázar Castello, al apartado B, numeral 5, inciso g). Del
diputado Juan Ayala, al numeral 6 y 7 del apartado B. De
la diputada Cecilia Romero, al numeral 6 del apartado B.
Del diputado José Andrés Millán y otros legisladores al nu-
meral 6 del apartado B.

Del diputado Juan Ayala, al numeral 8 del apartado B y los
numerales 1, 2, 3 y 9 del apartado C. Del diputado Juan An-
drés Millán Arroyo y otros legisladores, al numeral 10 del
apartado B. Del diputado Jesús Valencia Guzmán, al nu-
meral 12 del apartado B. Del diputado Andrés Millán y
otros legisladores, al numeral 12. Del diputado Roberto
López Suárez y otros legisladores, a los numerales 12 y 13
del apartado B, así como una reserva a los numerales 12 y

13 de la diputada Clara Jusidman y diversos legisladores y
legisladoras de distintos grupos parlamentarios.

Del diputado Gabriel Quadri de la Torre, a los numerales
12 y 13 del apartado B. De la diputada Patricia Ruiz An-
chondo, a nombre de diversos diputados a los numerales 12
y 14 del B. Del diputado Roberto López Suárez y el dipu-
tado Fabrizio Mejía, al numeral 13 del apartado B. De la
diputada Bertha Luján, al numeral 13, apartado B. De la
diputada Clara Jusidman y otros legisladores de distintos
grupos parlamentarios, al numeral 14 del apartado B.

Del diputado Juan Ayala Rivero, al numeral 1 del apartado
C. Del diputado José Andrés Millán Arroyo y otros legisla-
dores, a los numerales 1, 2 y 3 del apartado C. Del diputado
Juan Ayala Rivero, adición de un numeral 2 al apartado C
recorriéndose los subsecuentes. De la diputada Esthela Da-
mián, a los numerales 2, 3, 4 y 7 del apartado C. Del dipu-
tado Jaime López Vela, al numeral 4 del apartado C. Del
diputado Juan Ayala Rivero, al numeral 5 del apartado C y
una más al numeral 10 del apartado C.

Del diputado Augusto Gómez Villanueva, una adición de
un apartado D; y del diputado José Andrés Millán Arroyo
y otros legisladores, de adición de un apartado D al artícu-
lo 15. 

Pregunto, en primer término, si faltó de registrar alguna de
las reservas. Se cierra el registro. Ahora pregunto si alguna
diputada o algún diputado retira alguna de las reservas. Se
mantienen todas las reservas. Diputado Roberto López. 

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): So-
lamente para plantearle que registramos una reserva desde
el 21 de diciembre, y no va en el orden que se ha plantea-
do. 

¿Por qué lo comento? Porque estamos trabajando en una
redacción diferentes diputados, que seguramente tendrán
que exponer su propuesta y estamos tratando de fusionarla.
Sí es importante para nosotros el orden, y lo reclamamos
en el sentido de que la registramos primero que todos, por
lo menos en el numeral 12.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: ¿Puede decir cuál es el numeral?

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): La
que está firmada por el diputado Gelista, el diputado Fa-



brizio Mejía, la diputada Claudia, del PRI, y un servidor.
La de comercio. 

El diputado Carlos Gelista González (desde la curul):
¿Cuál? Yo no firmé.

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): La
de comercio.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Está bien. Es simplemente el orden en que está re-
gistrada. Muchas gracias, diputado, atenderemos este plan-
teamiento, pero separaremos el numeral 13 para pulcritud
de nuestro procedimiento. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Esthela Damián. Per-
dón, discúlpenme, pasamos luego entonces, a la votación, en
lo general, del artículo 15, con las reservas ya comentadas. 

Pido a la Secretaría, abra el sistema electrónico por cinco
minutos para proceder a su votación general al artículo 15,
los numerales no reservados, los cuales deberán ser apro-
bados por mayoría calificada de las dos terceras partes de
las y los diputados presentes.

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González (desde la
curul): Presidente, una pregunta.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: A ver, un momento, por favor. ¿Una pregunta?
Por favor, sonido en la curul de la diputada Soto. 

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González (desde la
curul): Presidente, así como acaba usted de mencionar to-
das las reservas, podría leer qué partes no están reservadas.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Tenemos al momento el registro, le pediría que
nos permite hacer el registro para el cotejo en particular.
Mientras tanto, proceda a tomar la votación en lo general
del artículo 15 y los numerales no reservados.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, del
Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema
electrónico, por cinco minutos, para proceder a la votación
del artículo 15, con los numerales no reservados del pro-
yecto de decreto.

(Votación)

Diputadas, diputados, sigue abierto el sistema electrónico.
En breve se cerrará la votación electrónica. ¿Alguien falta?
¿Falta algún diputado, diputada por emitir su voto? Cié-
rrese el sistema electrónico. Señor presidente, se emitieron
74 votos favor, 2 en contra y 3 abstenciones.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por tanto, hay mayoría calificada. Se aprueba
en lo general el artículo número 15 y los numerales no
reservados. 

Por lo cual, pasaremos ahora al desahogo de las reservas en
lo particular. Tiene el uso de la palabra el diputado René
Cervera García, para presentar su reserva al apartado A, a
fin de adicionar numerales 1, 2, 3 y 4.

El diputado René Cervera García: Gracias, señor presi-
dente. Con su permiso. Compañeras y compañeros dipu-
tados. El proyecto de Constitución que envió el jefe de go-
bierno establecía en el artículo 15, relativo a las actividades
productivas de la ciudad, una serie de derechos económi-
cos y del consumidor, aunados al desarrollo sustentable y
derechos laborales para dar una concepción amplísima de
dicho rubro. Eso, desde nuestro punto de vista, permitía un
desarrollo más armónico de estas actividades, toda vez que
se establecían estándares mínimos para la protección de los
individuos y de los grupos que conforman el tejido de la
ciudad.

Lamentablemente, en el texto del dictamen de la Comisión
de Carta de Derechos se decidió suprimir una buena parte
de los artículos ahí contenidos. Y se cortan, en particular,
los derechos económicos y del consumidor; con ello se eli-
mina también, además, el tema del desarrollo sustentable
en este numeral 4. Esto presenta una posibilidad de abusos
por parte de los diversos intereses económicos que imperan
en la ciudad en detrimento de la dignidad de los habitantes
y de las habitantes de nuestra querida ciudad.

Los monopolios están en todas partes, desde los productos
básicos hasta los servicios financieros, esto a pesar de que
en la misma Constitución federal se encuentran prohibidos
y desde 1993 existe una Ley Federal de Competencia Eco-
nómica y una comisión federal que atiende este tipo de
competencia.

Como resultado de la concentración que vivimos en el pa-
ís, el impacto por una falta de competencia en México ya
tiene un precio; los ciudadanos gastan más del 30 por cien-
to de su ingreso en sectores donde mandan las empresas
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dominantes con prácticas incluso monopólicas; y los pre-
cios que se pagan por los bienes y servicios que ahí se ofre-
cen resultan 40 por ciento más caros.

Asimismo, tenemos otro dato importante y es el hecho de
que en la Ciudad de México la informalidad laboral es de
51.3 por ciento de la población ocupada, es decir, la infor-
malidad es la principal responsable de ofrecer empleo en
esta ciudad.

Nuestra capital vive en una parte significativa bajo la ac-
ción económica de mercados informales; y por ello debe-
mos reconocer su importancia y contribución para que la
ciudad funcione; es un error el entender a la economía in-
formal solamente como un déficit impositivo para el go-
bierno. Por ello buscamos que existan estándares de cali-
dad en los servicios y productos que en ella se gestionan.

Ante la existencia de mercados imperfectos también en la
Ciudad de México, al consumidor se le plantea con fre-
cuencia la disyuntiva de allegarse los bienes y servicios
que requiere a través de la oferta informal o formal de la
economía, lo cual puede suponer una oferta de productos
y servicios sin condiciones óptimas de calidad y sin que
se le dé una atención adecuada en el caso de la economía
informal.

En Movimiento Ciudadano —y aquí estoy presentando una
reserva a nombre de mi compañero Alejandro Chanona y
de mi compañera Esthela Damián también— consideramos
sumamente importante el reestablecer en el texto constitu-
cional los derechos económicos y del consumidor. Asimis-
mo, proponemos medidas que les fortalezcan y que permi-
tan prácticas más justas, equitativas y que faciliten la libre
competencia.

Estoy fuera de tiempo ya, señor presidente. Pero quisiera
pedirle que pudiéramos ir votando, son cuatro numerales, y
que de manera económica los pudiéramos ir votando cada
uno de ellos.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Con mucho gusto, diputado. Consulte a la Secre-
taría si es de admitirse la adición del numeral 1 presentado
como reserva por el diputado Cervera García.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere...

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No, es votación económica para ver si admite a
discusión el numeral 1. Dele lectura al numeral 1 que se
propone como adición al apartado.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Nume-
ral 1. Toda persona tiene derecho a un desarrollo sostenible
en los ámbitos económicos, social, ambiental, urbano, cul-
tural y político en el que pueda realizar plenamente todos
sus derechos y libertades fundamentales, así como a con-
tribuir y disfrutar sin mismo sin perjuicio de los derechos
de las generaciones futuras.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por votación económica, consulte si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyen-
tes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Mayo-
ría por la afirmativa, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Yo les solicito que se ponga atención en la vota-
ción. No está claro el resultado. Vuelva a someterla, en vo-
tación económica, si se admite o no a discusión.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Las y
los constituyentes que estén por la afirmativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Las y los constituyentes que estén por la negati-
va, sírvanse manifestarlo (votacion). Señor presidente, ma-
yoría por la negativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Proceda a dar lectura a la propuesta del numeral
2 e inmediatamente después sométala a consideración de la
asamblea para ver si se admite a discusión.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Nume-
ral 2. Toda persona tiene el derecho individual y colectivo
a participar, contribuir y disfrutar de una economía de mer-
cados eficientes que tenga por objeto el bienestar y la re-
distribución de la riqueza.

Por instrucciones de la presidencia, en votación económica
se consulta a la asamblea si se admite a discusión la pro-



puesta de modificación. Las y los constituyentes que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constitu-
yentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Se-
ñor presidente, mayoría por la negativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. Proceda dar lectura a
la propuesta al numeral 3 y someta de inmediato a consi-
deración de la asamblea si se admite a discusión.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Nume-
ral 3. Toda persona tiene derecho a una economía social y
solidaria que genere empleo digno y promueva la inclu-
sión, la equidad y la justicia social.

Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si se admite a discusión la pro-
puesta de modificación. Las y los constituyentes que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constitu-
yentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Se-
ñor presidente, mayoría por la negativa. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. Finalmente, dé lectura
a la propuesta del numeral 4 y posteriormente sométala a
consideración de la asamblea si se admite o no a discusión. 

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Nume-
ral 4. Todos los bienes y servicios ofrecidos en la economía
formal e informal, deberán cumplir con estándares de cali-
dad, seguridad y de atención determinados por cada sector
y rama económica.

Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si se admite a discusión la pro-
puesta de modificación. Las y los constituyentes que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constitu-
yentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Se-
ñor presidente, mayoría por la negativa. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. En consecuencia, tiene
el uso de la palabra la diputada Esthela Damián Peralta, pa-
ra presentar sus reservas al apartado B, los numerales 1 al
14 y la adición de los numerales 15, 16, 17 y 18.

La diputada Esthela Damián Peralta: Con su venia,
diputado presidente. Vengo a esta tribuna, compañeros y
compañeras, por un asunto fundamental. Y quiero expo-
nerlo de manera sucinta, pero también clara y breve.

A su servidora y aquí a Movimiento Ciudadano han llega-
do diferentes organizaciones de trabajadores no asalaria-
dos, artistas, compositores, artesanos, boleros, taxistas y
también comerciantes ambulantes o de vía pública.

Ellos traen diferentes banderas y tienen diferentes recla-
mos, pero hay una parte en la que se sienten profundamen-
te agraviados por parte de la comisión —habría que decir-
lo—, del dictamen que sale de la Comisión de Carta de
Derechos y también de lo que hoy se está discutiendo en
este pleno.

En particular, tiene que ver con aquella propuesta que lle-
gó del grupo redactor y que no se incorporó ni al dictamen,
y hoy se está sometiendo a su consideración. 

Esto, compañeros, tiene que ver con la posibilidad de que
se establezca en la Constitución una ley que establezca las
previsiones para la integración de un régimen de pensiones
y ahorro para las personas no asalariadas. Solamente nom-
bré algunas, pero podemos encontrar más trabajadores no
asalariados en esta lista que yo enumeré.

Yo quiero hacer y llamar la atención de todos ustedes por
lo siguiente, porque me parece que el reclamo de los traba-
jadores no asalariados no solamente es legítimo, también
debiera ser un mandato para este Constituyente. ¿Por qué,
compañeros? Porque el tema que corresponde a la falta de
un empleo que les genere las prestaciones sociales, como
vivienda, como salud, como pensión, no tiene que ver con
ello, sino con una falta de oportunidad en materia de eco-
nomía y de ausencia de trabajo formal en este país. Y que
tiene como consecuencias y aristas profundas visiones en
las que tenemos visiones totalmente diferentes.

Nosotros pensamos que es un esquema neoliberal el que
tiene en crisis en este momento a los trabajadores no asala-
riados que, además —habrá que decirlo—, son los menos
favorecidos, son los que menos ganan y son, compañeras y
compañeros, millones de personas que se encuentran en es-
ta condición.

Personas en alto grado de vulnerabilidad, entre los que po-
demos considerar profesionistas que no tienen un empleo
formal. Mujeres y hombres adultos mayores, jóvenes, ene
cantidad de personas que hoy están buscando darse empleo
a sí mismas para no estar en la delincuencia organizada.

Hoy, compañeros, les traído a su propuesta fundamental-
mente lo que establezco en esta reserva que habla en el nu-
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meral 16 de este inciso o de este apartado que corresponde
para decirles: Los comerciantes, los artesanos, los campe-
sinos —todos aquellos que les señalé al principio de mi ex-
posición—, lo que están reclamando es algo que se llama
justicia social y que quieren para el resto de su vida, e in-
cluso generar precedentes en esta Constitución para que en
otras sean incorporadas. Y cuando digo otras, me refiero
fundamentalmente a la Constitución federal en su apartado
o en su numeral 123.

También diré, porque hay que hacerlo, que este asunto no
tiene que ver con una visión en donde yo sólo quiero que
me mantengan. Ellos lo que quieren es migrar del comer-
cio o de los no asalariados a lo formal. Por eso lo que se-
ñalan es lo que yo te estoy pidiendo, es que forme parte de
este régimen de pensiones, para que el gobierno dé la mi-
tad y nosotros como trabajadores demos la otra mitad.

Un asunto que corresponde no solamente a su lucha, sino
que corresponde, compañeros, como ya lo señalé a un tema
de equidad, al combate a la pobreza y a la inclusión de los
trabajadores más pobres y menos favorecidos no sólo de
esta ciudad, sino también del país.

Yo espero, compañeros, que ustedes observen en este mo-
mento que también significará amarrarle la mano a aque-
llos jefes delegacionales que, hoy por hoy, pasan a cobrar-
le al comerciante en vía pública, vulnerándole sus derechos
humanos, recogiéndole y decomisándole su mercancía sin
que hagan el cobro legal correspondiente. También tiene
que ver con eso.

También tiene que ver con que nosotros generemos y regu-
lemos este tema desde una visión de inclusión, desde una
visión que tiene que ver con la defensa de los derechos hu-
manos que corresponde a mayor plusvalía o mayor ingreso
para la ciudad, pero que también tiene que ver con el dere-
cho de un trabajador no asalariado de formar parte de un
régimen de pensiones y ahorro para este tipo de trabajado-
res. Esperando haber logrado su sensibilidad en el tema,
quedo a sus órdenes. Y es cuanto, diputado presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputada Damián. Consulte la
Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión la reserva presentada por la diputada Da-
mián Peralta.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se

consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de la diputada. Las y los constituyentes que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyentes
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor pre-
sidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión. Oradores en contra. No ha-
biendo oradores en contra, ábrase el sistema de cómputo y
recójase la votación nominal de los integrantes de la asam-
blea respecto a la reserva presentada. Dele, antes de abrir
el sistema, lectura a las propuestas puntuales. Es la instruc-
ción que acabo de dar. Le pido a la diputada que nos haga
el favor de hacer llegar las reservas a la Secretaría.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: En un
momento, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por favor, dele celeridad, debe estar registrada
con todo el texto escrito. Plantea la diputada Esthela Da-
mián que se reiteraría el conjunto de los numerales con la
excepción del numeral 16, al cual vamos a darle lectura a fin
de que éste sea el tema que se ponga a consideración de la
asamblea para ver si se incorpora el texto del artículo o no.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Nume-
ral 16: La Ley establecerá previsiones para la integración
de un régimen de pensiones y ahorro para las personas no
asalariadas, los prestadores de servicios, así como a los ar-
tesanos, los comerciantes de la vía pública y aquellos que
se encuentran subordinados a los mismos en sus activida-
des productivas. Dicho fondo tiene como finalidad contar
con recursos que brinden acceso a la protección social de
acuerdo con un esquema flexible en concordancia con las
necesidades de sus usuarios. El fondo se integrará median-
te convenios y con las aportaciones de las personas benefi-
ciarias conforme a lo que determine la ley de la materia.

Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muy bien. Ha quedado claro que se refiere estric-
tamente al numeral 16. Dígame, diputado Roberto López.

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): Pre-
sidente, nada más que el numeral al que se está refiriendo
es del 12 al 13, y todavía no llegamos ahí. Perdón, eh, pe-
ro yo hace rato hice el reclamo del primer registro que te-
níamos. 



El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Quiero señalarle que ya se registraron los nume-
rales 1 al 14 y por eso se incorporó; se ha quedado en el 16
y considero que es oportuno que se resuelva. Es una adi-
ción de un numeral 16 en la propuesta de la diputada. Tie-
ne el uso de la palabra la Diputada Bertha Luján.

La diputada Bertha Elena Luján Uranga: Es que en re-
lación a estos numerales de 12 y 13 estamos construyendo
una propuesta de consenso porque hay por lo menos cinco
propuestas en relación al tema. Entonces, sí pediríamos que
no fuera a votación, sino que nos permitieran consensar. Y
eso bajaría por lo menos cinco o seis reservas de las que es-
tán presentadas sobre el tema.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Diputada Esthela Damián. Sonido en su curul.

La diputada Esthela Damián Peralta (desde la curul):
Totalmente de acuerdo con la diputada Bertha. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muy bien.

La diputada Esthela Damián Peralta (desde la curul):
Estaría de acuerdo en que nos sentáramos aquellos dipu-
tados proponentes con relación al mismo tema, a conciliar,
en todo caso, y que en este tiempo en el que están subiendo
los demás compañeros acabemos una propuesta final, que
sea uno de los que suba a tribuna, para una sola votación.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Retiramos la propuesta con la intención de cons-
truir un acuerdo, pero voy a hacer un señalamiento a la
asamblea. No vamos a aceptar que las propuestas presenta-
das se modifiquen al momento de su presentación en la tri-
buna. La reserva que ha sido presentada tendrá que ajus-
tarse en los términos en que fue presentada antes de la
votación en lo general del artículo.

El diputado René Cervera García (desde la curul): ¿Por
qué?

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Porque así se reservó, si no se pierde la certeza ju-
rídica de lo que estamos discutiendo. Tiene el uso de la pa-
labra el diputado Hugo Eric Flores Cervantes que, a
nombre propio y de los diputados José Andrés Millán y la
diputada Aida Arregui, presentará una reserva al numeral 1
del apartado B.

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes: Con su permi-
so, señor presidente, señoras y señores diputados. El tema
de mi presencia en estos momentos en la tribuna es verda-
deramente fundamental si queremos fortalecer este capítu-
lo de Ciudad Productiva. 

Quisiera yo hablarles acerca de lo que el proyecto habla;
habilidades para el emprendimiento, otras personas lo co-
nocen como emprendedurismo. Sería muy importante que
en esta Constitución quedara de manera clara la posibilidad
de una inversión social productiva, a través de fomentar ca-
pacidades de emprendedurismo.

Sería muy importante empezar a dotar a nuestros jóvenes,
a organizaciones sociales, comunitarias, no solamente con
recursos de subsidios, sino ahora de inversión, que los ha-
gan productivos, que permitan finalmente que algunas in-
cubadoras, por ejemplo, empresariales de jóvenes, puedan
generar recursos derivados de un recurso inicial que pudie-
ran provenir del gobierno de la Ciudad de México.

Para esto habría que diferir o cambiar el proyecto de la
Constitución en este numeral. Se los voy a leer como dice
actualmente: La Ciudad de México tutela el derecho hu-
mano al trabajo, así como a la promoción de habilidades
por el emprendimiento que generan valor mediante la pro-
ducción de bienes y servicios, así como a la reproducción
de la sociedad.

En este apartado lo que estamos solicitando es que se reti-
re el tema de habilidades de emprendimiento para después
proponer que se cree un nuevo inciso, justamente de inver-
sión social productiva donde se vea esta capacidad de fi-
nanciamiento del gobierno de la capital para actividades de
emprendedurismo.

De entrada, tiene mucha más lógica jurídica lo que noso-
tros estamos proponiendo. De aquí solamente tutelar el de-
recho al trabajo humano, quitar esos renglones para des-
pués venir a proponer si agregue un nuevo inciso, donde se
hable justamente de estas habilidades para el emprendi-
miento.

De la pura lectura del texto se puede deducir objetivamen-
te, que estas habilidades no tendrían que estar contempla-
das en este derecho. Para darle fuerza a este derecho social
tan importante, el derecho humano al trabajo, habría que
quitarle la parte de emprendimiento y crear —como esta-
mos proponiendo— un nuevo inciso.
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En su momento volveré a proponer la redacción de un nue-
vo inciso y les quisiera yo pedir que fuera votado a favor
—de repente hay temas que son mucho más técnicos—,
que sea votada a favor esta reserva de nosotros, donde se
eliminen las habilidades para el emprendimiento aquí y
después las pongamos en un inciso para darle fuerza al de-
recho humano al trabajo en este numeral 1 del apartado B
de este artículo 15. Por su atención, muchas gracias. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias a usted, diputado. En votación económi-
ca, consulte la Secretaría a la asamblea, si se admite a dis-
cusión la reserva presentada por el diputado Flores. 

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3...

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: En votación económica. 

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyen-
tes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor
presidente, mayoría por la negativa. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. En el uso de la palabra,
la diputada Bertha Luján Uranga para presentar reserva del
numeral 2 del apartado B.

La diputada Bertha Elena Luján Uranga: Como se co-
mentó aquí, estamos en lo general de acuerdo con el artí-
culo 15, pero evidentemente que es perfectible y pensamos
que algunos agregados o eliminación de algunos párrafos
pueden ayudarle a dar más consistencia a los derechos la-
borales que están contenidos en el dictamen. 

Nuestra propuesta de reserva tiene que ver con el artículo
15, apartado B, denominado Derecho al Trabajo, en el nu-
meral 2.

El numeral 2, reza como sigue: En la Ciudad de México,
todas las personas gozan de los derechos humanos en ma-
teria laboral, reconocidos por la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, los tratados e instrumentos
internacionales, esta Constitución y las leyes que de ella
emanen.

Proponemos integrar esta adición: Las autoridades de la
ciudad promoverán el contenido de los convenios y reco-
mendaciones de la Organización Internacional del Trabajo,
OIT, incluidos los convenios 87, 98, 154 y 169, referidos a
los derechos de sindicación, libertad sindical, negociación
colectiva y derechos de las y los trabajadores pertenecien-
tes a pueblos indígenas y tribales.

Doy un argumento muy breve sobre el porqué de la pro-
puesta. Pensamos que si bien los convenios internacionales
ratificados por México ante la OIT —que son 67— son ley
en este país. En realidad son de muy laxo cumplimiento o
de incumplimiento definitivamente. ¿Por qué? porque fi-
nalmente en caso de que las autoridades de nuestro país in-
cumplan alguno de estos convenios, pues la posibilidad de
defensa de los trabajadores o incluso de los empleadores,
que también tienen derechos construidos en estos conve-
nios, lleva, después de un largo proceso a nivel internacio-
nal, a recomendaciones por parte de la Organización Mun-
dial del Trabajo. 

O sea, las resoluciones de la OIT en relación a los conflic-
tos, las denuncias o demandas que se presentan ante esta
organización no tienen carácter vinculatorio. Por tanto —
repito—, aun cuando estos convenios son ley en México,
son de poco cumplimiento. Por tanto, nosotros considera-
mos que si los incorporamos —éstos, que son de los fun-
damentales, libertad sindical, contratación colectiva y de-
rechos de los trabajadores indígenas—, le podemos dar
más fuerza al cumplimiento de estos tratados. Por su aten-
ción, gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputada Bertha Luján. Consulte
la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión la reserva presentada por la diputada
Luján.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucción de la Presidencia, en votación económica, se con-
sulta a la asamblea si se admite a discusión la propuesta de
modificación. Las y los constituyentes que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los cons-
tituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. Informo que ha sido re-
tirada la reserva presentada a nombre de la comisión y que
iba a exponer la diputada Yolanda de la Torre a nombre de



las diputadas Marcela Lagarde, Margarita Valdés, María
Eugenia Ocampo y Carlos Gelista. Ésa era una reserva del
numeral 3 del apartado B. 

En consecuencia, tiene el uso de la palabra la diputada Ai-
da Arregui, a nombre de los diputados Andrés Millán y
Eric Flores, para presentar una reserva al numeral 3 del
apartado B.

La diputada Aida Arregui Guerrero: Gracias, señor pre-
sidente. Compañeros y compañeras diputados constituyen-
tes. Esta reserva tiene como objeto modificar el dictamen
en cuanto al artículo 15 en su base B, numeral 3, respecto
al derecho al trabajo. Nuestra reserva tiene como objeto
modificar la redacción del dictamen, agregando un con-
cepto. El dictamen establece lo siguiente: Toda persona que
desempeñe una ocupación en la ciudad, temporal o perma-
nente, asalariada o no, tendrá derecho a ejercer un trabajo
decente.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
señala en su artículo 5: A ninguna persona podrá impedir-
se que se dedique a la profesión, industria, comercio o tra-
bajo que le acomode, siendo lícitos. Por lo que creemos
que el concepto lícito, que señala la Constitución, hace re-
ferencia a lo que es justo y permitido, que las personas tra-
bajadoras tendrán una ocupación que les remunere y que su
actuar no contravendrá con las normas sociales. Es de su-
ma importancia que este concepto lícito sea incorporado.

Entonces, nuestro texto o nuestra propuesta es que quede
así: Toda persona que desempeñe una ocupación lícita en la
ciudad, temporal o permanente, asalariada o no, tendrá a
ejercer un trabajo decente.

Como ven, compañeros diputados, es poner la palabra líci-
ta. Así que esperamos contar con su apoyo de esta asam-
blea. Y dejamos esta reserva a su análisis y consideración.
Por su atención, gracias. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputada, muy amable. Consulte la Se-
cretaría si es de admitirse o no a discusión la reserva pre-
sentada por la diputada Arregui.

La secretaria diputada Bertha Elena Luján Uranga:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Los y

las constituyentes que estén por la negativa, sírvanse mani-
festarlo. Mayoría por la negativa, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. Tiene el uso de la pala-
bra el diputado Héctor Bonilla, a fin de presentar una re-
serva de adición de un inciso e) al numeral 4 del apartado
B.

El diputado Héctor Hermilo Bonilla Rebentun: Con su
autorización, señor presidente. Compañeros diputados. Ha-
blo de la reserva al artículo 15, apartado B, numeral 13. El
concepto de trabajo digno y decente, de acuerdo con la
Constitución federal, los convenios internacionales de la
Organización Internacional del Trabajo, abarca seguridad,
salud, higiene y bienestar de los trabajadores en su centro
de trabajo.

En consecuencia, el Estado mexicano y las autoridades fe-
derales y locales están obligadas a promover condiciones
para la protección eficaz de las personas trabajadoras fren-
te a todo riesgo de trabajo, incluyendo los riesgos psicoso-
ciales, ergonómicos tan conocidos por millones de trabaja-
dores y trabajadoras, y a la vez tan desconocidos por la
legislación nacional.

Las lesiones ergonómicas son aquellas que resultan del so-
breesfuerzo físico, movimientos repetitivos, posturas for-
zadas en el trabajo derivado del diseño de las instalaciones,
maquinaria, equipo, herramientas o puestos de trabajo.

Por su parte, las lesiones psicosociales son aquellas que
provocan trastornos de ansiedad, de sueño y de estrés gra-
ve y de adaptación, derivados de la naturaleza de las fun-
ciones del puesto de trabajo, el tipo de jornada laboral y la
exposición a acontecimientos traumáticos severos o de ac-
tos de violencia laboral.

En México no existen leyes que consideren las lesiones er-
gonómicas y psicosociales como riesgo de trabajo. En ra-
zón de ello, no existe información estadística al respecto; y
lo que es peor, no existe interés de las empresas de consi-
derar y abatir el problema, pese a que los artículos 42 y 43
del Reglamento Federal de Seguridad y Salud en el Traba-
jo 2014 establecen la obligación de los patrones de identi-
ficar, prevenir y mitigar los riesgos ergonómicos y psico-
sociales del centro de trabajo. La Ley del Seguro Social no
ha sido adecuada para responder a estos nuevos padeci-
mientos.
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En consecuencia, este reglamento, tan poco conocido y po-
co implementado, se ha convertido en letra muerta. La pre-
sente reserva tiene por objeto incorporar un inciso e) al ar-
tículo 15, apartado B, numeral 2, del dictamen para
establecer que las autoridades de la Ciudad de México de-
berán promover la protección eficaz de las y los trabajado-
res frente a los riesgos de trabajo, así como el desarrollo de
las actividades laborales en un ambiente que garantice su
seguridad, salud, higiene y bienestar.

Por lo anteriormente expuesto, propongo modificar el artí-
culo 15, apartado B, numeral 2, para quedar como sigue:
La protección eficaz de las personas trabajadoras frente a
los riesgos de trabajo, incluyendo los riesgos psicosociales
y ergonómicos, y el desarrollo de las labores productivas
en un ambiente que garantice seguridad, salud, higiene y
bienestar.

Concretamente me estoy refiriendo —y ustedes lo habrán
observado— a personas, sobre todo adultos mayores, que
cargan grandes pesos de charolas en los restaurantes —me
refiero a Sanborns, por ejemplo, que todo mundo visita—,
y a los que no les permiten sentarse porque se ve feo. En-
tonces, estas personas son realmente esclavas.

Yo sugeriría que obliguemos a los Bisquets de Obregón,
que venden tantos bísquets, a que tengan una tabla para que
cada hora se puedan sentar cinco minutos los meseros.
Quiero decirles que una angióloga de mi confianza me di-
ce que reduce el tiempo de vida el hecho de no agilizar la
circulación por estar parado.

Por eso yo propongo tanto que se les permita sentarse a es-
tas personas un tiempo determinado, mínimo cada hora, y
a las personas que trabajan en un estacionamiento respi-
rando todo lo que se respira allá abajo, se les permita salir
a respirar aire cinco minutos cada hora. En eso consiste mi
proposición. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputado Héctor Bonilla. Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión la reserva presentada por el diputado
Héctor Bonilla.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la reserva
presentada. Las y los constituyentes que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyentes que

estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, mayoría por la afirmativa. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión. Por tanto, abrimos la lista
de oradores. Oradores en contra. No habiendo oradores en
contra, proceda la Secretaría a abrir el sistema de cómputo
electrónico, a fin de recoger la votación del pleno, recor-
dando que la aprobación de la propuesta requiere las dos
terceras partes de los presentes. 

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, del
Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema
electrónico, por tres minutos, para proceder a la votación
de la propuesta de modificación. Adelante, diputados.

(Votación)

Se cierra el sistema electrónico. Señor presidente, se emi-
tieron 62 votos a favor, 12 en contra y una abstención. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Mayoría calificada, por tanto, se incorpora al tex-
to del artículo. Tiene el uso de la palabra la diputada Ber-
tha Luján, para presentar reservas al apartado B, numeral 4,
y la adición de los incisos e) al h), así como el apartado C,
numeral 4. 

La diputada Bertha Elena Luján Uranga: Bueno, esta
reserva está turnada por varios y varias diputados y diputa-
das, tanto del PRD, como de Morena, como del Grupo
Constitucionalista; fundamentalmente son más de 30 dipu-
tados y diputadas. Y se refiere a la adición de varios inci-
sos al numeral 4, apartado B, del artículo 15, que se refie-
re a la promoción que deben hacer las autoridades de la
ciudad, de conformidad con la Constitución política y las
leyes aplicables en el ámbito de sus competencias de lo si-
guiente:

e) Mecanismos legales y administrativos para el acceso de
las personas trabajadoras a un salario vital suficiente.

f) Mecanismos para el estudio permanente de salarios, pre-
cios y utilidades.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Invitamos a la asamblea a que ponga atención a la
oradora.



La diputada Bertha Elena Luján Uranga: g) Una jorna-
da máxima semanal de 40 horas para el disfrute de la vida,
el tiempo libre, la recreación, el descanso, la cultura y la
educación.

h) Tiempo suficiente para descansar y tomar alimentos du-
rante la jornada, al menos, dos días continuos de descanso
a la semana y dos periodos de vacaciones al año de diez dí-
as laborales cada uno.

En el numeral 4, añadimos lo siguiente, dice: Las autorida-
des garantizarán que en las relaciones de trabajo no existan
formas de simulación ni contratación precaria que tiendan
a desvirtuar la existencia, naturaleza y duración de las mis-
mas.

Queremos agregar el siguiente párrafo: Asimismo prioriza-
rán contratos con empresas que apliquen en sus relaciones
laborales los principios de trabajo y salario dignos estable-
cidos en esta Constitución.

Quiero comentar que en la comisión se habló de estas ga-
rantías o estos derechos ampliados y se dijo que eran ma-
teria federal y, por esto, se descartaron. Aquí lo que quie-
ro precisar es que los distintos derechos de semana, de
jornada máxima semanal, de aumento en los días de vaca-
ciones, son tareas que las autoridades de la ciudad promo-
verán en el ámbito de sus competencias. Así es como está
planteado.

Asimismo, en relación con las contrataciones que hacen los
gobiernos de la ciudad, tanto el central como los delega-
cionales, lo que aquí se plantea es que priorizarán contra-
tos con empresas que apliquen los principios de trabajo y
salario digno. De ninguna manera se está planteando ir más
allá de lo que la Constitución establece.

Entonces pensamos que los dos son totalmente viables, le-
gales, que están en el marco de la ley y que sí abundarían
en los derechos que los trabajadores asalariados tienen en
esta ciudad. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: A usted, diputada Bertha Luján. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea...

El diputado Héctor Hermilo Bonilla Rebentun (desde la
curul): Presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Dígame, diputado Bonilla.

El diputado Héctor Hermilo Bonilla Rebentun (desde la
curul): Si me permite una pregunta la diputada.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No hay preguntas al momento de la presentación
de propuestas. Entonces, proceda la Secretaría, en votación
económica, a consultar a la asamblea si se admite a discu-
sión las reservas presentadas por la diputada Bertha Luján
Uranga.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, y en votación económica, se
solicita a la asamblea si se admite a discusión la propuesta
de modificación. Las y los constituyentes que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyentes
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor pre-
sidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión; por tanto, se abre la lista
de oradores. Oradores en contra. No habiendo oradores en
contra, solicito a la Secretaría, abra el sistema electrónico
de votación para recoger la opinión de la asamblea sobre
las reservas presentadas.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, del
Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema
electrónico, por tres minutos, para proceder a la propuesta
de modificación. Adelante, diputados.

(Votación)

Se cierra el sistema electrónico. Señor presidente, se emi-
tieron 43 votos a favor, 37 en contra y una abstención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por tanto, no alcanza la mayoría calificada y se
mantienen los términos del dictamen. Informo que la si-
guiente reserva presentada por la diputada Bertha Luján ha
sido retirada y ha solicitado que se turne a la Conferencia
de Armonización, ya que son asuntos de forma. En conse-
cuencia, tiene el uso de la palabra el diputado Andrés Mi-
llán Arroyo quien, a nombre propio y de los diputados Eric
Flores y Aida Arregui, presentará reserva al numeral 5, in-
ciso b), del apartado B.
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El diputado José Andrés Millán Arroyo: Gracias, presi-
dente. Compañeras y compañeros constituyentes. Esta re-
serva tiene como objeto modificar el dictamen en cuanto al
artículo 15, en su base B, numeral 5, inciso b), respecto al
derecho al trabajo.

Nuestra propuesta de modificación va en el sentido de fo-
mentar que cuando una persona se quede sin empleo, ésta
pueda reintegrarse al mercado laboral a la brevedad y con
una ampliación de conocimiento productivos.

Por un lado, la finalidad del seguro del desempleo es evitar
que las familias sufran un impacto mayor en su economía,
en el caso de que unos miembros se queden sin sustento.
No obstante, creemos que la labor del Estado debe ser brin-
dar protección a todos los habitantes, por lo que considera-
mos que la finalidad del proyecto debe ser solucionar la
necesidad del empleo a la brevedad.

Creemos que este derecho debe ser muy estricto en cuanto
a la duración del mismo por persona; es decir, crear un de-
recho de seguro de desempleo de forma inteligente que,
por un lado, capacite a las personas que se encuentran en
esa situación; la capacitación laboral permitirá aumentar
sus posibilidades de conseguir un empleo y mejor remune-
rado.

Por otro lado, el tiempo de beneficio de un seguro de des-
empleo debe ser corto, con el fin de garantizar su alcance
al mayor número de ciudadanos posibles. Cabe destacar
que en los actuales seguros de desempleo, local y federal,
el tiempo máximo de beneficio es de seis meses.

Por lo antes expuesto, proponemos la siguiente redacción:
Seguro de desempleo de carácter temporal a quienes hayan
perdido su empleo, en tanto encuentran una actividad pro-
ductiva que habrá de incluir también capacitación para el
trabajo. La ley correspondiente establecerá la población
objetivo y las modalidades para su instrumentación.

Esperamos el apoyo y la reflexión de esta asamblea que
nos permita brindar un derecho que beneficie y abra las
puertas en vez de estancarlas. Muchas gracias por su aten-
ción.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias a usted, diputado Millán Arroyo. Consul-
te la Secretaría, en votación económica, si se admite a dis-
cusión la reserva presentada.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyen-
tes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor
presidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión. Se abre la lista de orado-
res. Oradores en contra. No habiendo registrados oradores
en contra, ábrase el sistema electrónico de votación. Y, an-
tes de hacer los anuncios correspondientes, por favor, dé
lectura a la reserva presentada para ilustrar a la asamblea.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Sí. Nu-
meral 5, artículo 15. Ciudad productiva: Las autoridades de
la ciudad establecerán, de conformidad con las leyes apli-
cables y en el ámbito de sus competencias, programas de:
b) Seguro de desempleo de carácter temporal a quienes ha-
yan perdido su empleo, en tanto encuentren una actividad
productiva que habrá de incluir también capacitación para
el trabajo. La ley correspondiente establecerá a la pobla-
ción objetivo y las modalidades para su instrumentación.

Es cuanto, señor presidente. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Haga los anuncios correspondientes para recoger
la votación. 

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, del
Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema
electrónico, por tres minutos, para proceder a la votación
de la propuesta de modificación. Adelante, diputados. 

(Votación)

Falta algún diputado por emitir su voto. Diputada Cynthia.
¿No sirve ahí en su curul? ¿Cuál es su voto, diputada? 

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): A favor.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Dipu-
tada Cynthia López, a favor. Ciérrese el sistema de vota-
ción electrónica. Señor presidente, se emitieron 47 votos en
favor, 23 en contra, 2 abstenciones; da un total de 72 votos. 



El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por tanto, no alcanza la mayoría calificada. 

La diputada María Guadalupe Cecilia Romero Castillo
(desde la curul): Sí, sí alcanza.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No, no. Por 72 votos, la mayoría calificada es de
48; se emitieron 47. Pasamos a la siguiente reserva.

Tiene el uso de la palabra la diputada Patricia Ruiz An-
chondo para presentar reserva, junto con el diputado Da-
mián Alcázar, al apartado B, numeral 5, inciso g). Ah, per-
dón, Patricia Ortiz Couturier, no Patricia Ruiz Anchondo.
Perdón, estaba mal el registro una disculpa a la diputada
Ortiz Couturier.

La diputada Patricia Jimena Ortiz Couturier: Gracias,
presidente. Compañeras y compañeros. El caos vehicular y
la contaminación en la Ciudad de México podrían abatirse
en gran medida si cada una de las alcaldías promoviera en-
tre las diferentes empresas, oficiales y particulares, la nor-
ma urgente de cambios y permutas de su personal, con el
objeto de que empleados y trabajadores laboren lo más cer-
ca posible de su domicilio.

La ciudad necesita propuestas concretas y urgentes para re-
solver este problema, que ya es grave y puede ser una ame-
naza catastrófica. Bancos, tiendas departamentales y cade-
nas de restaurantes, escuelas, oficinas gubernamentales,
etcétera, deberán ser conminados a realizar estas permutas
entre su personal.

Se entiende por movilidad geográfica la modificación del
contrato de trabajo consistente en el cambio de lugar de tra-
bajo. Esta figura ha sido desarrollada en varios países del
mundo, destacando el derecho laboral español. El Estatuto
de los Trabajadores contempla diversas variantes de movi-
lidad geográfica, tales como los traslados individuales o
colectivos y los desplazamientos de personal.

Asimismo contempla la figura de traslado por permuta,
consistente en el cambio de los respectivos puestos de tra-
bajo efectuados por dos trabajadores de plantilla, pertene-
cientes al mismo grupo laboral y especialidad, destinados
en diferentes localidades, siempre que uno y otro ostenten
categoría adecuada e idoneidad para el desempeño de los
respectivos puestos de trabajo.

En México varias empresas es instituciones públicas ya
contemplan en sus respectivos contratos colectivos de tra-
bajo y condiciones generales...

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Permítame diputada, un segundo. Le pedimos a
todas y todos los diputados poner atención a la oradora.
Continúe, diputada.

La diputada Patricia Jimena Ortiz Couturier: Gracias.
Repito. En México varias empresas e instituciones públicas
ya contemplan en sus respectivos contratos colectivos de
trabajo y condiciones generales diversos mecanismos de
movilidad geográfica que incluyen la permuta de personal,
el traslado individual y el cambio de adscripciones.

Sin embargo, es necesario prever estos mecanismos en la
Constitución Política de la Ciudad de México. Esta adición
no sólo permitirá que los trabajadores elijan el centro de
trabajo más cercano a su domicilio, lo que les permitirá
conciliar su vida laboral con su vida personal y familiar, si-
no que ayudará a mitigar el caos vehicular y los elevados
niveles de contaminación que día a día afectan la vida de
millones de capitalinos.

Por lo expuesto, propongo modificar el artículo 15, aparta-
do B, numeral 5, inciso g), para establecer que: Las autori-
dades de la ciudad establecerán programas y mecanismos
de conciliación entre trabajo y familia, incluyendo la mo-
vilidad geográfica voluntaria en razón de la proximidad del
centro de trabajo y el domicilio del trabajador, con el dise-
ño e implementación de los patrones o empleadores. Es to-
do, presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputada Ortiz Couturier. Solici-
to a la Secretaría, someta a consideración de la asamblea,
en votación económica, si se admite a discusión la pro-
puesta presentada.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, y en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyen-
tes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor
presidente, mayoría por la negativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. Informo a la asamblea
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que la reserva presentada por el diputado Juan Ayala al
apartado B, numerales 6 y 7, ha sido retirada. Tiene el uso
de la palabra la diputada Cecilia Romero, para presentar
una reserva al apartado B, en su numeral 6.

La diputada María Guadalupe Cecilia Romero Casti-
llo: Gracias, presidente. Compañeras y compañeros, dipu-
tados constituyentes. Quiero aprovechar el momento de
presentar esta reserva, toda vez que no hubo oportunidad
de hablar en lo general a favor del artículo, para dejar sen-
tados dos puntos fundamentales para Acción Nacional res-
pecto del trabajo.

Primero. Nosotros tenemos la convicción de que la condi-
ción esencial para que el trabajo cumpla su función es que
sociedades y gobiernos reconozcan que el centro y la eco-
nomía del tema trabajo es la persona, no es la producción,
no es la ganancia, no es el lucro, es la persona quien debe
ser el centro para que el trabajo pueda ser considerado un
trabajo digno.

Por otro lado, el tema del sindicato. Mucho se ha hablado
de esto, y queremos dejar sentado algo que estoy segura
que compartimos todos nosotros, el sindicato más que con-
cebirse como una asociación de personas que lucha en con-
tra de algo, es una asociación de personas que lucha en fa-
vor de los intereses de los derechos de los trabajadores y
del desarrollo integral de los mismos.

Finalmente, quiero hacer referencia a la responsabilidad de
las autoridades respecto a la asociación sindical y tiene que
ver con la reserva que he presentado. En primer lugar, ¿qué
tiene que hacer la autoridad con respecto a la asociación
sindical? Respetarla, no entrometerse, no pretender mani-
pular de ninguna manera la asociación sindical. La libertad
sindical está consagrada por nuestra Constitución y debe-
mos seguirlo haciendo también en la Constitución de la
Ciudad de México.

Segundo. Dejarla ser, dejarla crecer, que tome decisiones y
que avance y prospere y se desarrolle. Como consecuencia
habrá un mejor nivel de vida, habrá seguramente mayor
productividad, pero sobre todo habrá respeto a los derechos
humanos de todos.

Por eso es mi reserva, presidente. Y es qué tiene que hacer
la autoridad. La autoridad no debe proteger a los sindicatos
de actos de discriminación. Yo quiero hacer consistente es-
ta expresión con el Convenio 98 de la OIT que ha sido
mencionado aquí. Y mi propuesta tiene que ver con el artí-

culo 1, párrafo 1, del Convenio 98 de la Organización In-
ternacional del Trabajo que establece lo siguiente: Los tra-
bajadores deberán gozar de adecuada protección contra to-
do acto de discriminación tendiente a menoscabar la
libertad sindical en relación con su empleo.

Es por esto que propongo este cambio de palabra que po-
dría considerarse de forma, pero que, de hecho, es de fon-
do y que hace compatible nuestra Constitución con este
Convenio 98 de la OIT para que diga: Las autoridades... —
lo que sigue—, deben salvaguardar el derecho de asocia-
ción sindical a los trabajadores y empleadores, así como a
la protección contra todo acto de discriminación... Etcéte-
ra, etcétera. Muchas gracias, presidente. 

La diputada Bertha Elena Luján Uranga (desde la cu-
rul): ¿Qué numeral es?

La diputada María Guadalupe Cecilia Romero Casti-
llo: Es el numeral 6 del apartado B del artículo 15. Gracias,
presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputada Cecilia Romero. En vo-
tación económica, consulte la Secretaría de la asamblea si
se admite a discusión la reserva presentada.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyen-
tes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Desde
aquí, señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Ábrase el sistema electrónico de votación para re-
coger la votación respecto a si se admite o no la reserva. Y
le solicitaría que, antes de ello, dé lectura a la propuesta de
la diputada Cecilia Romero para ilustrar a la asamblea.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Dice
así, señor presidente: Las autoridades, en el ámbito de sus
competencias y en términos de la legislación aplicable, de-
ben salvaguardar el derecho de asociación sindical a los
trabajadores y empleadores, así como a la protección con-
tra todo acto de discriminación tendiente a menoscabar la
libertad sindical, incluyendo la injerencia de las autorida-
des o los empleadores en la vida sindical. Es cuanto, señor
presidente. Lo único que cambia es contra.



Háganse los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral
3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sis-
tema de votación electrónica por tres minutos. Procedan,
diputados.

(Votación)

Señor presidente, se emitieron 59 votos a favor, 12 en con-
tra y una abstención. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión; por tanto, se abre la lista
de oradores. Oradores en contra; el diputado Jaime Cárde-
nas. Oradores en favor. Tiene el uso de la palabra el dipu-
tado Jaime Cárdenas Gracia, máximo tres minutos.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia: Gracias,
presidente; compañeras, compañeros. Yo también, como la
diputada Cecilia Romero, estoy a favor, evidentemente, de la
máxima autonomía sindical; estoy a favor de la libertad sin-
dical, estoy a favor de la democracia interna en los sindica-
tos, de la pluralidad sindical; estoy en contra del contrato co-
lectivo exclusivo o que monopolice exclusivamente el
contrato colectivo o las condiciones laborales un sindicato. 

Desde luego que en eso comparto su punto de vista. En lo
que no comparto su punto de vista, tal vez porque no lo en-
tendí bien, es que en algunas ocasiones, la autonomía y li-
bertad sindical sí son susceptibles de vigilancia y de inter-
vención de la autoridad. 

¿Para qué? ¿Por qué la autoridad debe intervenir en algu-
nas ocasiones en la vida interna de los sindicatos? Para ga-
rantizar la democracia interna en los sindicatos; por ejem-
plo, para garantizar también derechos humanos de los
asociados, de los miembros de los sindicatos. 

Entonces, la autonomía sindical y la libertad sindical tienen
límites. Y uno de esos límites, además de los procedimien-
tos y la organización democrática interna en los sindicatos,
por más autonomía que tengan, un sindicato no puede con-
formarse autoritariamente en contra de la democracia.
Tampoco un sindicato puede conformarse en contra de los
derechos humanos. 

Entonces, por esas razones, considero que, en esos supues-
tos, sí debe intervenir la autoridad para garantizar derechos
humanos de los afiliados como para garantizar la confor-
mación democrática al interior de la vida sindical. 

Ésa es mi razón de oposición. Tal vez no entendí la pro-
puesta o la reserva de la diputada Cecilia Romero, pero de
su exposición verbal, fue lo que aprendí, lo que rescaté. —
Presidente, creo que hay un comentario. ¿No?

Entonces, ésa es la razón por la que yo no comparto la pro-
puesta de la diputada Cecilia Romero, porque creo que en
algunos supuestos las autoridades competentes sí deben in-
tervenir para salvaguardar democracia, para salvaguardar
derechos humanos, para evitar los actos de discriminación
al interior de los sindicatos.

La autonomía sindical no es irrestricta, tiene límites. Como
la autonomía en la vida partidaria. Por ejemplo, utilizando
esa analogía, las autoridades electorales —lo sabe, por
ejemplo, muy bien Isidro, que fue presidente del instituto
electoral de esta ciudad—, las autoridades electorales in-
tervienen en la vida de los partidos cuando en la vida de los
partidos se vulneran procedimientos democráticos o se vul-
neran derechos humanos de los militantes.

El mismo símil debe trasladarse a los sindicatos para per-
mitir que las autoridades intervengan cuando se vulnera la
democracia interna y cuando se vulneran derechos huma-
nos en la vida sindical. Muchas gracias por su atención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputado Cárdenas. No habiendo mayo-
res oradores inscritos. A favor diputada Cecilia Romero,
por favor.

La diputada María Guadalupe Cecilia Romero Casti-
llo: Gracias, presidente. Yo, cada vez que vengo aquí, a la
Asamblea Constituyente, compruebo que vale la pena el
diálogo civilizado y el debate atento.

No puedo estar más de acuerdo —y fíjense que ya es de-
cir— con el diputado Jaime Cárdenas respecto a lo que
acaba de decir. Efectivamente, la autonomía sindical tiene
límites, son los límites que marca la ley. ¿Y quién tiene que
poner en práctica la ley? La autoridad. No puedo coinci-
dir más con él cuando hay violaciones a los derechos de
los trabajadores el Estado, el gobierno tendrá que interve-
nir. Estoy totalmente de acuerdo, y tiene la obligación de
vigilar.

Yo quiero, en ese sentido, presidente, aclarar el sentido de
mi reserva. Que consiste en una palabra. El artículo tal co-
mo está redactado en el dictamen dice: Las autoridades...
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—etcétera, etcétera— deben de proteger la asociación sin-
dical de los trabajadores y empleadores, así como la pro-
tección de todo acto de discriminación.

Esto puede ser, de hecho es, equívoco, proteger de actos de
discriminación. Buscamos una forma que esclareciera y
encontramos el convenio 98 de la OIT, donde la expresión
que utiliza es que se tendrá que proteger a los trabajadores
contra actos de discriminación. Esta palabra es la única que
estoy proponiendo que se modifique en el artículo 15, apar-
tado B, número 6, para que quede claro que autoridad tie-
ne la obligación de proteger a los trabajadores contra actos
de discriminación. Y todo lo demás queda exactamente
igual.

Yo les pido compañeros, que aprueben esta modificación
para que pueda ser una garantía perfectamente entendida
por el gobierno, por los empleadores, por los trabajadores,
porque esto es lo que protege la libertad sindical. Dejando,
por supuesto, a salvo la responsabilidad del gobierno de in-
tervenir cuando sea necesario, que es en los casos en que el
diputado Cárdenas lo ha mencionado.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: ¿Aceptaría una pregunta del diputado Jaime Cár-
denas?

La diputada María Guadalupe Cecilia Romero Casti-
llo: Con todo gusto.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Adelante, diputado.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Gracias, presidente. Más bien para decirle, dipu-
tada, que gracias por su ilustración, por su aclaración. He
sido demasiado susceptible, demasiado suspicaz, he peca-
do de sospechosismo —como dice un clásico de su parti-
do, de su grupo parlamentario. Entonces, retiro lo dicho y
ya me aclaró que ella también está de acuerdo en que cuan-
do se violentan los derechos humanos, cuando hay actos de
discriminación la autoridad debe intervenir. Entonces, se
elimina el equívoco de la redacción del numeral 6 y lo acla-
ra, lo precisa. Entonces, estoy de acuerdo con usted y vo-
taré a favor de la reserva.

La diputada María Guadalupe Cecilia Romero Casti-
llo: Le agradezco. Y como no me preguntó nada no le con-
testo, pero le agradezco su expresión. Gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Tiene uso de la palabra, en contra, la diputada Ir-
ma Eréndira Sandoval.

La diputada Irma Eréndira Sandoval Ballesteros: Yo
utilizo la tribuna para manifestarme en contra de la reser-
va, en términos de la limitación —me parece— que toda-
vía expresa. Porque si bien es necesario estar de manera
irrestricta defendiendo el derecho a la organización sindi-
cal y, en ese sentido, poniendo los principios para que los
trabajadores puedan autoorganizarse y cumplir con el papel
decisivo que tienen en la relación social, me parece que es-
ta formulación todavía es limitativa y que es necesario más
que pronunciarse en contra de la discriminación así en ge-
neral, tendríamos que tener la posibilidad de manifestarnos
o que la Constitución, la ley, elimine las posibilidades de la
llamada cláusula de exclusión por separación. 

Es decir, hay necesidad de que la legislación y la estructu-
ra sindical de la ciudad, en este caso, sienten las premisas
fundamentales para limitar uno de los que han sido los ele-
mentos fundamentales para la antidemocracia en el país,
que es la llamada forma corporativa de organización en los
sindicatos para limitar el sistema corporativo de afiliación
colectiva de los sindicatos y, en ese sentido, de la utiliza-
ción política que ha hecho el deshonroso sistema de parti-
do de Estado único que ha anulado precisamente esa auto-
nomía —que la diputada en su reserva busca auspiciar—,
que ha anulado ese sentido primigenio de las organizacio-
nes obreras de autogestión, de autoorganización.

Es que necesitamos ir más allá y no nada más señalar la
discriminación así en abstracto, sino la prohibición de las
cláusulas de exclusión por separación y la exclusión y la
garantía de la prohibición del corporativismo sindical so-
cavando esa libertad de organizarse sindicalmente y de au-
togestionar en términos del fomento de los derechos huma-
nos en términos del fomento de la libertad sindical en todos
los sentidos para limitar, precisamente lo que ha sido un ar-
ma decisiva en manos de las cúpulas sindicales, antidemo-
cráticas, corporativas que han tendido desde hace décadas
en nuestro país y, evidentemente, en nuestra ciudad, a la li-
mitación y la vulneración de los derechos de las llamadas
disidencias sindicales en los centros de trabajo, en los sin-
dicatos más importantes de la nación y de la ciudad. En-
tonces, éstas son las razones para manifestarme en contra
de la reserva. Gracias.



El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputada. No habiendo mayor número de
oradores, solicito...

El diputado Juan Ayala Rivero (desde la curul): Presi-
dente, una pregunta.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez:¿Acepta una pregunta, diputada Sandoval del
diputado Ayala? ¿La acepta?

La diputada Irma Eréndira Sandoval Ballesteros: Sí,
muchas gracias.

El diputado Juan Ayala Rivero (desde la curul): Sí, dipu-
tada, he escuchado con atención su disertación. La cláusu-
la de exclusión, obviamente, está por los propios trabaja-
dores autorizada. Si usted está hablando de la autonomía
sindical como un punto, son los propios trabajadores quie-
nes ponen las reglas, sino también hay tribunales, hay jun-
tas locales, hay juntas federales, el propio Tribunal Federal
de Conciliación y Arbitraje.

Éstas son las que determinan si hay exclusión o no, exclu-
sión del trabajador. Pero mi pregunta va en el sentido de si
usted conoce la vida interna de un sindicato y, principal-
mente, hablando del sindicato de la ciudad. ¿La conoce co-
mo para hablar de que no se le da la voz a las minorías?
Porque ésta es una parte fundamental. Y ésa es la pregunta
en concreto. Y nada más concluyo con esto, porque se ca-
lifica a veces sin argumento, que existe —puede ser—, pe-
ro se califica y esto es más grave, porque la apreciación que
hacen algunas personas de algunos malos dirigentes lo po-
nen en todos. Y ésa es una preocupación. Yo creo que mu-
chos de los que estamos aquí nunca hemos militado ningún
sindicato; yo creo que por eso hablamos a la ligera.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Dé respuesta, por favor, diputada Sandoval.

La diputada Irma Eréndira Sandoval Ballesteros: Sí,
muchas gracias. Básicamente es pronunciarnos en contra
de la antidemocracia sindical del sistema corporativista, a
través del cual han lucrado los partidos en términos de la
vida política contemporánea. No se diga en la historia de
México con ese partido que se ha abrogado la utilización
antidemocrática de la representación de los trabajadores y
de los sectores supuestamente populares.

Entonces, creo que es importante, además de fortalecer el
derecho a la autoorganización sindical, el derecho a la au-
togestión, el derecho al ir por más, inclusive, en términos
de las nuevas directrices de transparencia de autogestión.
También tener posibilidad de que desde la Constitución po-
ner clarísimos límites a los privilegios corporativos. Y,
desde luego, a mí me parece que la cláusula de exclusión
ha sido una de las herramientas de las que más se ha abu-
sado en este corporativismo, antidemocracia y utilización
facciosa de las leyes laborales entre nuestro país. Muchas
gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputada. Agotada la lista de oradores,
instruyo a la Secretaría para que haga los anuncios corres-
pondientes y abra el sistema electrónico de votación para
recoger el sentir de la asamblea sobre la reserva presenta-
da.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes... Perdón, há-
ganse los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3,
del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el siste-
ma electrónico, por tres minutos, para proceder a la pro-
puesta de la modificación. Adelante, diputados. 

(Votación)

¿Falta algún diputado por emitir su voto? Sigue abierto el
sistema electrónico. Se cierra el sistema de votación elec-
trónico. Señor presidente, se emitieron 68 votos a favor, 1
en contra, cero abstención. 

Presidencia del diputado 
Mauricio Tabe Echartea

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Apro-
bado por mayoría calificada. Incorpórese al cuerpo del
artículo. 

Tiene la palabra la constituyente Aida Arregui Guerrero,
para presentar su propuesta de modificación al apartado B,
numeral 6, del artículo 15, hasta por tres minutos. 

La diputada Aida Arregui Guerrero: Señor presidente,
lo digo a viva voz, vamos a bajar nuestra propuesta, porque
es similar a lo que ya se había acordado. Entonces, en este
momento bajamos la propuesta, retiramos la propuesta.
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El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: En
consecuencia, tiene la palabra el constituyente Juan Ayala
Rivero, para presentar su propuesta de modificación al
apartado B, numeral 8, hasta por tres minutos.

El diputado Juan Ayala Rivero: Gracias, presidente. Qui-
siera hacer alguna aclaración, antes de iniciar mi discusión,
para retirar del apartado C, el numeral 5, y poder hacer en
una sola exhibición las cinco propuestas que tengo, que son
de precisión. Nada más, presidente, si se me permite, soli-
citaría que se votara en forma diferenciada cada una de
ellas, para no volver a hacer uso de la tribuna, al menos por
este día.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo.

El diputado Juan Ayala Rivero: Compañeras y compañe-
ros diputados. La verdad es que preocupante ver que cuan-
do se habla de sindicatos, se haga desde el escritorio un so-
lo posicionamiento. Se digan cosas que no se conocen, que
no se viven a diario y que no se tienen en la vida sindical.

Se sataniza al sindicalismo, como si fuera el peor de los
males de la ciudad y del país. Se sataniza porque nunca se
ha vivido una situación de carácter laboral en una empresa,
en el campo, en un empleo o en la propia ciudad al ser em-
pleado público. Y eso es lo grave.

En contra de la discriminación, va a dar pauta a que la au-
toridad pueda ingresar, sin más ni más, a la vida interna de
la organización de los trabajadores, y lo va a dar, porque
precisamente hablaban algunos compañeros diputados, de
la plena democracia. O sea, hay plena democracia en los
sindicatos, dado que se organizan de esa manera. Tienen su
manera estatutaria de trabajo y de acción, y es precisamen-
te ahí en las asambleas, en las elecciones seccionales, don-
de se determina la vida de la organización sindical.

Pero cuando algunos hablan de corregir y hacer democráti-
cas las cosas; bueno ¿desde qué punto de vista? ¿Desde la
academia, desde el empresariado, que también son sindica-
tos; desde la vida de los trabajadores? Y es grave, porque
tecnocráticamente estamos cambiando una historia de la
clase trabajadora. Y en este país, en esta ciudad habemos
cinco millones de trabajadores obreros, campesinos, em-
pleados públicos, por su cuenta, no asalariados y demás. Y
cada organización tiene su estatuto.

En el país hay 56 millones, y hoy estamos dando cuenta de
que le estamos dando armas a la autoridad, para que cam-
bie la historia de la clase trabajadora.

Yo quería hablar de la ciudad, porque ése es el tema que me
trae aquí. Hoy la ciudad tiene esta gran posibilidad de lle-
gar a la huelga, porque realmente los trabajadores del ser-
vicio público no teníamos derecho a huelga, salvo que se
reunieran ciertos requisitos, requisitos de que fueran vio-
lentados los derechos de forma continua y permanente po-
díamos llegar a la huelga, como lo marca el 94 de la Ley
del apartado B, que dice que si tengo tres cuartas partes de
los trabajadores, puedo ir a la huelga.

Pero hoy, aquí, se nos da la gran oportunidad que quería-
mos los trabajadores de la ciudad, para decirle a la ciudad
cuán defectuosos están sus servicios, como ayer lo califi-
caba el diputado que expresó que los servicios públicos en
salud pública estaban mal, y que dependían del gobierno
federal.

A raíz de que el gobierno de la ciudad fue electo, ya no re-
cibe ni subsidios ni apoyos y, al contrario, se recorta el pre-
supuesto para la ciudad, lo que va a repercutir en los servi-
cios públicos, lo que va a dañar la imagen, ya de por sí
dañada, de los trabajadores, porque no se les van a otorgar
servicios públicos de calidad. Y aparte tenemos un gasoli-
nazo que genera también conflictos allá afuera.

Hoy, la verdad, es triste ver que desde un lugar se está de-
terminando acciones en contra de los sindicatos. Por eso he
subido a esta tribuna para puntualizar, compañeros dipu-
tados, en el artículo 15, inciso c) fracción I, la parte final
que dice: Conforme al artículo 123 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos se garantizará el
cumplimiento de estos principios con base en sus estatutos
sindicales y podrán fijar modalidades, procedimientos y
aplicación a los respectivos procesos.

Es decir, estoy hablando de que en la propuesta original se
decía: Las personas trabajadoras que presten sus servicios
en los Poderes Legislativos, Ejecutivos, Judicial de la ciu-
dad, en los organismos autónomos de las alcaldías tienen
derecho a la plena libertad y asociación sindical tanto en
sindicatos, como en federaciones según convenga a sus in-
tereses, en el marco del modelo democrático que permita el
pleno ejercicio de los derechos y el cumplimiento de la
obligación de la materia; se garantiza el voto libre, univer-
sal y secreto para la elección de los dirigentes sindicales y
representantes sindicales y delegados de trabajo.



Esto le estoy agregando que sea conforme al 123 y con ba-
se en sus estatutos. En el numeral 2 se garantiza el derecho
de la huelga en los términos previstos y nosotros agrega-
mos por el artículo 123 constitucional. En el numeral 3 de
la misma manera agregamos el artículo 123 constitucional.
En el numeral 9, de la misma manera solamente agregamos
el artículo 123 constitucional.

Por último, en el numeral 10, pedimos que se cambie: El
gobierno de la ciudad será garante y responsable de todos
los derechos de las personas trabajadoras de los poderes
públicos.

En el original dice: El Gobierno de la Ciudad será garante
y responsable de todos los derechos de los trabajadores del
Poder Ejecutivo. Esto limita y esto amplía a todas las áreas
del gobierno de la ciudad. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría ponga a consideración en votación eco-
nómica...

La diputada Bertha Elena Luján Uranga (desde la cu-
rul): Presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputada?.

La diputada Bertha Elena Luján Uranga (desde la cu-
rul): Una pregunta al orador.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Duran-
te la presentación de las reservas, no proceden las pregun-
tas; sería solamente si se abre a discusión el debate. Gra-
cias.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Permí-
tame, secretaria. ¿Podría dar lectura a la propuesta de mo-
dificación del apartado B, numeral 8? Dado que el dipu-
tado proponente solicitó que se votara numeral por numeral
de la propuesta que presenta en bloque.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Muy bien. Las autoridades velarán por el respeto a la li-

bertad y a la democracia sindical respetando el derecho a
elegir libremente a sus representantes sindicales y a parti-
cipar en los procesos de firma y terminación de los contra-
tos colectivos de trabajo mediante el voto personal, libre y
secreto. Conforme al artículo 123 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, se garantizará el
cumplimiento de estos principios. Con base en lo anterior
para la elección de dirigentes, los estatutos sindicales po-
drán fijar modalidades procedimentales aplicables a los
respectivos procesos. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Prosi-
ga a tomar la votación económica para saber si es de admi-
tirse o no a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y
los constituyentes que estén por la negativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Mayoría por la afirmativa, señor presidente. Se
acepta a discusión.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: A ver,
ábrase el sistema de votación, hasta por dos minutos, para
consultar a la asamblea si es de admitirse a discusión.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Ya se aceptó.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Dipu-
tada Padierna.

La diputada María de los Dolores Padierna Luna (des-
de la curul)): Una brevísima aclaración, la propuesta que
está haciendo el diputado Juan Ayala...

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Permí-
tame tantito, diputada. Sonido a la curul de la diputada Pa-
dierna, por favor.

La diputada María de los Dolores Padierna Luna (des-
de la curul): La propuesta del diputado Juan Ayala fue con-
sultada con todos los partidos y todos están de acuerdo,
porque es una redacción cuya ausencia sería muy grave de-
jar. Él lo que está subsanando es una ausencia de redacción.

La diputada Bertha Elena Luján Uranga (desde la cu-
rul): No todos, perdón.
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El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: A ver,
diputado Carlos Gelista, ¿con qué objeto?

El diputado Carlos Gelista González (desde la curul):
Gracias. A ver, me gustaría ver, diputada Dolores Padierna,
si estamos en el mismo canal, porque lo que leyó ahorita la
diputada Saldaña, la secretaria, no es el texto que habíamos
dicho que estábamos de acuerdo.

El texto que habíamos dicho que estábamos de acuerdo es
el último párrafo del apartado C del artículo en cuestión,
que habla de la tutela de los derechos y que no sería exclu-
sivamente del Poder Ejecutivo, pero lo que se leyó ahorita
por parte de la diputada Saldaña, de la secretaria, es otro
texto diferente. Y ése es el sentido de que estamos votando
en contra, de esto no se incluyó la otra parte, la lectura no
lo incluyó.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: No se
permiten diálogos. Sin embargo, voy a solicitar a la Secre-
taría, nuevamente, que dé lectura a la propuesta para cono-
cimiento e ilustrar esta asamblea; que dé lectura a la pro-
puesta de modificación del apartado B, numeral 8,
presentada por el diputado Juan Ayala.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Leo nuevamente el apartado B, numeral 8: Las autoridades
velarán por el respeto a la libertad y a la democracia sindi-
cal, respetando el derecho a elegir libremente a sus repre-
sentantes sindicales y a participar en los procesos de firma
y terminación de los contratos colectivos de trabajo, me-
diante el voto personal, libre y secreto.

Conforme al artículo 123 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, se garantizará el cumplimien-
to de estos principios. Con base en lo anterior, para la elec-
ción de dirigentes, los estatutos sindicales podrán fijar mo-
dalidades procedimentales aplicables a los respectivos
procesos.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputado?

El diputado Juan Ayala Rivero (desde la curul): Para ha-
cer el agregado del 123 constitucional y la ley. Y con eso
creo que se subsana la mayor parte del conflicto que se ge-
neró de este lado para poder garantizar los derechos de los
trabajadores.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: No se
admiten las propuestas de modificaciones a los textos, tal
como lo había comentado esta Presidencia en la sesión del
día de hoy, tendría que hacerlo por escrito en su oportuni-
dad. Vamos a proceder a consultar a la asamblea, si se ad-
mite o no a discusión la propuesta. Nuevamente vamos a
votar si se admite o no a discusión la propuesta que ha leí-
do la Secretaría. Consulte la Secretaría a la asamblea en
votación económica, si se admite a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y
los constituyentes que estén por la negativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Mayoría por la negativa, señor presidente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Ábra-
se el sistema de votación, hasta por dos minutos, para con-
sultar a la asamblea si se admite a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral
3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sis-
tema electrónico, por dos minutos, para proceder a la vota-
ción de la propuesta de modificación presentada. 

(Votación)

Señor presidente, se emitieron 22 votos en pro, 37 en con-
tra.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se de-
secha la propuesta. Continuamos. Tiene la palabra el cons-
tituyente José Andrés Millán Arroyo, para presentar pro-
puesta de modificación al apartado B, numeral 10, del
artículo 15, hasta por 3 minutos.

El diputado José Andrés Millán Arroyo: Gracias, presi-
dente. Compañeras y compañeros diputados constituyen-
tes. Nuestra reserva tiene como objeto modificar el dicta-
men en el artículo en su base B, numeral 5, inciso d) y el
numeral 10, respecto al derecho al trabajo.

Son muy sencillas, muy prácticas. En el numeral 5, inciso
d), simplemente al final del párrafo sería agregar: ...de es-
tos trabajadores se realizará en los términos y condiciones
que establezcan los programas, leyes y demás disposicio-
nes de carácter federal aplicables en materia.



Y en la del numeral 10, que esa tiene por objeto agregar
dos principios fundamentales a la justicia laboral. De la
propuesta de la comisión nos parece correcta en cuanto al
espíritu de la misma, ya que garantiza la protección de los
derechos a los trabajadores. Sin embargo, proponemos en-
fatizar el carácter público y gratuito de la justicia laboral, a
fin de contrarrestar el efecto nocivo que representa la co-
rrupción. Así como el derecho que todo el trabajador tiene
a una justicia pronta y expedita y la obligación del Estado
a impartirla.

De acuerdo con el estudio de Anatomía de la Corrupción de
octubre de 2016, la entidad federativa en nuestro país con
una mayor percepción de corrupción es la Ciudad de Mé-
xico, donde el 95.1 por ciento de sus habitantes considera
que las prácticas de corrupción son muy frecuentes, casi 10
puntos porcentuales por encima de la media nacional, que
es del 88.8 por ciento; el estado que menor nivel de per-
cepción presenta es Querétaro, con 73.3 por ciento.

Es por esto que consideramos que, tal y como está redacta-
do el décimo numeral de este apartado, no enfatiza la trans-
parencia y honestidad que debe de regir a la justicia labo-
ral, por lo que proponemos la siguiente redacción: Las
autoridades, en el ámbito de sus competencias, garantiza-
rán una justicia laboral honesta, imparcial y profesional,
pronta, expedita, pública y gratuita, que incluya los servi-
cios de conciliación y mediación.

Esperamos contar con el beneplácito de esta asamblea y
contribuir a la transparencia y a la defensa de los derechos
del trabajo. Por su atención, muchas gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, dé lectura de la propuesta de modifica-
ción presentada por el diputado.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Propuesta de modificación, numeral 10: Las autoridades,
en el ámbito de sus competencias, garantizarán una justicia
laboral, honesta, imparcial y profesional, pronta y expedi-
ta, pública y gratuita, que incluya los servicios de concilia-
ción y mediación. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-

ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación presentada. Las y los constitu-
yentes que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Las y los constituyentes que estén por la negativa,
sírvanse manifestarlo. Gracias. Mayoría por la afirmativa,
señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se ad-
mite a discusión la propuesta. Oradores en contra. No ha-
biendo oradores en contra, procederemos a la votación. So-
licito a la Secretaría, abra el sistema de votación.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico, por dos minutos, para proceder a la
votación de la propuesta de modificación.

(Votación)

A ver, hay varios diputados. El sistema sigue abierto, el sis-
tema electrónico, sólo los diputados que no puedan por el
sistema.

Diputada Cynthia López, a favor. Ah, ya pudo por el siste-
ma. ¿El diputado Muñoz Ledo, ya pudo por el sistema?
Muy bien. ¿Algún diputado o diputada que falte de emitir
su voto por el sistema electrónico? Gracias. Ciérrese el sis-
tema. Señor presidente, hay 65 votos a favor, una absten-
ción, cero en contra.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Apro-
bado por mayoría calificada, incorpórese al cuerpo del ar-
tículo.

El diputado José Andrés Millán Arroyo (desde la curul):
Presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputado?

El diputado José Andrés Millán Arroyo (desde la curul):
Una precisión. Faltó una parte, ahorita votamos el numeral
10, y faltó otra del artículo 15 en su base B, numeral 5, en
el inciso d), que era adicionar; nada más faltó. Creo que
hay que hacer la precisión en la votación de ésta.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Sólo se
puso a consideración la propuesta que fue leída por la Se-
cretaría; la propuesta que fue puesta a consideración fue la
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que dio lectura la diputada secretaria en su momento. Si no
presentó por escrito la propuesta y si no corresponde a la
votación del apartado B, tendríamos que esperar a que sea
el momento oportuno para presentar la propuesta por escri-
to, si es que estaba registrada.

El diputado José Eduardo Escobedo Miramontes (des-
de la curul): Sí lo hizo.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: A ver,
podría turnarla a la Secretaría nada más para tener conoci-
miento de la propuesta a la que se refiere.

Continuamos con el orden del día. Tiene la palabra el cons-
tituyente Roberto López Suárez para presentar su propues-
ta de modificación al apartado B, numerales 12 y 13, hasta
por tres minutos.

El diputado Roberto López Suárez: Gracias, presidente.
Si me lo permite y si podría, presidente, presentar las dos
reservas que tengo juntas para que se me agregue el tiem-
po, por favor. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo. Continúe, diputado. 

El diputado Roberto López Suárez: Gracias. El numeral
12, el 13 y un 14, que hemos estado platicando entre los di-
ferentes partidos políticos, sobre todo tratan de dar certeza
jurídica a los trabajadores por cuenta propia, a los trabaja-
dores no asalariados, a los que prestan servicios y a los co-
merciantes, entendiendo que es un esquema muy amplio y
que no todos son trabajadores no asalariados o no todos son
prestadores de servicios o trabajadores por cuenta propia o
no todos son comerciantes.

Lo que se pretende —y en esta primera reserva que pre-
sento firmada inicialmente por el diputado Fabrizio Mejía,
el diputado Carlos Gelista, Claudia Aguilar y un servidor—
, lo que planteamos es agregar la palabra comerciantes, que
no estaba contemplado en el dictamen de la comisión.

También, en esta misma reserva planteamos lo que los be-
neficiarios que establece el numeral 13, respecto al fondo
de pensiones que sean considerados todos los que se con-
templen, digamos, o los que se mencionen en el dictamen.
Repito: trabajadores por cuenta propia, prestadores de ser-
vicio, trabajadores no asalariados y comerciantes.

Esto, digamos, es una primera reserva que hicimos con el
más amplio consenso, con el PRI, el PAN, Morena y el
PRD. Después, iniciamos una plática y un diálogo con el
diputado Quadri, con el Panal, con el PES, donde también
se involucró la diputada Esthela Damián, del Movimiento
Ciudadano; el diputado Jesús Valencia, Jesús Ortega, que
también trae una iniciativa. Y hemos estado platicando
conjuntar todas estas reservas para que al final del bloque
de estas intervenciones y los numerales, sobre todo quienes
empujamos este esquema —la diputada Bertha Luján, de
Morena—, podamos conjuntar una redacción que se pueda
ir en tres numerales: el numeral 12, 13 y un 14 nuevo, pa-
ra que podamos tener un consenso muy amplio.

Sí quiero señalar que hay una iniciativa o una reserva de la
diputada Clara Jusidman, que tratamos de consensar, pero
que no fue totalmente posible, aunque tenemos grandes
coincidencias; entendiendo que incluso en el tema del fon-
do de pensiones, hay un desacuerdo, digamos, por lo me-
nos con el PRI y el PAN, pero que en general, vamos en un
gran consenso en lo que se refiere ¿a qué? A reconocer los
diferentes sectores que ya he mencionado, que tienen que
ver con los que ejercen algún tipo de oficio, que no está
contemplado en el marco del patrón o de los patrones en la
Ciudad de México, que representan cerca de 45 por ciento
de la economía de la Ciudad de México.

Está también el hecho de que se les reconozca la persona-
lidad jurídica, obligaciones fiscales, que puedan tener be-
neficios de salud, que contemple, digamos, esta Constitu-
ción. Y entendiendo que no hay un total consenso en los
tres numerales, presidente, Mesa Directiva, lo que vamos a
proponer, presidente, cuando se lea la propuesta final que
va a presentar el diputado Quadri, que estamos tratando de
conjuntar, es que se puedan votar por separado los nume-
rales de la redacción que estamos planteando. ¿Por qué lo
digo con toda claridad? Porque en los numerales 12, 13 y
este nuevo 14 hay un amplio consenso, diría yo, de los nu-
merales 12 y 14, y el numeral 13 aún tiene un diferendo.

Entonces, sí vamos a pedir que se voten por separado, pe-
ro que contemplan un poco la exposición que estoy dando.

Repito, que sobre todo hemos tratado de recoger los plan-
teamientos que tuvimos en la Comisión de Carta de Dere-
chos, de las organizaciones sociales que se acercaron con
nosotros, donde nos planteaban los trabajadores por cuen-
ta propia, los no asalariados, los comerciantes, los que
prestan algún servicio, que es una larga lista de personas



que laboran en esta ciudad, que tienen que tener certeza ju-
rídica, que no puede haber un caos; que tiene que haber una
ley reglamentaria; que además un transitorio lo contempla
para que el próximo Congreso tenga un periodo para que se
cree la ley en la materia correspondiente. Y que nosotros
tengamos la certeza de que todas estas personas que con-
tribuyen a la economía de la Ciudad de México no sola-
mente tengan obligaciones, sino que también estén con-
templados con derechos, porque finalmente contribuyen a
la economía.

Y que se dé un orden, porque así lo hemos planteado, y que
ellos están de acuerdo. Por eso, incluso se establecen las
zonas. Yo aquí daré una argumentación muy clara. El pro-
grama de reordenamiento, por ejemplo, del comercio en la
vía pública ya plantea que se tienen que regular las zonas.
No puede ser algo caótico, y en eso estamos de acuerdo, y
las organizaciones han estado de acuerdo. 

Y tiene que haber un justo equilibrio entre los comercian-
tes establecidos, los prestadores de servicio, trabajadores
por cuenta propia, los comerciantes en la calle, los trabaja-
dores en las plazas comerciales. Tiene que haber un justo
equilibrio en eso. Y por eso lo que nosotros planteamos es
que estos numerales 12, 13 y el nuevo 14 permiten y dan la
pauta para que la ley en la materia precise lo que corres-
ponda.

Por eso creo que es muy importante el esfuerzo que han he-
cho los diputados —repito— Jesús Valencia, Jesús Ortega,
Esthela Damián, el diputado Quadri, la bancada del PES, el
PRI y el PAN, en estos consensos que hemos logrado. En-
tendiendo que aún hay diferencias y por eso —repito— so-
licitamos que se voten por separado los tres numerales.
Gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Dado
que recibimos diversas propuestas de modificación a los
numerales 12, vamos a proceder a la presentación de las
distintas propuestas. Y una vez agotada la lectura de las
distintas propuestas, procederemos a consultar a la asam-
blea si se admiten o no a discusión cada una de las pro-
puestas en lo particular o la solicitud presentada por el
diputado Roberto López y posteriormente a la votación de
los numerales.

Tiene el uso de la palabra el diputado Jesús Valencia, para
presentar su propuesta de modificación al apartado B, nu-
meral 12 del artículo 15, hasta por tres minutos.

El diputado Jesús Salvador Valencia Guzmán: Muy
buenas tardes estimadas, compañeras y compañeros dipu-
tados constituyentes. Gracias, con su permiso, presidente.
El día de hoy vengo a presentar una reserva al artículo 15,
para reconocer los derechos a quienes laboran en los espa-
cios públicos de esta ciudad.

En México, la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos establece en su artículo 5 que a ninguna perso-
na podrá impedirse que se dedique a la profesión, industria,
comercio o trabajo que le acomode siendo lícitos.

El ejercicio de esta libertad sólo podrá vedarse por la de-
terminación judicial, cuando se ataquen los derechos de
tercero o por resolución gubernativa; es decir, nadie puede
ser privado del producto de su trabajo, sino por resolución
judicial. 

Bajo esta lógica, la Constitución de la Ciudad de México
deberá garantizar lo establecido en la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos y la legislación federal
en la materia, de tal manera que con ello evitemos excluir
a ese sector de la población que se dedica a la prestación de
servicios en los espacios públicos de esta ciudad.

Déjenme dar algunos datos. Según el Inegi, el 16 por cien-
to de la población económicamente activa, es decir —de la
Ciudad de México me refiero—, 692 mil personas, se de-
dican al trabajo no asalariado, según el Inegi; lo que en los
hechos dice —y lo digo con la experiencia que tuve de ha-
ber sido jefe delegacional en una delegación muy grande
como Iztapalapa—, por lo menos es el doble en términos
realistas de las personas de esta ciudad; es decir, un millón
300 mil personas que se dedican a esta actividad y que no
les debe dar miedo reconocerle sus derechos en esta Cons-
titución. También fincarles obligaciones, por supuesto, pe-
ro que sean tomados en cuenta, que no tendríamos por qué
no discutirlo.

No podemos negar una realidad, nos guste o no, que exis-
te en la Ciudad de México. Las personas que trabajan en la
calle, que trabajan vendiendo, boleando o cualquier otra
actividad no asalariada, padecen las inclemencias del tiem-
po: el frío, el calor, la lluvia, y ahí siguen por llevar todos
los días el pan a su casa.

Pero, además, padecen a los inspectores de vía pública, pa-
decen también a la policía. De tal manera que no recono-
cerlos es un contrasentido a lo que está pasando con más de
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un millón de personas toda vez que no hay un censo tan cla-
ro, más de un millón de personas que trabajan en la calle.

Quiero decirles que conozco bien este sector y sé que es
gente trabajadora, que es gente honesta, gente humilde que
lo único que lo ha llevado a trabajar en ese tipo de activi-
dad es que no encuentre en la mayoría de los casos un tra-
bajo remunerado que le permita llevar el sustento a sus ho-
gares.

La mayor parte de esas personas venden productos lícitos,
se dedican a actividades lícitas, también no debemos per-
mitir a aquellos que se dedican a comerciar productos o de
procedencia ilícita o que tienen un fin ilícito.

Los comerciantes de esta ciudad, en general, para que nos
demos una idea de lo importante que es este sector, o tie-
nen o aportan el 25 por ciento del producto interno bruto de
la ciudad; no es menor, es una cuarta parte del total del PIB
un solo sector y el menos reconocido y el que no quieren
algunos reconocer implícitamente desde nuestra Constitu-
ción de la Ciudad de México. Y después reglamentaremos,
después tendremos que ordenar y demás, pero lo más im-
portante es que se reconozca a estos trabajadores y trabaja-
doras no asalariadas. Y principalmente porque esa deman-
da recibí de mucha gente. El comercio en vía pública sí y
sólo sí sea comercio lícito. Gracias, presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Conti-
nuamos con la lectura de las propuestas del apartado B, nu-
meral 12, artículo 15. Y tiene el uso de la palabra el cons-
tituyente José Andrés Millán Arroyo, para presentar
propuesta del numeral 12, apartado B, del artículo 15.

El diputado José Andrés Millán Arroyo: Gracias, señor
presidente. Con respecto a nuestra reserva que tenemos del
artículo 15, en su base B, numeral 12, lo único que, para ser
un poquito más puntuales, lo único que quisiéramos hacer
es puntualizar en el trabajo para homologar, en el trabajo
de poner, en el trabajo decente, quedaría la propuesta de la
siguiente forma:

Las personas trabajadoras no asalariadas, autónomas o por
cuenta propia que presenten un servicio o venderán un pro-
ducto, tienen derecho a realizar un trabajo decente.

Nada más sería esa la puntualización y el objeto de la re-
serva, debido a que ya ha avanzado un consenso de lo de-
más. Muchas gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Conti-
nuamos con la lectura de las propuestas de modificación al
numeral 12, apartado B, del artículo 15. Y tiene el uso de
la palabra la constituyente Clara Jusidman Rapoport.

La diputada Clara Jusidman Rapoport: Con su permi-
so, señor presidente. Miren, éste es un tema de gran tras-
cendencia porque el sector de trabajadores no asalariados,
autónomos o por cuenta propia, históricamente ha carecido
de un marco jurídico que le dé certeza, como lo han seña-
lado mis compañeros.

Se les considera como parte del sector informal y se espe-
ra entonces que se conviertan en asalariados para poder ser
objeto de los sistemas de protección y seguridad social que
existen.

En estos dos artículos, de lo que estamos hablando es de
trabajadores asalariados, autónomos y por cuenta propia,
que son más de 1 millón de personas. En esa población hay
profesionistas que trabajan por honorarios, médicos, abo-
gados, periodistas, entrenadores, maestros de diversas ma-
terias, artistas, poetas, etcétera.

Otros lo hacen por cuenta propia, en empresas unipersona-
les o familiares, artesanos, músicos, los chóferes de taxi
que nos transportan cotidianamente o los de los microbu-
ses, los trabajadores de ferias, floristas, aseadores de calza-
do. También incluye a quienes ofrecen servicios a los ho-
gares: jardineros, chóferes, trabajadores domésticos,
plomeros, electricistas, albañiles y pintores.

Al no tener un patrón, carecen de las protecciones labora-
les y de seguridad social, tanto ellos como sus familias.
Cuando enferman, sufren una discapacidad o tienen un ac-
cidente, dejan de recibir ingresos e incurren en gastos de
atención médica. Tampoco acceden a una pensión al reti-
rarse y tienen, por tanto, que mantenerse activos durante un
periodo amplio de su vida. 

Es decir, es una población trabajadora que en su mayoría
vive con gran inseguridad, poca estabilidad económica y
bajos ingresos.

Entonces, el género son estos trabajadores asalariados por
cuenta propia y autónomos y, dentro de ellos, hay muchos
específicamente.

Yo no he estado de acuerdo con la propuesta que se viene
consensando porque parecería que únicamente estamos ha-



blando de comerciantes y vendedores ambulantes y esta-
mos dejando desprotegidos —yo diría— hasta los que tra-
bajamos en las organizaciones de la sociedad civil, trabaja-
mos por honorarios y no hay un régimen de protección.

Entonces, la propuesta que yo estoy haciendo es que inclu-
yamos también en el primer párrafo, en el 12, que incluya-
mos aquellos que producen bienes, a los artesanos, que
también nos vinieron a ver muchos de ellos; a los que pres-
tan servicios o venden productos, pero el género son los
trabajadores asalariados.

También promover sus derechos, asociarse para promover
sus derechos, certeza jurídica a la seguridad física, al buen
trato como parte de sus derechos.

Lo que más me interesa destacar es que originalmente, en
el proyecto del jefe de gobierno, planteamos un fondo pa-
ra retiro, para pensiones y prestaciones. Y ese fondo se ha
ido reduciendo a ponerlo como un fondo para retenciones
de ahorro.

Entonces, yo digo, ¿qué pasa cuando se enferman? Una
parte muy importante tiene que ver con su protección en
salud. 

Entonces, lo que yo estoy proponiendo es cambiar el 13
por una redacción que diga: La Ley establecerá previsiones
para la protección social de las personas trabajadoras, no
asalariadas, autónomas y por cuenta propia en materia de
salud y pensiones, con la participación de las autoridades
de la ciudad.

Es decir, estoy llevando la propuesta a una propuesta más
amplia, no solamente a un fondo de ahorro y pensiones, y
que de ahí podamos derivar otro tipo, como la creación de
mutuales, o de fondos mutualistas, pero no restringirlo a un
fondo de pensiones y ahorro.

La otra propuesta tiene que ver con trabajadores de la vía
pública. O sea, mi temor es que acabemos simplemente
desarrollando estos articulados solamente para los comer-
ciantes y vendedores ambulantes, y esto es mucho más que
ese grupo y es una desprotección que tiene la gente que tra-
baja mucho con nosotros, que nos componen las casas, que
arreglan nuestros coches. No están protegidos. Entonces la
idea es ampliarlo.

Por eso es el asunto de no incluir el tema tan específico de
comerciantes, sino dejarlo a los tres grupos, los que produ-

cen, los que dan servicios y lo que brindan, los que venden
productos.

Tengo una propuesta específica para los trabajadores que
están en la vía pública, no estoy de acuerdo con la idea de
las zonas, eso es el estatuto que ya está actualmente. Y en
el capítulo de Desarrollo Sustentable introdujimos la idea
de programas delegacionales, de uso, mantenimiento y am-
pliación del espacio público concertados entre vecinos y
las personas que trabajan en esos espacios, de manera que
realmente surja una posibilidad de que realicen dentro de la
ley sus actividades.

La idea es que podamos darle un marco jurídico a estos tra-
bajadores que nunca, muchos de ellos nunca van a llegar
estar formalizados como pensamos nosotros que es la for-
malización. Perdón. Gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Conti-
nuamos con el desahogo de la lectura de propuestas de mo-
dificación del numeral 12, apartado B. Tiene el uso de la
palabra el constituyente Gabriel Quadri de la Torre, para
presentar propuestas de modificación a los numerales 12 y
13 del apartado B del artículo 15.

El diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre: Gra-
cias, presidente. Todos deseamos en esta ciudad un espacio
público de claridad. Un espacio público que es nuestro te-
jido conector físico, lo que nos da identidad, lo que nos da
orgullo de pertenecer, de vivir en esta ciudad; lo que per-
mite convivencia social, lo que crea valores cívicos, lo que
crea bienestar y lo que permite integración y cohesión so-
cial.

Es el satisfactor esencial, el espacio público, para los que
menos tienen. Y esto incluye los parques, los centros de-
portivos, las plazas, las aceras, las calles, los bajopuentes,
los paraderos, las estaciones de transporte colectivo.

Queremos todos un espacio público ordenado, limpio, dig-
no, accesible, estimulante, que permita generar también
bienes culturales. El espacio público de calidad es así el
fundamento de cohesión, de calidad de vida y de una in-
tensa vida pública en la ciudad.

Esto es esencial para revertir esta tendencia de privatiza-
ción que ha habido de la vida pública y que hoy se puede
dar solamente en los centros comerciales que se multipli-
can día a día en nuestra ciudad en demérito de la vida en el
espacio público.
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Es fundamental, por ello, devolver y asegurar la vida pú-
blica al espacio público de nuestra ciudad; espacio público
que no debe ser usurpado, apropiado, degradado y privati-
zado, porque es de todos. Y, bueno, es esencial en cualquier
ciudad civilizada.

Por otro lado, la economía de nuestra ciudad no es capaz de
generar empleos formales para todos, y eso es clarísimo,
hay un amplio segmento de informalidad en nuestra ciu-
dad.

Tampoco puede generar bienes y servicios para los más po-
bres a precios accesibles necesariamente, para los estatus
sociales de menores ingresos. Y sabemos que una mayoría
de los trabajadores en esta ciudad trabaja y labora en la in-
formalidad y no puede conseguir empleo en el sector for-
mal por las limitaciones de nuestra economía.

Sabemos también que es preciso evitar que estos trabaja-
dores sean manipulados, que sean explotados por funcio-
narios y por políticos, que sean usados como carne de ca-
ñón, desgraciadamente. Y es necesario asegurar sus
derechos al trabajo y defender también derechos que tienen
estos trabajadores a la seguridad social.

Por ello, es indispensable dignificar a estos trabajadores,
por eso es fundamental hacer compatible su trabajo con la
legalidad, con valores urbanos y con la calidad del espacio
público. Y es fundamental sentar bases para que sean for-
malizados y permitir también que contribuyan al erario co-
mo todos.

Para ello es fundamental establecer un marco espacial, un
marco territorial de actividad, de regulación, de regulariza-
ción y de integración formal con el espacio público, a tra-
vés de zonas especiales, de comercio y cultura popular; se
requiere certidumbre para ellos y certidumbre también pa-
ra el resto de la ciudadanía, se requiere resolver esta aten-
ción que existe entre el trabajo en el espacio público y el
resto de los habitantes de la ciudad y se requiere también
detonar y desarrollar las capacidades productivas de estos
trabajadores no asalariados, de estos trabajadores que rea-
lizan servicios por cuenta propia o que son comerciantes en
el espacio público. Y es algo fundamental para mejorar sus
ingresos. Para que mejoren sus ingresos tienen que ser más
productivos.

Por ello, hemos formulado una reserva que implica modi-
ficaciones al artículo 12 y 13, y la introducción de un artí-
culo 14, como ya lo comentaba nuestro compañero dipu-

tado Roberto López. Son tres párrafos distintos que atien-
den estas necesidades de certeza, de derechos, de formali-
zación, de bienestar social, de seguridad social y también
de un marco espacial, territorial, de regulación, de orden y
de formalización para ellos.

Esta propuesta modifica la que está registrada ante la mesa
dado a que se ha dado el consenso en estas últimas horas.
Y este artículo 12, si me permiten leerlo, perdón, el párra-
fo 12, dice: Las personas trabajadoras no asalariadas, pres-
tadoras de servicios por cuenta propia, que producen bie-
nes y artesanías, y comerciantes, tienen derecho a realizar
un trabajo digno, a poseer una identidad formal en la Ciu-
dad de México, asociarse para defender sus intereses, reci-
bir capacitación y las demás que establezca la legislación
en la materia.

Un párrafo 13, que dice: La ley establecerá previsiones pa-
ra la integración de un sistema de pensiones de ahorro pa-
ra las personas trabajadoras no asalariadas, prestadoras de
servicios por cuenta propia, que producen bienes de artesa-
nías, y comerciantes. Ese sistema se integrará mediante
convenios y con las aportaciones de las personas benefi-
ciarias, así como del gobierno de la Ciudad de México de-
rivadas —derivadas— de las contribuciones que realicen
estas personas, conforme a lo que determine la ley en la
materia.

En este párrafo no hay acuerdo, no hay acuerdo entre el
PRD, entre el PRI y el PAN. Y por eso es tan importante
que se consideren separadamente el 12, el 13 y el 14. 

Y el 14 es el siguiente: Los derechos de las personas traba-
jadoras no asalariadas, prestadoras de servicios por cuenta
propia, que producen bienes y artesanías, y comerciantes
que realicen sus actividades en el espacio público, serán
ejercidos a través del establecimiento de zonas especiales
de comercio y cultura popular en los términos que defina la
ley con la participación de los propios trabajadores. La ley
determinará los mecanismos para un proceso gradual de re-
gularización, formalización y regulación en materia urba-
na, de espacio público, fiscal, de salud pública y de seguri-
dad social. Eso es todo, presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Gra-
cias. Continuamos con el desahogo de la lectura de las pro-
puestas de modificación del numeral 12, apartado B, del ar-
tículo 15. Y tiene el uso de la palabra la constituyente
Martha Patricia Ruiz Anchondo para presentar propuesta
de modificación a los numerales 12 y 14 del apartado B del



artículo 15. Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos.
La diputada Martha Patricia Ruiz hasta por tres minutos.

Simplemente para aclarar a la asamblea, vamos a dar lec-
tura a las propuestas de modificación del numeral 12 del
apartado B. Y vamos a proceder a la votación de cada una
de las propuestas de modificación del numeral 12, en prin-
cipio, una vez agotada la votación del numeral 12, aparta-
do B, procederemos a votar el numeral 13 y en consecuen-
cia el numeral 14.

Para efectos de aclarar a la asamblea, solicitaré a la Secre-
taría, una vez que se vote cada una de las propuestas, que
vaya dando lectura a la propuesta en concreto para poder
tener mucho más claro los términos del texto que se habrá
de votar. Solicito a la diputada...

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): Pre-
sidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputado?

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): Pa-
ra retirar mis dos iniciativas, dado que hemos llegado a un
acuerdo con los diferentes grupos parlamentarios. Y, como
lo dijo el diputado Quadri, de los tres numerales, por lo me-
nos ya en dos estamos de acuerdo todos. Y el tercero segu-
ramente se tendrá que votar. Entonces, retiro mis dos re-
servas. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Le so-
licitaría que nos mencionara qué numerales está retirando. 

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): Del
numeral 12 y numeral 13. Son dos reservas que hice y una
tercera reserva que solamente es del numeral 13. Las retiro
las tres y estaría de acuerdo con la redacción del diputado
Quadri, siempre y cuando se voten por separado los nume-
rales como lo solicité. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Co-
rrecto. ¿Con qué objeto, diputado Valencia? 

El diputado Jesús Salvador Valencia Guzmán (desde la
curul): De igual manera, diputado. Para sumarme a lo que
ha dado lectura el diputado Quadri, retiraría mi reserva del
artículo 15, apartado B, numeral 12, que había presentado,
a fin de sumarme a este consenso que se está construyen-
do. Gracias, diputado presidente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo. Diputada Esthela Damián. 

La diputada Esthela Damián Peralta (desde la curul):
Gracias, diputado. En el mismo sentido, señalar que su ser-
vidora subió a tribuna para reserva del B, numeral 16. Va-
mos en la misma lógica del acuerdo conjunto que se estu-
vo procesando con la petición expresa de que se vote
numeral por numeral, diputado.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo. Tiene el uso de la palabra la diputada Patricia
Ruiz, hasta por tres minutos.

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo: Muchas
gracias, señor secretario.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Presi-
dente.

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo: Señor
presidente en este momento; señor vicepresidente. Gracias
por la aclaración, diputado. Es que no sabía cómo referir-
me. Presidente en funciones, muchas gracias.

Compañeras diputadas y compañeros diputados constitu-
yentes. La iniciativa que presento tiene como finalidad ga-
rantizar la defensa de los derechos de los locatarios de los
329 mercados públicos, de los cuales depende la seguridad
y el bienestar de cientos de familias que viven en la Ciudad
de México y en la zona conurbada. 

Asimismo, de garantizar que toda la gente que viene a la
Ciudad de México a ofertar sus mercancías de manera in-
dependiente, organizada o a través de diversas formas, pue-
da seguir manteniendo esta importante actividad económi-
ca para la ciudad.

Los mercados públicos tienen una historia ancestral en
nuestro país, pero para la etapa moderna, desde el siglo
XXI, a partir del decreto presidencial que se publicó el 1 de
junio de 1951 y del Reglamento de Mercados que se deri-
vó de este decreto, quedaron establecidos muy claramente
los derechos de estas personas y de la seguridad jurídica
para desempeñar esta importante actividad para la ciudad.

Los mercados públicos son espacios que son propiedad de
la ciudad, y se administran a través de la administración
pública del Gobierno del Distrito Federal. Desde la fecha
en que les señalo, desde 1951, se ha establecido que este ti-
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po de actividad es un servicio público que se presenta a tra-
vés de las autoridades del Distrito Federal haciendo un usu-
fructo, una concesión para que se usufructúe un espacio
público de manera vitalicia. Así está establecido, y estos
son los derechos que han adquirido los locatarios de los
mercados a partir desde entonces.

Se trata de trabajadores no asalariados, que si bien son ser-
vidores públicos, tienen una situación distinta, porque no re-
ciben ningún salario; sin embargo, están prestando un servi-
cio público, que está establecido en un decreto presidencial
y en un reglamento que es vigente hasta nuestros días.

Mi propuesta es que se les considere como servidores pú-
blicos, que se les mantengan sus derechos. La redacción
original que yo presenté la estoy trabajando con la banca-
da del Partido Acción Nacional, y estoy de acuerdo con la
redacción que se me propone, porque incluye, y deja más
claro, lo que yo quiero proponer.

¿Cuál sería el procedimiento, señor presidente en funcio-
nes? Si estoy de acuerdo con la redacción que se me pro-
pone y puedo cambiarlo y usted dice no se podía cambiar.
Al principio dijeron cómo se presentaban. Yo estoy de
acuerdo con la redacción que me propone el Partido Acción
Nacional, la bancada, para que podamos avanzar en un
consenso. No retiro mi reserva. La presentamos entre los
dos con esta redacción. Se adhiere, pero con esta redacción
nueva.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Sír-
vanse dar lectura a la propuesta.

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo: Las auto-
ridades de la ciudad garantizarán a los locatarios de los
mercados públicos condiciones sanitarias, certeza y seguri-
dad jurídica adecuadas. Asimismo conservarán sus dere-
chos adquiridos y gozarán los de los mismos derechos que
esta Constitución y las leyes reconocen a los trabajadores
no asalariados. Ésta es la propuesta.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Dipu-
tada Cynthia López, con qué objeto.

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): Pedirle a la diputada si nos permite al Grupo Parla-
mentario del PRI adherirnos a su propuesta.

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo: Sí, con
mucho gusto.

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): En favor de los mercados de la Ciudad de México.

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo: Claro que
sí. Gracias. Gracias, diputada.

Bueno, pues una vez que está respaldada por el Partido Ac-
ción Nacional y por el Partido Revolucionario Institucional
y por Morena, y que fue entregada a las otras bancadas, al
final cuando se vote ojalá que esperemos contar con el res-
paldo. Muchas gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Sim-
plemente para aclarar, diputada, es el numeral 12 del apar-
tado B.

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo: Del apar-
tado B, se añade este párrafo, para dejar muy claros los de-
rechos de los locatarios de los mercados públicos. Gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Mu-
chas gracias. Los diputados Roberto López Suárez, Jesús
Valencia y Esthela Damián retiraron sus propuestas de mo-
dificación del apartado B, numeral 12 y 13. Tenemos pre-
sentadas las propuestas del diputado Andrés Millán, sobre
el numeral 12; Clara Jusidman, sobre los numerales 12 y
13; Gabriel Quadri de la Torre, sobre los numerales 12, 13
y 14; así como de la diputada Martha Patricia Ruiz An-
chondo, que presenta de los numerales 12 y 14. Vamos a
proceder a la votación del numeral 12, apartado B, del ar-
tículo 15. ¿Con qué objeto, diputado Creel?

El diputado Santiago Creel Miranda (desde la curul): Sí,
señor presidente. Para hacer una moción de que, previo a la
votación, dado que fueron muchas reservas, si pudiera la
Secretaría dar lectura a la reserva y después proceder a la
votación en cada caso, para que estemos ciertos de lo que
vamos a votar. Gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Acep-
tada la propuesta. Diputado Camacho, ¿con qué objeto?

El diputado César Octavio Camacho Quiroz (desde la
curul): Para hacer un agregado en la petición del diputado
Creel, con la que en lo general estamos de acuerdo; que es-
to pudiera hacerse por numeral, justamente para evitar que
el contenido de uno pueda generar diferencia en la manera
de votar.



El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo, diputado. ¿Con qué objeto, diputado Roberto Ló-
pez?

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): El
mismo, pero yo agregaría algo más. Por ejemplo, las pro-
puestas tanto que hace la diputada Clara Jusidman, como la
diputada Patricia Ruiz Anchondo consideran también los
numerales 12 y 14, o 12 y 13. Y quisiera pedirle a la Mesa
Directiva, para que no pase lo que ha pasado ya en otras
votaciones, que solamente en caso de que se aprueben am-
bas, se hagan integraciones de texto. Porque si no estarí-
an... Es que lo digo con toda revisión, revisando las pro-
puestas, algunas no se contraponen, por lo menos la de
Patricia Ruiz y la que presentó el diputado Quadri no se
contraponen; pero obviamente la diputada Patricia Ruiz
hace una modificación sobre el dictamen.

Si se aprueba la del diputado Quadri, en orden de presen-
tación, sería sobre la modificación que se haga del dipu-
tado Quadri. Lo digo para que no tengamos un problema,
porque no se contraponen por lo menos esas dos. Y la que
sí se contrapone en el texto es la de la diputada Clara Ju-
sidman. Gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: A ver,
yo solicitaría a los diputados proponentes, si así lo consi-
deran conveniente, que presentaran una propuesta integral
y solamente damos lectura a la propuesta integral aclaran-
do que se retiró la propuesta que ya contempla —la nueva
propuesta— esa adición.

En consecuencia, ¿con qué objeto, diputado Roberto Ló-
pez?

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): Po-
dría ser eso en el caso de la diputada Patricia Ruiz, porque
—como repito— son dos cosas distintas, pero sí le sugeri-
ría que las votara por separado porque son diferentes pro-
cedimientos o procesos de acuerdo. En todo caso, estas
dos, en particular, sí sería una encomienda para la Comi-
sión de Armonización o de proceso legislativo, para que las
puedan engarzar porque no se contraponen una con la otra.
Las que sí tienen una diferencia tajante es con la diputada
Clara Jusidman, porque sí prevé párrafos iguales. Gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Agra-
decemos la aclaración. ¿Con qué objeto, diputado Jesús
Valencia?

El diputado Jesús Salvador Valencia Guzmán (desde la
curul): Gracias, diputado presidente. Con la redacción que
nos ha pasado la diputada Patricia Ruiz Anchondo, en rela-
ción a los mercados, ya estaríamos de acuerdo en el mismo
sentido que se establece que va separado de lo que ha pre-
sentado el diputado Quadri. Pero en este sentido la fracción
parlamentaria sí estaría de acuerdo, votándolo a favor, en la
redacción que hace unos segundos nos hizo llegar la dipu-
tada Ruiz Anchondo.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Ade-
lante, ¿con qué objeto, diputado Quadri?

El diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre (desde
la curul): Es simplemente para preguntarle a la diputada
Patricia Ruiz si estaría de acuerdo con que su texto se inte-
gre a nuestra propuesta del párrafo 2.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: No se
admiten diálogos, les pediría que buscaran presentar una
propuesta integral y que la hagan llegar a esta Mesa. ¿Con
qué objeto, diputada Clara Jusidman?

La diputada Clara Jusidman Rapoport (desde la curul):
Yo hice propuestas para el 12, 13 y agrego un 14, que creo
va en paralelo con el 14 que está agregando el grupo y que
tiene que ver con trabajadores que ejercen su función en el
espacio público. Y me gustaría presentarla.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Proce-
deremos a dar el uso de la palabra a la diputada Clara Ju-
sidman a efecto de que dé lectura a la propuesta de modi-
ficación del numeral 14 y, en consecuencia, ya votaremos
los numerales 12, 13 y 14, una vez agotada la lectura de to-
das las propuestas de modificación que se presentaron res-
pecto a estos numerales.

Tiene el uso de la palabra la diputada constituyente Clara
Jusidman, hasta por tres minutos, para presentar la modifi-
cación al numeral 14 del apartado B del artículo 15.

La diputada Clara Jusidman Rapoport: O sea, la pro-
puesta que yo hice del 12 y del 13, refiere en general al gé-
nero y la 14 refiere sólo a aquellos trabajadores no asala-
riados, autónomos o por cuenta propia que realizan sus
actividades en el espacio público. 

Y la leo: Las personas trabajadoras no asalariadas, autóno-
mas o por cuenta propia que realicen sus actividades y ofi-
cios en el espacio público, tendrán derecho a hacerlo, pre-
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via autorización y registro y mediante el pago directo, per-
sonal y transparente de contribuciones por el aprovecha-
miento del espacio público ante las autoridades correspon-
dientes, de acuerdo con la normatividad aplicable. Sus
actividades se realizarán únicamente en los espacios acor-
dados, con participación vecinal en los programas de uso,
mantenimiento, ampliación del espacio público de la ciu-
dad previstos en esta Constitución. Las autoridades prove-
erán condiciones sanitarias y de seguridad en los lugares
autorizados y oportunidades de educación inicial, preesco-
lar y primaria para sus hijos.

Esto tiene mucho que ver con que varios de estos trabaja-
dores que usan el espacio público son mujeres, y entonces
van con todos sus niños y se ponen en el espacio público y
los dejan ahí sujetos a violencia, a estar en la suciedad, et-
cétera. También prevé la posibilidad de instalaciones sani-
tarias para aquellos que están vendiendo, por ejemplo, co-
mida en la vía pública.

Esta propuesta se contrapone a aquella que establece zonas
específicas en cosas populares, porque la ventaja de estos
vendedores y que realizan el oficio, es poder estar a donde
está la gente, y si se les constriñe a plazas, esas plazas que-
dan en un momento vacías, porque la gente no va a ir a
comprarles en los lugares a donde los metemos, como si
fueran guetos.

No estoy defendiendo el trabajo de venta ambulante infor-
mal sin restricciones, lo que estoy planteando es que los li-
beremos de su manejo clientelar y que les demos un marco
regulatorio, claro y definido con participación de los veci-
nos en donde esta gente realiza su trabajo. Esta es la pro-
puesta y muchas gracias.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Ahora
sí, una vez habiendo leído las propuestas de modificación
hacia los numerales 12, 13 y 14, procederemos a la vota-
ción de los numerales 12, haciendo la aclaración que la
diputada constituyente Bertha Luján también retiró su pro-
puesta de modificación al numeral 13.

En consecuencia, solicitaré a la Secretaría, dé lectura de la
propuesta de modificación del apartado B, numeral 12,
presentada por el diputado José Andrés Millán Arroyo.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 12. Las personas trabajadoras no asalariadas, au-
tónomas o por cuenta propia, que prestan un servicio o
vendan un producto, tienen derecho a realizar un trabajo

digno a asociarse para defender sus intereses, recibir capa-
citación y las demás que establezcan la legislación en la
materia y deberán poseer una identidad formal como per-
sonas trabajadoras no asalariadas de la Ciudad de México.
Es cuanto, señor presidente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputado Andrés Millán?

El diputado José Andrés Millán Arroyo: Con el objeto
de retirar esa propuesta, porque creo que ya ha avanzado en
consenso en esta asamblea. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se re-
tira la propuesta a la cual se ha dado lectura y procedemos
pues a dar lectura a la propuesta presentada por la diputada
Clara Jusidman, por lo cual solicito a la Secretaría, dé lec-
tura al numeral 12, apartado B, artículo 15, presentado por
la diputada Clara Jusidman.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 12. Las personas trabajadoras no asalariadas, au-
tónomas o por cuenta propia, que producen bienes, prestan
servicios o venden productos, tienen derecho a realizar un
trabajo digno, a poseer una identidad formal como perso-
nas trabajadoras no asalariadas de la Ciudad de México, a
asociarse para defender y promover sus derechos a la cer-
teza jurídica, a la seguridad física, al buen trato, a percibir
un ingreso digno y los demás que establezca la legislación
en la materia. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económica,
se consulta a la asamblea si se admite a discusión la pro-
puesta de modificación. Las y los constituyentes que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los
constituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Gracias. Mayoría por la negativa, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se de-
secha la propuesta. Solicito a la Secretaría, dé lectura a la
propuesta presentada por el diputado constituyente Gabriel
Quadri, respecto al numeral 12, apartado B, artículo 15.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 12. Las personas trabajadoras no asalariadas,



prestadores de servicios por cuenta propia, que producen
bienes y artesanías, y comerciantes, tienen derecho a reali-
zar un trabajo digno y a poseer una identidad formal en la
Ciudad de México, a asociarse para defender sus intereses,
recibir capacitación y las demás que establezca la legisla-
ción en la materia. Es cuanto, señor presidente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
es de admitirse a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite la propuesta de
modificación. Las y los constituyentes que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los cons-
tituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se ad-
mite a discusión. Se consulta a la asamblea si hay oradores
en contra. No habiendo oradores en contra se somete a vo-
tación la propuesta. ¿Con qué objeto, diputado Gelista?

El diputado Carlos Gelista González (desde la curul):
Hay una solicitud de apartado B que hizo la diputada Ruiz
Anchondo de este mismo numeral. Entonces, nada más es-
taríamos votando en este momento específicamente lo que
se leyó sin excluir la posibilidad de lo que se trató ante-
riormente ¿correcto?

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo.

El diputado Carlos Gelista González (desde la curul):
Gracias.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo...

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto diputada Ruiz Anchondo?

La diputada Martha Patricia Ruiz Anchondo (desde la
curul): Es un segundo párrafo. La propuesta nuestra es un
segundo párrafo. No se junta con otra cosa, porque si no
confundimos. No confundamos, porque ya avanzamos mu-
cho y están en riesgo los derechos de muchísima gente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: De
acuerdo. Entendida la propuesta. En este momento sólo se
va a votar la propuesta presentada por el constituyente Ga-
briel Quadri, y más adelante procederemos a la votación de
la propuesta que presentó la diputada Ruiz Anchondo, que
es una adición al párrafo del numeral correspondiente y
que no sustituye ni contradice el numeral respectivo. En
consecuencia, solicito a la Secretaría, someta a votación la
propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral
3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sis-
tema electrónico, por dos minutos, para proceder a la vota-
ción de la propuesta de modificación al artículo 15, nume-
ral 12, propuesto por el diputado Quadri.

(Votación)

Por favor, todavía está abierto el sistema de votación elec-
trónico. Es mejor que lo hagan por ese medio para que que-
de puntual registro ¿Alguien más? Ya se terminó el tiempo.
Ciérrese el sistema electrónico de votación. Señor presi-
dente, se emitieron 70 votos en pro, 9 en contra y 2 abs-
tenciones.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se
aprueba la propuesta. Incorpórese en el texto del artí-
culo. Hay mayoría calificada.

Procedemos a dar lectura a la propuesta presentada por la
diputada Patricia Ruiz. Solicito a la Secretaría, dé lectura a
la propuesta de adición de un párrafo al numeral 12 del
apartado B, presentado por la diputada Ruiz Anchondo.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Adición de un segundo párrafo al numeral 12 del artículo
15. Las autoridades de la ciudad garantizarán a los locata-
rios de los mercados públicos condiciones sanitarias, certe-
za y seguridad jurídica adecuadas; conservarán sus dere-
chos adquiridos y gozarán de los mismos derechos que esta
Constitución y las leyes reconocen a los trabajadores no
asalariados. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputado López Suárez?

El diputado Roberto López Suárez (desde la curul): So-
lamente para aclarar que los conceptos que ya se aprobaron
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en la reserva anterior ya están modificados, aunque tiene
razón la diputada Patricia Ruiz, el fondo de su propuesta no
se contrapone con la anterior para que no vaya a ser regre-
sado el texto. ¿Por qué lo digo? Nosotros acabamos de
aprobar un texto donde dice: trabajadores no asalariados
por cuenta propia, prestadores de servicios y comerciantes.
El texto sobre el que hizo la modificación la diputada Pa-
tricia Ruiz no contempla estas cuatro categorías porque fue
sobre el dictamen. Efectivamente, no se contrapone, pero
yo quisiera que de aprobarse la propuesta no fuera modifi-
cada, por lo menos la parte que ya aprobamos, que fue la
esencia de la anterior propuesta. 

En términos de proceso parlamentario, si se aprobara mo-
dificaría lo ya aprobado, por eso lo comento. En términos
legislativos así puede pasar si no se aclara con precisión.
Por eso lo comento.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: La
propuesta que ha leído es una adición de un segundo pá-
rrafo, en todo caso si existiera alguna contradicción, será
materia de la Conferencia de Armonización. Se pone a con-
sideración del pleno, en votación económica, si es de ad-
mitirse a discusión la propuesta que ha dado lectura la Se-
cretaría.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económica,
se consulta a la asamblea si se admite a discusión la pro-
puesta de modificación. Las y los constituyentes que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los
constituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Gracias. Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Está a
discusión la propuesta, se pone a consideración si existen
oradores en contra. No habiendo oradores en contra, se po-
ne a consideración del pleno la propuesta. Solicito a la Se-
cretaría, abra el sistema de votación.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico de votación, por tres minutos, para
proceder a la votación de la propuesta de adición de un se-
gundo párrafo al numeral 12 del artículo 15.

(Votación)

De viva voz. 

El diputado Enrique Provencio Durazo (desde la curul):
A favor.

El diputado Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez
(desde la curul): A favor.

La diputada Aida Arregui Guerrero (desde la curul): A
favor.

El diputado Jesús Ramírez Cuevas (desde la curul): A
favor.

La diputada Olga María del Carmen Sánchez Cordero
(desde la curul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Ciérrese el sistema electrónico. Señor presidente, son 71
votos en pro, cero en contra, cero abstenciones.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se
aprueba por unanimidad la propuesta, incorpórese al
texto del artículo. 

Procedemos a la votación del numeral 13, del apartado B,
quedando solamente dos propuestas a consideración del
pleno: la presentada por la diputada Clara Jusidman y la
presentada por el diputado Gabriel Quadri. 

Le solicito a la Secretaría, dé lectura a la propuesta presen-
tada por la diputada Clara Jusidman, a propósito del nume-
ral 13.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 13. La ley establecerá previsiones para la protec-
ción social de las personas trabajadoras no asalariadas, au-
tónomas y por cuenta propia en materia de salud y de pen-
siones, con la participación de las autoridades de la ciudad.
Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta presentada. Las y los constituyentes que estén



por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los
constituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Gracias. Mayoría por la negativa, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se de-
secha la propuesta. Solicito a la Secretaría, dé lectura a la
propuesta presentada por el diputado Gabriel Quadri, res-
pecto al numeral 13, apartado B, del artículo 15.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 13. La ley establecerá previsiones para la integra-
ción de un sistema de pensiones y ahorro para las personas
trabajadoras no asalariadas, prestadores de servicios por
cuenta propia, que producen bienes y artesanías y comer-
ciantes. Este sistema se integrará mediante convenios y con
las aportaciones de las personas beneficiarias, así como del
gobierno de la Ciudad de México, derivadas de las contri-
buciones que realicen conforme a lo que determine la ley
de la materia. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, se ponga a consideración, en votación
económica, si se admite a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y
los constituyentes que estén por la negativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Mayoría por la afirmativa. Sí hay mayoría por la
afirmativa.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Está a
discusión la propuesta. Oradores en contra. Clara Jusid-
man, en contra. ¿Algún otro orador? Roberto López, a fa-
vor. ¿Algún otro diputado? Adelante, diputada Clara Jusid-
man, tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos.

La diputada Clara Jusidman Rapoport: Con su venia,
señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Ade-
lante.

La diputada Clara Judisman Rapoport: En la propuesta
original del jefe de gobierno, en el proyecto, se planteaba
un fondo para pensiones y prestaciones, que incluía, en su
caso, prestaciones de salud. En el proceso se fue achicando
el tema y queda solamente un fondo para ahorro y pensio-

nes. Yo quisiera saber qué van a hacer los trabajadores asa-
lariados cuando se enfermen y no puedan generar un in-
greso, porque están enfermos; esto es mucho de lo que les
pasa.

Entonces, no es solamente para ahorro y pensiones. Tene-
mos que buscar un sistema que los proteja ampliamente, pe-
ro que se haga con la participación de las distintas partes.

Muchos de los trabajadores no asalariados hemos estado
contribuyendo con nuestros impuestos al ingreso del go-
bierno federal. Con ese ingreso se paga la cuota del Segu-
ro Social por el gobierno federal. Es decir, los asalariados,
los nos asalariados estamos contribuyendo a la seguridad
social de los asalariados, y no hay ningún tipo de solidari-
dad recíproca con los no asalariados.

A mí lo que me preocupa en la propuesta es que es una pro-
puesta sólo para pensiones y ahorro, y a partir de las con-
tribuciones que hacen los asalariados.

¿De qué estamos hablando? No hay ninguna solidaridad,
no hay ninguna participación de nadie para ayudarlos. Por
eso mi propuesta era una propuesta más amplia, que per-
mitiría después ir definiendo qué es lo que se va a ir ha-
ciendo en un régimen de prestación social para los asala-
riados.

Entonces, yo creo que se fue descafeinando la propuesta
del fondo, que era para pensiones y prestaciones, y quedó
sólo pensiones y ahorro, pero, además, a partir de sus pro-
pios recursos. Me parece realmente una burla.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Tiene
el uso de la palabra, para hablar a favor, el diputado Ro-
berto López Suárez, hasta por tres minutos.

El diputado Roberto López Suárez: Creo que la diputada
Clara Jusidman está equivocada en el planteamiento que
hace. El texto que estamos votando dice: La ley establece-
rá previsiones para la integración de un sistema de pensio-
nes y ahorro para las personas trabajadoras no asalariadas,
prestadores de servicio por cuenta propia que producen
bienes, artesanías y comerciantes.

Sobre todo, le diría yo al diputado Porfirio Muñoz Ledo,
aquí estamos contemplando la palabra comerciantes, que él
mismo nos dijo que muchas veces a los redactores se les
planteo por algunos dirigentes.
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Además, se dice que este fondo de pensiones estará activa-
do por las aportaciones de los, en este caso todos estos que
acabo de mencionar, con la participación del gobierno.

No hay que confundirse. Cuando decimos la participación
del gobierno no es lo mismo que en este caso quien hace la
aportación la tenga en una cuenta bancaria y empiece a
ahorrar o en el colchón, a que el gobierno participe y pue-
da hacer convenios con la iniciativa privada, pueda ser, en
este caso, la posibilidad de poner a trabajar ese recurso
económico para que genere, en este caso, más dinero a lo
largo de los años y que pueda servir para los trabajadores.

Incluso les puedo decir con toda precisión ¿por qué no, in-
cluso, lo que hoy se tiene como el seguro de desempleo
puede ser considerado en un futuro en la ley que así se de-
termine porque así se plantea? Y entonces me parece un
error hoy por parte de la diputada Clara Jusidman, que es-
tá en contra, que diga que como no quedó como estaba la
redacción original entonces hay que votar en contra del
fondo de pensiones. Eso yo creo que no es correcto.

Miren, sí lo planteamos nosotros no porque queramos des-
falcar al gobierno de la Ciudad, y lo decimos con toda cla-
ridad. Pero la participación del gobierno puede servir para
regular y poner a trabajar ese recurso que los mismos no
asalariados prestadores de servicios, comerciantes y traba-
jadores por cuenta propia lo hagan, es muy importante;
además en el siguiente numeral que también vamos a vo-
tar, se prevé el sistema de asistencia social, que es una de
las preocupaciones que hemos tenido nosotros. Pero bue-
no, finalmente ésa es otra discusión y otro numeral.

En éste estamos diciendo que es muy importante la partici-
pación del gobierno, no para una aportación, y que final-
mente la ley en la materia será quien determine en qué sen-
tido será la participación del gobierno. 

Llamamos a que se vote a favor a los compañeros y com-
pañeras constituyentes de este fondo de pensiones, que es
muy importante, y de ahorro para los trabajadores no asa-
lariados, repito, trabajadores por cuenta propia, prestadores
de servicio y comerciantes.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputada Clara Jusidman?

La diputada Clara Jusidman Rapoport (desde la curul):
Quisiera decir que yo no estoy planteando volver al texto
del proyecto del jefe de gobierno; hice una propuesta más

amplia que definiera un régimen o un sistema de prestacio-
nes sociales para los trabajadores no asalariados y que se
discutiera que la ley dijera qué vamos a hacer mutuales, va-
mos a hacer fondos mutualistas, vamos a llegar a conve-
nios de uso de algunos de los hospitales de la ciudad para
algunos de estos grupos; es decir, de lo que se trataba era
de ampliar y no limitarlo a pensiones y ahorro.

Yo quisiera saber qué vamos a hacer en materia de salud
para los choferes de taxi, para los jardineros, para los repa-
radores de calzado, etcétera; sólo pensiones y ahorro me
parece que es muy limitativo.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: ¿Con
qué objeto, diputado Muñoz Ledo?

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Para alusiones personales.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Ade-
lante.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Se refirió a mí el señor diputado
López.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Hasta
por tres minutos, diputado Muñoz Ledo.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Con muchísimo gusto. Miren, pa-
ra elaborar el tantas veces mencionado aquí proyecto del
jefe de gobierno de la ciudad tuvimos más de 350 entrevis-
tas con todos los grupos sociales, con todas las clientelas,
con todos los tipos de trabajadores que son en un número
muchísimo mayor del que se está mencionando aquí, esta
es una pequeña numeración que están protegidos desde el
año 74 por un decreto del secretario del Trabajo federal y
firmado también por el gobierno de la Ciudad.

Pero quienes tomamos la decisión de darle orden a todo es-
to lo hicimos con el menor espíritu clientelar, no sé si me
explique.

A mí me extrañó mucho desde que se discutió en la comi-
sión primera, en que se afirmaba que las decisiones y polí-
ticas públicas de la ciudad estarían al margen de todo clien-
telismo y corporativismo, se sumó porque no encontraron
en el diccionario la palabra clientelismo, si no está en dic-
cionario, pero está en la realidad.



A mí me preocupa que fórmulas ya fracasadas en la Ciudad
—como comentaba hace rato con el ex jefe de gobierno de
la ciudad y presidente de esta asamblea—, como estas re-
servas a priori hay plazas vacías todavía que están ahí des-
tinadas a los trabajadores. Ninguna ciudad del mundo, no
digo en México ni en América Latina, incluso en Europa
tiene esas formas cerradas de atribuir espacios a priori.

Entonces, aquí se junta, entre un clientelismo muy elemen-
tal que no considera la inmensa variedad de trabajadores
por su cuenta que hay, que son los proveedores de toques
eléctricos, los mariachis, los fotógrafos rápidos, cientos,
cientos de profesionistas, cientos de jóvenes que trabajan
en sus casas en las actuales formas electrónicas, sino se
piensa en las clientelas políticas y se piensa en reservorios
físicos de trabajo que en esta ciudad ni en ninguna otra ha
funcionado.

Ojalá pensemos, de verdad, en la protección del trabajo in-
formal —e insisto, con Clara Jusidman—, no es un fondo
de pensiones que vayan a administrar los líderes de ningu-
no de estos gremios; se trata de un fondo de seguridad so-
cial, de un fondo de seguridad social con una administra-
ción que no sea clientelar. Ésa es la diferencia de criterios,
que quede claro.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Agota-
da la lista de oradores, solicito a la Secretaría, abra el sis-
tema de votación hasta por dos minutos.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, pido que se hagan los
avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, del Regla-
mento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema de vo-
tación electrónico, por dos minutos, para proceder a la vo-
tación de la propuesta de modificación presentada.

(Votación)

¿Falta algún diputado o diputada de emitir su voto? De vi-
va voz.

La diputada María Teresa Gómez Mont y Urueta (des-
de la curul): En contra.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
¿Algún otro diputado o diputada? Diputada Elvira ¿cómo
va su voto?

La diputada Elvira Daniel Kabbaz Zaga (desde la cu-
rul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Ya está por sistema electrónico. Diputada Marga-
rita.

La diputada Margarita María Valdés González Salas
(desde la curul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. ¿Algún otro diputado o diputada, que falte de emi-
tir su voto? Ciérrese el sistema electrónico de votación. Se-
ñor presidente, se emitieron 39 votos en pro, una absten-
ción y 39 votos en contra. Está empatada la votación, debe
ser calificada, señor Presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: No al-
canza mayoría calificada, no se admite la propuesta y es re-
chazada la propuesta del numeral 13. Solicito a la Secreta-
ria, dé lectura a la propuesta presentada por la diputada
Clara Jusidman, correspondiente al numeral 14, apartado B
del artículo 15. 

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 14. Las personas trabajadoras no asalariadas, au-
tónomas o por cuenta propia, que realicen sus actividades
y oficios en el espacio público, tendrán derecho a hacerlo,
previa autorización y registro, mediante el pago directo
personal y transparente de contribuciones por el aprove-
chamiento del espacio público ante las autoridades corres-
pondientes de acuerdo a la normatividad aplicable. Sus ac-
tividades se realizarán únicamente en los espacios
acordados con participación vecinal en los programas de
uso, mantenimiento y ampliación del espacio público de la
ciudad, previstos en esta Constitución. Las autoridades
proveerán condiciones sanitarias y de seguridad en los lu-
gares autorizados y oportunidades de educación inicial,
preescolar y primaria para sus hijos. Es cuanto, señor pre-
sidente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, ponga a consideración en votación eco-
nómica, si es de admitirse a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea, si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
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tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y
los constituyentes que estén por la negativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Mayoría por la negativa, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se de-
secha la propuesta. Solicito a la Secretaría, dé lectura de la
propuesta de modificación del numeral 14, apartado B, pre-
sentada por el diputado Gabriel Quadri de la Torre.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 14. Los derechos de las personas trabajadoras no
asalariadas, prestadoras de servicios por cuenta propia y
comerciantes que realicen sus actividades en el espacio pú-
blico serán ejercidos a través del establecimiento de zonas
especiales de comercio y de cultura popular en los térmi-
nos que defina la ley con la participación de los propios tra-
bajadores.

La ley determinará los mecanismos para un proceso gra-
dual de regularización, formalización y regulación en ma-
teria urbana, de espacio público, fiscal, de salud pública y
de seguridad social. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, ponga a consideración, en votación eco-
nómica, si es de admitirse a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y
los constituyentes que estén por la negativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Gracias. Mayoría por la afirmativa, señor presi-
dente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Está a
discusión la propuesta. Se consulta si hay oradores en con-
tra. No habiendo oradores en contra, solicito a la Secreta-
ría, abra el sistema de votación hasta por dos minutos.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico, por dos minutos, para proceder a la
votación de la propuesta de adición de un numeral 14 al
apartado B del artículo 15.

(Votación)

¿Falta algún diputado o diputada de emitir su voto? Dipu-
tada Cynthia.

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Se cierra el sistema electrónico de votación. Tene-
mos, señor presidente, 66 votos a favor, 8 en contra, cero
abstenciones. Por tanto, hay mayoría calificada.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Hay
mayoría calificada, aprobada la modificación. Incorpórese
al texto del artículo. Por último, solicito a la Secretaria, dé
lectura a la propuesta presentada por la diputada Patricia
Ruiz Anchondo, correspondiente a la modificación del nu-
meral 14, apartado B, del artículo 15.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 14. Las autoridades de la ciudad, en el ámbito de
sus competencias y de conformidad con lo previsto por la
ley, protegerán los derechos laborales de las personas de-
portistas, profesionales, disciplinas artísticas y trabajadores
de la cultura y locatarios de mercados públicos. Así es lo
que me dieron a leer, perdón.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: A ver,
le voy a solicitar a la Secretaria que dé lectura de nueva
cuenta al numeral 14 del apartado B, del artículo 15, que
presentó la diputada Ruiz Anchondo.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Numeral 14. Las autoridades de la ciudad, en el ámbito de
sus competencias y de conformidad con lo previsto por la
ley protegerán los derechos laborales de las personas de-
portistas profesionales, de disciplinas artísticas, trabajado-
ras de la cultura y locatarios de mercados públicos. Es
cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, se ponga a consideración, en votación
económica, si es de admitirse a discusión la propuesta.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, y en votación econó-
mica, se pregunta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta. Las y los constituyentes que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los constitu-
yentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Mayoría por la afirmativa, señor presidente.



El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Está a
discusión la propuesta. Oradores en contra. No haciendo
oradores en contra, solicito a la Secretaría, abra el sistema
de votación hasta por dos minutos.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3 del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico por dos minutos para proceder a la
votación de la propuesta de modificación del artículo 15,
apartado B, numeral 14.

(Votación)

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, cierre el sistema de votación.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Se pregunta a los diputados y diputadas constituyentes si
falta algún diputado de emitir su voto. Ciérrese el sistema
electrónico de votación. Señor presidente, se emitieron 65
votos en pro, cero en contra y cero abstenciones; por tanto,
hay mayoría calificada.

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Se
aprueba por unanimidad la propuesta y se integra al
texto del artículo. 

Haciendo la aclaración que ésta es la modificación del nu-
meral 14 del apartado B y que la propuesta presentada por
Gabriel Quadri referida al numeral 14, era una adición a un
párrafo, porque había la duda de si estamos votando dos
numerales 14.

Informo a ustedes que la votación nominal, respecto a la
propuesta que presentó el diputado José Andrés Millán, re-
lativa al numeral 10, apartado B del artículo 15, la cual fue
por mayoría calificada por 65 votos en pro, una abstención
y cero en contra.

Por lo cual, solicito se integre el texto al cuerpo del artícu-
lo 15. Dado que durante su intervención propuso una mo-
dificación del numeral 5, inciso d), recibimos por escrito la
propuesta y queremos poner a consideración del pleno si se
admite a discusión la propuesta presentada por el diputado
Andrés Millán y suscrita por varios diputados. Le voy a so-
licitar a la Secretaría, dé lectura a la propuesta presentada,
dado que esta propuesta ya fue discutida en su momento.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Inciso d) Protección efectiva de los derechos de las perso-
nas trabajadoras del hogar, así como de los cuidadores de
enfermos, promoviendo la firma de contratos entre éstas y
sus empleadores. El acceso a la seguridad social de estos
trabajadores se realizará en los términos y condiciones que
establezcan los programas, leyes y demás disposiciones de
carácter federal aplicables en la materia.

Lo firman Eduardo Escobedo, Dolores Padierna, Jorge
Aréchiga, Carlos Gelista y Andrés López Millán. Es cuan-
to, señor presidente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Solici-
to a la Secretaría, ponga a consideración, en votación eco-
nómica, si es de admitirse a discusión la propuesta. 

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación. Las y los constituyentes que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y
los constituyentes que estén por la negativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Gracias. Mayoría por la afirmativa, señor presi-
dente. 

El presidente diputado Mauricio Tabe Echartea: Está a
discusión la propuesta. Oradores en contra. No habiendo
oradores en contra, se pone a consideración del pleno. So-
licito a la Secretaría, abra el sistema de votación.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico por dos minutos para proceder a la
votación de la propuesta de modificación presentada. 

(Votación)

Presidencia del diputado 
Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se le pueda dar lectura en el desarrollo de esos
dos minutos.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Inciso d) Protección efectiva de los derechos de las perso-
nas trabajadoras del hogar, así como de los cuidadores de
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enfermos, promoviendo la firma de contratos entre éstas y
sus empleadores, el acceso a la seguridad social de estos
trabajadores se realizará en los términos y condiciones que
establezcan los programas, leyes y demás disposiciones de
carácter federal aplicables en la materia. Es cuanto.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: De acuerdo.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Diputada López Castro, 

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Sigue el sistema abierto. Si pueden votar, es mejor
que lo hagan desde su curul. ¿Algún diputado o diputada
falta de emitir su voto ¿Diputada Cecilia Soto, a favor?

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González (desde la
curul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Cierre el sistema electrónico de votación. ¿Dipu-
tada Aida Arregui, a favor?

La diputada Aida Arregui Guerrero (desde la curul): A
favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Diputada Magaloni.

La diputada Ana Laura Magaloni Kerpel (desde la cu-
rul): En contra.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Señor presidente, se emitieron 60 votos... Diputado Lerdo
de Tejada.

El diputado Fernando Francisco Lerdo de Tejada Luna
(desde la curul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Diputado Gómez Villanueva.

El diputado Augusto Gómez Villanueva (desde la curul):
A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Señor presidente, se emitieron 62 votos a favor, 5
en contra. Por tanto, hay mayoría calificada.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Hay mayoría calificada. Intégrese el texto al
cuerpo del artículo 15. 

Compañeras y compañeros legisladores. Antes de iniciar la
discusión del apartado C, debo informar que, con funda-
mento en el artículo 3, inciso l), de los Lineamientos que
rigen nuestros debates a lo largo de la discusión los distin-
tos grupos parlamentarios han consensado una propuesta
de acuerdo para modificar el inciso g) del apartado B del
artículo 15, que se refiere al derecho del trabajo. 

Esta propuesta viene suscrita por, entre otros, los diputados
Javier Quijano, Alejandro Chanona, Claudia Aguilar, San-
tiago Creel, Roberto López, Eduardo Escobedo, Enrique
Jackson, Patricia Ortiz Couturier, Elvira Daniel, etcétera.
Voy a pedirle a la Secretaría dé lectura a la propuesta, a fin
de someter a consideración de la asamblea si se acepta a
discusión.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Inciso g) Promoción de mecanismos de conciliación entre
trabajo y familia, incluyendo la movilidad geográfica vo-
luntaria en razón de la proximidad del centro de trabajo y
el domicilio del trabajador, con el acuerdo de los patrones
o empleadores. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: ¿Está claro?

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Vuelvo a dar lectura. Inciso g) Promoción de mecanismos
de conciliación entre trabajo y familia, incluyendo la mo-
vilidad geográfica voluntaria en razón de la proximidad del
centro de trabajo y el domicilio del trabajador, con acuerdo
de los patrones o empleadores. Es cuanto.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Consulte la Secretaría de la asamblea en votación
económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión...



El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: A ver, vamos a hacer una excepción para evitar
confusión en la votación. Desde su curul, por favor ábrase
el micrófono en la curul número 9.

La diputada Elvira Daniel Kabbaz Zaga (desde la cu-
rul): Gracias, presidente. Breve y desde la curul de alguien
que me la estaba prestando. Habíamos inclusive presenta-
do este tema que es una propuesta que dejó originalmente
el diputado Damián Alcázar, en donde lo que se está pro-
poniendo es que desde el gobierno se propongan mecanis-
mos de conciliación entre el trabajo y la familia, y el texto
que se incluye o que se agrega es incluyendo movilidad ge-
ográfica voluntaria en razón de la proximidad del centro de
trabajo y el domicilio del trabajador con el acuerdo de los
patrones y empleadores.

Lo que estamos proponiendo —y hay ya un amplio con-
senso de la mayor parte de los diputados constituyentes—
es que una persona que trabaja, ya sea en el sector público
o privado dentro de una empresa, que tiene diversos cen-
tros de trabajo, prefiera a ese trabajador en proximidad a su
domicilio, porque uno de los factores que mide la pobreza
es la distancia que pasa un trabajador diariamente en trán-
sito a su centro de trabajo, porque la calidad de vida tiene
que ver con las horas que pasa un trabajador en el tránsito
a su lugar de trabajo, y porque en esta ciudad hay un pro-
blema grave de movilidad. Si bien es cierto, hay otros in-
centivos, vale la pena mencionar la movilidad geográfica
por el problema que implica la movilidad. Por eso es que la
volvimos a traer a colación. Gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Bien y con el fundamento del artículo 3, inciso
m), de los Lineamientos. Consulte la Secretaría en vota-
ción económica si se admite a discusión la propuesta pre-
sentada.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación econó-
mica, se consulta a la asamblea si se admite a discusión
la modificación presentada. Las y los constituyentes que
estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias.
Las y los constituyentes que estén por la negativa, sír-
vanse manifestarlo. Gracias. Mayoría por la afirmativa,
señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión y se abre la lista de orado-
res. Oradores en contra. No habiendo oradores en contra,

solicito a la Secretaría, abra el sistema electrónico de vota-
ción para someter a consideración de esta asamblea la
aprobación o no del inciso g) del apartado B del artículo 15
del dictamen de Carta de Derechos.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico de votación, por tres minutos, para
proceder a la votación de la propuesta de modificación pre-
sentada.

(Votación)

El sistema de votación electrónico sigue abierto. Diputada
Ruiz Anchondo, ¿ya votó? ¿Falta algún diputado o dipu-
tada de emitir su voto? Diputada Cecilia Soto.

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González (desde la
curul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor ¿Ya no falta nadie de emitir su voto? Ciérrese el
sistema electrónico de votación. Señor presidente, se emi-
tieron 68 votos en pro, 2 en contra y una abstención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Aprobado por mayoría calificada. Por tanto, se
integra al texto del cuerpo el artículo número 15. 

Continuando con las reservas en lo particular, iniciamos la
discusión del apartado C. Tiene el uso de la palabra el dipu-
tado Juan Ayala Rivero, para presentar su reserva al nume-
ral 1. Sonido en la curul del diputado Juan Ayala.

El diputado Juan Ayala Rivero (desde la curul): Gracias,
presidente. Para retirar las reservas del apartado C, en su
numeral 1, 2, 5, 3 y 9, presidente. Nada más quedando la
reserva número 10.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muy bien, se le agradece, señor diputado. Tiene el
uso de la palabra el diputado Eric Flores, para presentar re-
serva, junto con el diputado Andrés Millán y la diputada
Aida Arregui, a los numerales 1, 2 y 3, del apartado C. 

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes: Señoras y se-
ñores diputados. Sigue llamando un poco la atención que
para algunas de estas disposiciones decimos: No, ya están
en la Constitución federal, entonces ya no las pongamos. Y
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que para otras dicen: No, aunque estén en la Constitución
federal, hay que ponerlas.

Nos parece que el apartado C es una amplia repetición del
artículo 123 constitucional, apartado B, donde volver a ha-
cer toda esa lista de derechos absolutamente adquiridos ha-
ce que algunas de las disposiciones que sí son innovadoras
y que sí son importantes se pierdan en el texto.

Nosotros sabiendo que esto es una materia federal, que es-
tá perfectamente bien regulada, queremos pedir que se eli-
minen muchísimos de los incisos que están ahí contenidos,
no tienen caso, para darle relevancia a lo que sí es un avan-
ce, sí es una propuesta nueva en el texto de la Constitución
de la ciudad. 

Queremos pedir a esta soberanía, se tomen en cuenta estos
tres puntos, estos tres numerales, para que sean agregados
en este artículo 15 constitucional. Nuestra propuesta de
apartado C, es como sigue: Numeral 1. Además de lo que
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
prescribe sobre los derechos laborales garantizados para
los servidores públicos, los trabajadores del gobierno de la
Ciudad de México también gozarán de los demás derechos
humanos que la presente Constitución reconoce y garanti-
ce en su ejercicio, así como los que surjan de los convenios
internacionales suscritos por el Estado mexicano y las le-
yes que emita el Congreso de la Unión emanadas de la Car-
ta Federal.

Estamos dándole un cuerpo a los derechos, mucho más
profundo y mucho más claro que la propuesta del actual
texto, siempre buscando la garantía de los trabajadores de
la Ciudad de México.

El numeral 2, propuesto por nosotros, quedaría como si-
gue: Los empleados de confianza disfrutarán de las medi-
das de protección al salario y gozarán de los beneficios de
la seguridad social. En caso de despido injustificado ten-
drán derecho a una indemnización de tres meses de salario,
más 20 días de salario por cada año de servicios prestados.

Los que hemos trabajado en el gobierno de la Ciudad sa-
bemos que hay muchísimos empleados de confianza, que
ésa es la manera en que se ha venido cubriendo muchas de
las necesidades del día al día en esta Ciudad. Sin embargo,
no están sindicalizados. Esto muchos de ustedes lo cono-
cen porque hemos sido funcionarios públicos. Y está claro
que éste sí es un numeral que tendría que estar incluido
aquí en la Constitución para darle garantía a todas estas

personas que no están sindicalizadas. Ése sí sería un avan-
ce ponerlo en el proyecto.

El numeral número 3. Las autoridades de la ciudad garan-
tizarán a sus trabajadores un salario remunerador en los tér-
minos reconocidos por esta Constitución, y que en ningún
caso deberá ser menor al triple del salario mínimo general
vigente en el país.

¿Por qué el triple? Bueno, hoy no hay trabajador sindicali-
zado en el gobierno federal que no gane tres salarios míni-
mos vigentes. También los que hemos sido funcionarios de
aquí de la Ciudad, sabemos de la existencia de hasta listas
de raya, donde les hacen firmar a la gente por un salario
mínimo, menor al salario mínimo. Nos llama mucho la
atención.

Nosotros desde el principio estuvimos hablando de esta le-
gislatura en la Cámara federal, en la Cámara de Diputados
de la necesidad del salario mínimo. Qué bueno que después
el gobierno de la Ciudad de México lo retomó. Ahí están to-
das nuestras propuestas, todas nuestras iniciativas en la Cá-
mara de Diputados. De tal manera que hoy, para dignificar a
las personas que trabajan en el gobierno de la Ciudad, lo mí-
nimo que tenemos qué hacer es subirles el salario.

La propuesta del texto constitucional es dos, pongámoslo a
tres, y equiparémoslo a cómo está sucediendo en el gobier-
no federal. Al final son 240 pesos, con los que difícilmen-
te un trabajador de la Ciudad podría mantener a su familia.

Les pedimos, de verdad, que tomen en consideración estas
tres propuestas. Una, darle un cuerpo mucho más sustanti-
vo a los derechos de los trabajadores de la Ciudad, agre-
gando en la redacción convenios internacionales, etcétera,
etcétera. La del numeral dos, los trabajadores de confianza
de la Ciudad, que en esta ciudad son muchos, es la manera
en que se ha venido trabajando, atendiendo necesidades ur-
gentes. Esta número tres, que el salario mínimo de los tra-
bajadores de la Ciudad no pueda ser menor de tres salarios
mínimos vigentes en el país.

Les pedimos, de verdad, que pongan atención en esto y nos
den un voto por esta reserva que acabamos de presentarles.
Por su atención, muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputado Flores. Consulte la Se-
cretaría, en votación económica, si es de aceptarse para su
discusión la reserva presentada por el diputado Flores.



La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los
constituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Gracias. Yo digo, señor presidente, que mayoría por
la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No, al contrario. Someta de nuevo la votación.
Tenemos opiniones distintas. Repita la votación, por favor.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Las y
los constituyentes que estén por la afirmativa, sírvanse ma-
nifestarlo. Ahora ya son menos. Las y los constituyentes
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Mayoría
por la negativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Mayoría por la negativa. Le solicito a la Secreta-
ría siempre guarde objetividad. No se acepta a discusión.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Sí.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Tiene el uso de la palabra la diputada Esthela Da-
mián para presentar reservas a los numerales 2, 3, 4 y 7 del
apartado C.

La diputada Esthela Damián Peralta: Muchas gracias,
señor presidente. De manera muy sencilla quisiera señalar
que esta propuesta busca fundamentalmente cuatro aspec-
tos: Rescata aspectos notables que tenía en la propuesta en-
viada por el grupo redactor y que llegó a este Constituyen-
te. Segundo, limita una mala práctica laboral de que el
patrón modifique unilateralmente las condiciones de traba-
jo. Tercero, rescata la estabilidad laboral como un derecho.
Por último, pide al gobierno de la ciudad que contraten a
empresas con buenas prácticas laborales.

Voy a repetir las últimas dos, diputado presidente, en obvio
de que traigo tiempo también en mi récord. El tercero es
rescatar la estabilidad laboral como un derecho. En el cuar-
to se pide al gobierno de la ciudad que contraten a empre-
sas con buenas prácticas laborales. Es cuanto, diputado re-
sidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchísimas gracias, diputada Damián Peralta.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si es de admitirse para su discusión la reserva presenta-
da.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta de modificación. Las y los constituyentes que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyen-
tes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor
presidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Está a discusión. Oradores en contra. No habien-
do oradores en contra, solicito a la Secretaría, haga los
anuncios correspondientes y abra el sistema electrónico pa-
ra recoger la votación nominal sobre la propuesta presenta-
da.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, del
Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema
electrónico, por tres minutos, para proceder a la votación
de la propuesta de modificación. Adelante, diputados.

(Votación)

¿Falta algún diputado o diputada por emitir su voto? Sigue
abierto el sistema electrónico. Diputada Cynthia, ¿cuál es
su voto? 

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): En contra.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Cynthia
López, en contra. Acá, Gómez Mont.

La diputada María Teresa Gómez Mont y Urueta (des-
de la curul): En contra.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Gómez
Mont, en contra. ¿Falta algún diputado o diputada? Está
abierto el sistema electrónico. Ciérrese el sistema electró-
nico de votación. Señor presidente, se emitieron 36 votos
en favor, 33 en contra. Ah, corrección, entró otro, presi-
dente, entonces, son 37 en favor y 33 en contra.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Teniendo mayoría no alcanza la mayoría califica-
da, por tanto, se desecha. Tiene el uso de la palabra el dipu-
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tado Jaime López Vela, para presentar reserva al numeral 4
del apartado C.

El diputado Jaime Genaro López Vela: Gracias, señor
presidente. Buenas tardes. Diputadas, diputados, llamo su
atención sobre la problemática que representa la subcon-
tratación o la tercerización, el outsourcing, como se le co-
noce también, que se utiliza para evadir la responsabilidad
patronal sobre los empleados al momento de remunerar un
trabajo determinado.

Los derechos laborales, que han sido consagrados en nues-
tra Carta Magna, producto de la Revolución Mexicana, hoy
se traducen en condiciones precarias, producto de un mo-
delo económico que no termina de cumplir con su cometi-
do, el de auspiciar oportunidades y progreso económico,
social, cultural y político. Y si a ello le agregamos la mo-
dalidad del outsourcing, son los trabajadores los que termi-
nan por pagar las consecuencias nefastas de esta práctica,
con un poder adquisitivo mermado y con la violación a sus
derechos laborales, lo que se refleja en prestaciones míni-
mas y retrasa, sin duda, el progreso de nuestra nación.

Son múltiples los casos que documentan estas violaciones
a los derechos laborales. En el caso de la comunidad del
LGBTTTI, lesbianas, gay, bisexuales, trans e intersexuales,
hemos enfrentado casos numerosos que hemos tenido que
litigar, no sólo por la discriminación, por la homofobia y la
transfobia que representan, que constituyen per se un acto
de desigualdad, sino porque además se agravan cuando es-
tán acompañados de estas prácticas del outsourcing.

Esta tercerización ha traído como consecuencias negativas
el que los trabajadores no sean inscritos al Seguro Social,
por ejemplo; que no se les reconozcan y otorguen vacacio-
nes, aguinaldos o reparto de utilidades. Todo esto lo que al
final perpetúa la pobreza entre la clase trabajadora.

Quienes estamos hoy aquí, tenemos la obligación de cons-
truir, de redactar una Constitución progresista, de avanza-
da y de vanguardia y, por ello, los invito a sumarse a esta
reserva que pretende poner un alto a la explotación laboral
bajo la figura de outsourcing. 

Los invito a revertir estas violaciones a los derechos hu-
manos, estas prácticas de esclavitud, como las que han en-
frentado las 129 costureras de Zapopan, los 200 rarámuris
en Baja California Sur; los 49 mixtecos en Colima y los
cientos y miles de casos más.

Los invito a votar a favor de esta reserva para garantizar
que se respete el salario mínimo, la seguridad social, las
jornadas de trabajo en centros dignos y con jornadas justas,
las vacaciones y, en general todas las prestaciones que se
han conquistado a lo largo de todos estos años. 

La intención es, pues, reafirmar la corresponsabilidad en
las relaciones de las instituciones públicas, para que en
adelante sean solidarias, responsables por las violaciones
construidas con los trabajadores, por las empresas que con-
traten a través del régimen de subcontratación, en caso de
que el contratista no cumpla con sus obligaciones en mate-
ria laboral. Las autoridades contratantes serán pues consi-
deradas como patrón sustituto. Es cuanto, muchas gracias. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputado López Vela. Dé lectura
la Secretaría a la propuesta puntual y someta en votación
económica a consideración de la asamblea si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, y en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión. Las y los
constituyentes que estén por la afirmativa, sírvanse mani-
festarlo. Las y los constituyentes que estén por la negativa,
sírvanse manifestarlo.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Vamos a repetir la votación. Les pido a todos que,
por favor, emitan su voto para tener certeza en el resultado.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Sí, se-
ñor presidente. Las y los constituyentes que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyentes
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor pre-
sidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Está a discusión. Se abre la lista de oradores. Ora-
dores en contra. No habiendo registro de oradores en con-
tra, abra la Secretaría el sistema electrónico para recoger la
votación de la propuesta presentada.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 42, numeral 3, de
Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema
electrónico.



El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Léase la propuesta para ilustrar a la asamblea. 

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Dice así
el numeral 4. Las autoridades garantizarán que en las rela-
ciones de trabajo no existan formas de simulación y con-
tratación precaria que tienden a desvirtuar la existencia, na-
turaleza y duración de las mismas. Serán solidariamente
responsables por las obligaciones contraídas con los traba-
jadores por las empresas que contraten a través del régimen
de subcontratación. En caso de que el contratista no cum-
pla con sus obligaciones en materia laboral, las autoridades
contratantes serán consideradas como patrón sustituto. Es
cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: proceda a la votación, por favor.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, y en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite...

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No, ya estamos en la votación nominal respecto a
si se incorpora el texto o no.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Sí, per-
dón, señor presidente. Háganse los avisos a que se refiere
el artículo 42, numeral 3, del Reglamento para el Gobierno
Interior. Ábrase el sistema electrónico por tres minutos pa-
ra proceder a la votación de la propuesta de modificación.
Adelante, diputados.

(Votación)

¿Falta algún diputado o diputada por emitir su voto? Cié-
rrese el sistema de votación electrónico.

Señor presidente, se emitieron 32 votos... Ahí con la dipu-
tada Cynthia, no sirve el sistema en su escaño. En contra,
la diputada Cynthia. Señor presidente, se emitieron enton-
ces 32 votos en favor, 33 en contra y una abstención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Habiendo empate, de cualquier manera no se al-
canza la mayoría calificada y, por tanto, se rechaza. En el
uso de la palabra el diputado Juan Ayala para presentar su
reserva al numeral 10 del apartado C.

El diputado Juan Ayala Rivero: Gracias, presidente. Hoy
venimos nuevamente a esta tribuna a comentar el numeral
10 del artículo 15 del inciso c), de las relaciones de las ins-
tituciones públicas de la ciudad con sus trabajadores. La
propuesta es: El Gobierno de la Ciudad será garante y res-
ponsable de todos los derechos de los trabajadores del po-
der Ejecutivo y de sus alcaldías.

El motivo de que sean sus alcaldías es que las alcaldías son
órganos desconcentrados del Gobierno de la Ciudad y, ob-
vio, es que todos los trabajadores que ahí se encuentran son
trabajadores que son pagados por las finanzas del Gobier-
no de la Ciudad. 

Se puede expresar que la ciudad aporta a las finanzas pú-
blicas y que éstas son el motivo particular de nuestra reser-
va esperando contar con el respaldo de esta soberanía para
dar garantía y, sobre todo, dar estabilidad laboral a los tra-
bajadores de las alcaldías. Espero contar con su apoyo.
Muchas gracias, presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Dígame, diputada. A ver, sonido por favor en la
curul de la diputada Cynthia.

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): Gracias. Pedirle al diputado Juan Ayala si me permite
suscribir su reserva.

El diputado Juan Ayala Rivero: Con todo gusto, compa-
ñera diputada. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si es de admitirse la reserva presentada por el
diputado Ayala.

La secretaria diputada Aida Arregui Guerrero: Por ins-
trucciones de la Presidencia, y en votación económica, se
consulta a la asamblea si se acepta a discusión la propues-
ta del dictamen; perdón, si se acepta la propuesta de modi-
ficación. Las y los constituyentes que estén por la afirma-
tiva, sírvanse manifestarlo. Las y los constituyentes que
estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, por la mayoría.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión y se abre la lista de orado-
res. Oradores en contra. No habiendo oradores en contra,
sírvase la Secretaría abrir el sistema electrónico de vota-
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ción para recoger la votación nominal respecto a la adición
al numeral 10 del apartado C que presentó el diputado Juan
Ayala Rivero.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3 del Reglamento para el Gobierno Interior.

Ábrase el sistema electrónico por dos minutos para proce-
der a la votación de la propuesta de modificación.

(Votación)

¿Falta algún diputado o diputada por emitir su voto? Dipu-
tada Cynthia López Castro. 

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
A favor. Ciérrese el sistema electrónico de votación. Señor
presidente, se emitieron 61 votos en pro, cero en contra, ce-
ro abstenciones.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Queda aprobada por unanimidad la reforma
al numeral 10 del apartado C, incorpórese al texto del
artículo, al cuerpo del artículo.

Compañeras y compañeros, pasamos a la discusión de adi-
ción de un apartado D al artículo 15. Tiene el uso de la pa-
labra el diputado Augusto Gómez.

El diputado Augusto Gómez Villanueva: Con su permi-
so, señor presidente, honorables miembros de esta asam-
blea, señoras y señores diputados constituyentes. Creo que
el momento en que nos encontramos en el proceso de deli-
beraciones nos permite hacer un alto en el camino y refle-
xionar sobre lo mucho que hemos avanzado, derrotar el es-
cepticismo y desmentir a quienes pretenden deformar los
trabajos de este Congreso Constituyente al señalar que
nuestras discrepancias pudieran entenderse como obstácu-
los para citar adelante una Constitución.

Creo que la buena conducción de la Mesa Directiva, entre
las cuales está su distinguido presidente, quien me honra
con su amistad y sobre todo la afinidad que hemos tenido
en la lucha por los campesinos, me hace hoy reconocer que
vengo a esta tribuna con la certeza de encontrar no sola-
mente en él su solidaridad porque cuando era jefe de go-

bierno en el Distrito Federal muchos de mis amigos cam-
pesinos nos acercamos a él para pedirle su apoyo y su soli-
daridad. 

No es entonces Alejandro Encinas un hombre distante del
campo del Distrito Federal. Por eso agradezco tu compren-
sión y que me honre con su firma en la solidaridad con ese
proyecto.

Déjenme decirles otra cuestión: creo que el hecho de que
cada una de las fracciones parlamentarias que están aquí
debidamente representadas por sus coordinadores y cada
uno de mis compañeros que me han brindado su apoyo a
esta adición, muestran que sí podemos llegar a lograr la
unidad en un propósito común, cuando nos identifican
cuestiones fundamentales como el derecho a la justicia y a
los principios fundamentales de los derechos humanos.

Hoy les informo con satisfacción que tengo aquí una ini-
ciativa firmada por cerca de 40 diputados. No solamente he
tenido la oportunidad de conversar con cada uno de uste-
des, de compartir con mis compañeras y compañeros en
otras comisiones, en especial con la de pueblos originarios
y derechos de los pueblos indígenas, con quienes hemos
llegado a consensos que nos han permitido hacer una reali-
dad el que lográsemos, en el caso de esta comisión, una vo-
tación unánime y hemos tenido la satisfacción de que más
adelante presentaremos un proyecto votado por unanimi-
dad de votos.

Hoy agradezco de manera puntual a nuestro compañero
César Camacho y a los compañeros integrantes de nuestra
fracción parlamentaria, tanto los representantes del Ejecu-
tivo como de mi partido, el Partido Revolucionario Institu-
cional por su solidaridad, su firma para hacer posible esta
adición.

Agradezco también a nuestros compañeros del Partido Ac-
ción Nacional, en especial a nuestros compañeros Santiago
Creel y a Teresa Gómez Mont, y al resto de mis compañeros
que han firmado este documento a favor de la propuesta.

Lo hago igual con el compañero Bernardo Batiz, con quien
también hemos tenido el honor de compartir la instalación
de esta asamblea y la deliberación sobre los términos del
contenido del Reglamento de la misma. Me refiero también
a nuestros compañeros del Partido de la Revolución De-
mocrática, en especial a Cecilia Soto, que ha sido no sola-
mente solidaria e inspiradora del texto que en un momento
dado nos permitió llegar a redondear su contenido.

Lunes 9 de enero de 2017 Diario de los Debates de la Asamblea Constituyente60



A todos los compañeros del PRD que me firmaron este do-
cumento, a los compañeros del Verde Ecologista, Alejan-
dro Bustos y a Jorge Aréchiga. A los compañeros de En-
cuentro Social, Hugo Flores y Andrés Millán. A Nueva
Alianza, Gabriel Quadri y María Eugenia Ocampo.

Al Constitucionalista, donde está nuestro querido presiden-
te Alejandro Encinas, Porfirio Muñoz Ledo, mi entrañable
correligionario de batallas comunes en el campo de Méxi-
co y en la lucha social. A Olga Sánchez Cordero, que tam-
bién me hizo el honor de firmar este documento, y a los
compañeros integrantes, como Clara, que fue solidaria, y
así sucesivamente a Morena, a Bernardo Bátiz, a Margari-
ta Valdés, a Mayela Delgadillo y a Patricia Ruiz Anchon-
do; de Movimiento Ciudadano, Alejandro Chanona y a Es-
thela Damián, y así sucesivamente podría mencionarlos.

Lo importante de haber contado con su solidaridad para pre-
sentar este documento es nuestro mensaje al exterior cuando
encontramos un denominador común que nos une, nos olvi-
damos de otras cuestiones que nos pudieran separar. 

Quiero que por eso cuando menciono que estamos hacien-
do un alto en el camino, hagamos una reflexión común,
porque es importante que reflexionemos porque hemos
propuesto la inclusión de los derechos de los campesinos.
¿Fue una omisión en el texto que se presentó como inicia-
tiva o es el peso del desarrollo urbano lo que da la razón a
los profetas del fin de la historia? Y me pregunto ¿se trata
de aceptar inercialmente la extinción de la clase campesi-
na? Es un problema de memoria histórica o la inercia de
nuestras vidas citadinas que hacen olvidar a quienes nos
dan de comer y el papel histórico de nuestros campesinos
y pequeños propietarios que han participado en las grandes
gestas sociales que hicieron posible nuestra Constitución
de 1917.

¿Qué fue la Revolución Agraria? ¿Qué fue la Revolución
Mexicana si no una revolución agraria? Un millón de vidas
le costó al país redactar el nuevo pacto social, y hoy esta-
mos frente a un hecho inédito, estamos haciendo una Cons-
titución y no están atrás de cada uno de los representantes
aquí presentes los fusiles o los cañones que hablen para que
el pueblo sea entendido.

Está es una generación de mexicanos que han sido forma-
dos en este ciclo con una identidad en sus principios mora-
les fundamentales. Los valores esenciales de la nación en
cuanto a los principios de la soberanía, de la independen-

cia, de la libertad. Por eso, entendemos nosotros que esta
propuesta ha encontrado un gran sustento en cada uno de
ustedes.

A un siglo de distancia en que los campesinos hicieran po-
sible la paz duradera del país, y el aprovechamiento de su
riqueza sujeta al interés público y como eje del desarrollo
nacional, no podemos ignorar a la clase productiva de la
alimentación del pueblo de México. 

En el siglo XXI, la globalización y sus consecuencias
transformadoras sustituyó la palabra campesino por la de
productor. Durante los años transcurridos en el siglo XXI
los tratados de libre comercio privilegiaron una nueva or-
ganización de la sociedad rural y cambiaron las prioridades
sobre la visión del desarrollo con justicia.

Nuestra Constitución de la Ciudad de México no puede
consagrar la nueva escala de derechos humanos olvidando
enunciar a los campesinos; no en balde los generales Emi-
liano Zapata y Francisco Villa se reunieron en Xochimilco
para simbolizar la razón de sus luchas en el Plan de Ayala;
y aquí en la Ciudad de México firmaron su Pacto de Uni-
dad del Norte con el Sur Revolucionario.

Esas causas y nuestra conciencia histórica de mexicanos
nos obligan a establecer en la Constitución de la Ciudad de
México los derechos de los campesinos, ellos que aún for-
man cerca de la tercera parte de la población del país, aquí
en la Ciudad de México son más de la mitad de su territo-
rio y ascienden a miles de trabajadores rurales. Y es opor-
tuno recordar lo que dijo el general Zapata a Soto y Gama,
abogado solidario de la lucha agraria: Como hoy, todos us-
tedes son solidarios con la lucha del pueblo del Estado me-
xicano.

Por eso es importante recordar que la presencia de genera-
ciones que significan y representan la nueva voz de Méxi-
co frente a los hombres que estamos en la madurez y que
hemos tenido la fortuna de participar en la vida política del
país, estamos aquí para convenir y contribuir con ustedes a
sacar adelante esta Constitución.

Aquí existen y están a nuestro lado muchos ex candidatos
a la Presidencia de la República, políticos connotables que
nos dan una muestra de humildad en su búsqueda de la uni-
dad de la nación a partir de la unidad de nosotros, los que
pretendemos redactar una Constitución para el estado de
esta Ciudad de México.
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Recordamos entonces que en la Ciudad de México más de
la mitad de su territorio es calificado como rural y que aún
existen 100 ejidos y comunidades cuya fuerza de trabajo se
dedica a los cultivos tradicionales de maíz, nopal, frijol,
amaranto, plantas medicinales, flores, plantas de ornato,
entre ellas la nochebuena y especies endémicas.

La Organización de los Trabajadores Rurales en el Lago de
Xochimilco es un ejemplo; está sistemáticamente vincula-
do a la economía familiar y el mercado de alimentos con la
Ciudad de México, así como las artesanías y las zonas fo-
restales que ellos cuidan son para los habitantes de esta ciu-
dad las que traen la lluvia que forman los depósitos de agua
y contribuyen a oxigenar el medio ambiente.

Mi propuesta, por tanto, es nuestra propuesta, está funda-
mentada también en la declaración de la Unesco, que reco-
noce a Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta en una vasta su-
perficie como patrimonio de la humanidad, basada en la
Convención para la protección del patrimonio mundial y
cultural y natural en 1972.

Por todo lo anterior, compañeras y compañeros, diputados
constituyentes, solicito con todo respeto el voto de esta ho-
norable Asamblea a favor de nuestra propuesta que adicio-
ne el apartado D, el artículo 15, numerales 1, 2 y 3 de la
Ciudad Productiva que reconoce los derechos de los cam-
pesinos y de los pequeños propietarios rurales de la Ciudad
de México. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias a usted, diputado Gómez Villa-
nueva, y aprecio la deferencia que ha tenido con mi perso-
na. Solicito a la Secretaría dé lectura a los tres numerales
que conformarían la propuesta de adición de un apartado D
y posteriormente someta a la consideración de la asamblea
si se admite a discusión.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Artículo 15, apartado D, De los campesinos y pequeños
propietarios rurales, numeral 1. La Ciudad de México tute-
la los derechos de toda persona campesina y todo pequeño
propietario rural y promueve su participación en la adop-
ción de políticas para el desarrollo de sus actividades.

Perdón, me acaban de dar otro texto. Artículo 15. Ciudad
Productiva. Apartado D. De los campesinos y pequeños
propietarios rurales, numeral 1. La Ciudad de México tute-
la los derechos de toda persona campesina y todo propieta-

rio rural y promueve su participación en la adopción de po-
líticas para el desarrollo de sus actividades, con pleno res-
peto a la propiedad social y a la propiedad privada.

Numeral 2. Las autoridades de la Ciudad adoptarán las me-
didas necesarias para salvaguardad el ejercicio de sus li-
bertades en la determinación de las formas y modalidades
de producción, comercialización y distribución, con el ob-
jetivo de lograr el bienestar de la población campesina.

Numeral 3. Asimismo, las autoridades de la Ciudad esti-
mularán y apoyarán los cultivos agropecuarios tradiciona-
les, la organización familiar y cooperativa de producción y
su transformación agroindustrial, así como las actividades
en las que participen para realizar el aprovechamiento ra-
cional y tecnificado de las reservas forestales y la zona la-
custre en los términos de la legislación aplicable y los com-
promisos internacionales asumidos por el Estado
mexicano. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias. Consulte a la asamblea, en vota-
ción económica, si es de admitirse para su discusión la pro-
puesta presentada.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se pregunta a la asamblea si es de admitirse a discusión
la propuesta de adición presentada. Las y los constituyen-
tes que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gra-
cias. Las y los constituyentes que estén por la negativa, sír-
vanse manifestarlo. Gracias. Mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a su discusión y se abre la lista de ora-
dores. Oradores en contra. No habiendo registro de orado-
res en contra, abra la Secretaría el sistema electrónico de
votación para recoger la votación nominal de la asamblea.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior, ábrase
el sistema electrónico por dos minutos para proceder a la
votación de la propuesta de modificación presentada.

(Votación)

Ciérrese el sistema de votación. Señor presidente, se emi-
tieron 64 votos en pro, cero en contra y una abstención.
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El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por tanto, tiene mayoría calificada y se incor-
pora al cuerpo del artículo. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Alejandro Chanona
Burguete, para presentar también una adición de un aparta-
do D al artículo 15. Diputado Chanona, por favor. Sonido
en la curul del diputado Chanona.

El diputado Alejandro Chanona Burguete (desde la cu-
rul): Presidente, después de la celebración de esta unani-
midad con que prácticamente pasó lo del diputado Gómez
Villanueva, quiero comentarle a todas y todos que una vez
reinstalado el ambiente de entendimiento, impulso y em-
puje a los trabajos de esta asamblea, valorando nuestra plu-
ralidad, tolerancia y respeto, y considerando que mi tema
puede ser colmado y ubicado en temas de Ciudad Digital
en otros capítulos que estoy seguro podemos vertebrar y ar-
ticular, y en aras de que lleguemos ya al artículo 16, me
permito retirar la reserva que tengo ahora. Muchísimas gra-
cias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se lo apreciamos, diputado Chanona. Tiene el uso
de la palabra, para presentar la última reserva al artículo
15, el diputado Hugo Eric Flores Cervantes, quien, a nom-
bre propio y de otros legisladores, presentará una adición
de un apartado D al artículo 15.

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes: En las demo-
cracias modernas, donde, por cierto la democracia social ha
avanzado, el concepto de inversión social productiva, hoy
es casi sine qua non a los colectivos sociales en esos paí-
ses.

Venimos a proponer la adición de este concepto justamen-
te para tratar de ponerlo de una vez en esta parte de la
Constitución, en esta parte dogmática, para después aterri-
zarlo, como ya viene, en el artículo 22, la parte orgánica.
La posibilidad del financiamiento a empresas productivas,
a incubadoras de negocios, a jóvenes que estén buscando,
con su primera empresa, tratar de desarrollar un negocio
productivo.

Quiero poner a su consideración pidiéndoles, por favor,
que puedan tomarse muy en serio este nuevo apartado. Es-
tamos sugiriendo que este apartado Inversión Social Pro-
ductiva quede redactado de la siguiente manera: El Go-
bierno de la Ciudad de México establecerá programas y
designará presupuesto para el fomento al emprendimiento

y el impulso de las actividades económicas tendientes al
desarrollo económico, social y el empleo en la Ciudad.

Las autoridades contribuirán a la generación de un entorno
favorable a la innovación productiva, a la creación de nue-
vas empresas, al desarrollo y crecimiento de las empresas
de reciente creación y a las ya existentes que propicien de
manera dinámica, integral y permanente el bienestar eco-
nómico y social de la Ciudad.

Siendo que justamente este es el capítulo de Ciudad Pro-
ductiva, no podemos dejar, compañeros constituyentes, un
capítulo tan importante para la colectividad social y para
los primeros emprendedores como el que justamente está
proponiendo el Partido Encuentro Social en esta reserva.
Por su atención y por su voto favorable a esta reserva, se
los agradecemos. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la
asamblea si se admite a discusión la reserva presentada.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la re-
serva presentada. Las y los constituyentes que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los cons-
tituyentes que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Mayoría por la negativa, señor presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: No se admite a discusión. Compañeras y compa-
ñeros, agotada ya la presentación de reservas... 

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes (desde la cu-
rul): Presidente, quisiera que se repitiera la votación eco-
nómica.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Para certeza del diputado Flores, vamos a repetir
la votación económica respecto a si se admite o no a dis-
cusión su reserva. Proceda la Secretaría. Les pediría a to-
dos los legisladores que están aquí en el pasillo central, y a
los asesores en particular, permiten el desahogo de la reu-
nión. En tanto no inicie la votación, señora secretaria.
¿Diputada Brugada, nos puede ayudar a que los asesores
desalojen el pasillo? Dé lectura a la propuesta e inmediata-
mente después someta a votación económica si se acepta o
no a discusión.
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La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Apartado D. El Gobierno de la Ciudad de México estable-
cerá programas y designará presupuesto para el fomento al
emprendedurismo y el impulso a las actividades económi-
cas tendientes al desarrollo económico, social y el empleo
en la ciudad.

Las autoridades contribuirán a la generación de un entorno
favorable a la innovación productiva, a la creación de nue-
vas empresas, al desarrollo y crecimiento de las empresas
de reciente creación y así como a las ya existentes que pro-
picien de manera dinámica, integral y permanente el bien-
estar económico y social de la Ciudad. Es cuanto, señor
presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Consulte a la asamblea si se admite o no a discu-
sión en votación económica. Perdón, un segundo.

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes (desde la cu-
rul): Decía emprendimiento, en lugar de emprendeduris-
mo; y lo leyó emprendedurismo. Es emprendimiento, sola-
mente es el cambio de esa palabra que presenté en la
tribuna. Gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Proceda la Secretaría.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admite a discusión la
propuesta de modificación presentada. Las y los constitu-
yentes que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Las y los constituyentes que estén por la negativa,
sírvanse manifestarlo. Mayoría por la afirmativa, señor
presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Se admite a discusión. Se abre la lista de orado-
res. Oradores en contra. No habiendo oradores en contra,
solicito a la Secretaría, abra el sistema electrónico de vota-
ción para recoger la votación nominal de la asamblea.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema de votación electrónico, por dos minutos, para
proceder a la votación de la propuesta de modificación.

(Votación)

Sigue abierto el sistema electrónico de votación, pueden
hacerlo desde su curul. ¿Algún diputado o diputada falta de
emitir su voto. Ciérrese el sistema electrónico de votación.
Señor presidente, se emitieron 62 votos en pro, dos en con-
tra y dos abstenciones.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Tiene mayoría calificada. Por tanto, se incorpora
al cuerpo del artículo, con la siguiente observación: toda
vez que con adición de un apartado D, que presentó el
diputado Augusto Gómez Villanueva, esta reserva se in-
corporará con un apartado E en sus dos párrafos para el re-
gistro de conocimiento de la asamblea.

Compañeras y compañeros legisladores. A continuación se
va a proceder a la votación del artículo 15, en su apartado
A, el apartado B, numerales 1, 2, 3 y 4, incisos a), b), c) y
d); el numeral 5, incisos a), b), c), e) y f), los numerales 7
y 8; el apartado C, numerales 1 y 5 en los términos del dic-
tamen.

Solamente, y a solicitud de la diputada Esthela Damián Pe-
ralta del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano,
se ha pedido que se haga la votación por separado del apar-
tado B, numeral 13, del artículo 15. Por tanto, solicito a la
Secretaría, abra el sistema electrónico, por tres minutos,
para proceder a recoger la votación, la cual deberá ser por
mayoría calificada de dos terceras partes del total de los le-
gisladores presentes.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico por tres minutos para proceder a la
votación, en los términos del dictamen.

(Votación)

¿Falta algún diputado de emitir su voto? Ciérrese el siste-
ma electrónico de votación. Señor presidente, se emitieron
66 votos en pro, uno en contra y una abstención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Tienen mayoría calificada y por tanto se in-
corporan al artículo. Pasamos a la última de las votacio-
nes de este artículo 15, que es la votación del numeral 13
del apartado B del mismo. Le solicito a la Secretaría...

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes (desde la cu-
rul): No, no se registró mi voto a favor.
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El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Que quede registrado que se cantó el resultado,
no se computará en el resultado final, pero se registrará la
intención de su voto. En el mismo sentido el voto a favor
de la diputada Cecilia Soto. El diputado Taboada, en el
mismo sentido. Y les pediríamos que nos avisen con opor-
tunidad para no tener que hacer este tipo de registros.

Proceda la Secretaría a abrir el sistema electrónico de vo-
tación para recoger la votación nominal del apartado B, nu-
meral 13, en los términos del dictamen.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico, por tres minutos, para proceder a la
votación en los términos de la propuesta.

(Votación)

Falta algún diputado o diputada de emitir su voto. Vamos a
cerrar el sistema. Diputada Cynthia.

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): A favor.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Diputada Castro López, a favor. Ciérrese el sistema de vo-
tación. Señor presidente, se emitieron 36 votos en pro, 40
en contra, cero abstenciones.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por tanto, no se aprueba. Toda vez de que no exis-
te voto en lo particular o proposición específica sobre el
numeral 13 del apartado B del artículo 15, se regresa a la
Comisión de Carta de Derechos para que presente un
nuevo dictamen en un término no mayor de 72 horas.

De esta manera, quedan aprobados en términos del dicta-
men, el apartado A, el apartado B, numerales 1, 2, 3, 4, in-
cisos a), b), c) y d), el numeral 5; incisos a), b), c), e) y f);
los numerales 7 y 8; el apartado C, numerales 1 y 5, y se
aprueban con las modificaciones aceptadas por la asamblea
los apartados B, con la adición de un inciso e) al numeral
4, la adición de un inciso d), recorriéndose los subsecuen-
tes y la modificación del inciso g), ahora h), al numeral 5. 

Quedan aprobados los numerales 6, 10 y 12, con la adi-
ción de un segundo párrafo, la adición de un numeral
14, recorriéndose el subsecuente, así como el 14, ahora

numeral 15. Igualmente queda aprobado el apartado C,
en sus numerales 2, 3, 4, 7 y 10, y la adición de dos apar-
tados: el apartado D, con los numerales 1, 2 y 3, y el
apartado E, con dos párrafos. 

En resumen, queda aprobado en lo general y en lo par-
ticular todo el texto del artículo, con excepción del nu-
meral 13 del apartado B. Publíquese este resultado.

Pasamos a la discusión del artículo 16. Diputada Padierna.
Por favor, sonido en la curul de la diputada.

La diputada María de los Dolores Padierna Luna (des-
de la curul): Gracias, presidente. Yo quisiera hacer el ex-
horto respetuoso a todos mis compañeros y compañeras
constituyentes de que solamente dejen las reservas más im-
portantes y las que tengan una mayoría, para que nos pue-
da dar tiempo de acabar el tema de derechos. Es un exhor-
to respetuoso. Desde luego, todos tenemos nuestros
derechos consagrados. Es simplemente por los tiempos.
Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Esta Presidencia hace suyo ese exhorto y espero
exista sensibilidad en nuestras compañeras y compañeros.

DICTAMEN DE LA COMISIÓN 
DE CARTA DE DERECHOS.

ARTÍCULO 16. CIUDAD INCLUYENTE

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez:Tengo inscritos para la discusión del artículo 16,
en contra, a la diputada Clara Jusidman y al diputado Eric
Flores Cervantes; y en pro, tengo registrados a los dipu-
tados Tobyanne Ledesma, la diputada Margarita Valdés
González Salas, la diputada Yolanda de la Torre Valdez y al
diputado Mauricio Tabe.

Viendo que son seis los oradores inscritos, lo cual nos per-
mite el Reglamento, les pediría que autorizáramos la pre-
sentación de estas seis intervenciones. No habiendo incon-
veniente por la asamblea, tiene el uso de la palabra, en
contra, la diputada Clara Jusidman Rapaport. En contra,
diputada.

La diputada Clara Jusidman Rapaport: Con su venia,
señor presidente. Quiero pronunciarme en contra del dicta-

Diario de los Debates de la Asamblea Constituyente Lunes 9 de enero de 201765



men de la Comisión de Carta de Derechos al artículo 16.
Este artículo debería expresar el compromiso de los habi-
tantes de la Ciudad de México y de sus autoridades con
aquellos grupos de población que por su edad, condición
social, jurídica, discapacidad, preferencia o identidad se-
xual, origen étnico experimentan discriminación en la Ciu-
dad de México al ser invisibilizados, excluidos y desconsi-
derados como personas con derechos.

No se trata de grupos vulnerables, se trata de grupos vul-
nerabilizados por el riesgo de maltrato en que viven algu-
nos de ellos...

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas
Rodríguez: Permítame tantito, diputada Jusidman. Le pi-
do a las y a los integrantes de la Asamblea Constituyente,
por favor, guardar orden y prestar atención a la oradora.
Adelante.

La diputada Clara Jusidman Rapaport: Gracias. No se
trata de grupos vulnerables, sino de grupos vulnerabiliza-
dos por el riesgo de maltrato en que viven, por el aisla-
miento que experimentan o por la desconfianza que se les
tiene por ser jóvenes o por tener una piel más oscura o ha-
blar diferente o por la compasión por ser personas mayo-
res, personas con discapacidad, indígenas, niños o niñas o
indigentes.

En el proyecto de Constitución del jefe de gobierno —en el
que a mí ya me pusieron el mote de Viuda del proyecto—,
al desarrollar este artículo, el grupo redactor lo hizo con
una perspectiva de derechos, una perspectiva que plasmara
con claridad aquellos que son de particular importancia pa-
ra las personas integrantes de estos grupos con el fin de que
sus derechos fueran respetados por otros miembros de la
sociedad y garantizados por las autoridades.

Sin embargo, al revisar el resultado del dictamen encontré
un cambio sustantivo de enfoque donde titulares de dere-
chos los pasamos a hacer sujetos de protección y solidari-
dad social. Esto seguramente como resultado de una meto-
dología impuesta a la comisión, por la cual nunca se revisó
y discutió en el seno de la misma el proyecto del jefe de
gobierno; no hubo forma de explicar la intención y el ori-
gen de la propuesta contenida en el proyecto para el artícu-
lo 16, que además fue resultado de una amplia consulta, co-
mo lo ha dicho Porfirio Muñoz Ledo, a personas y
organizaciones pertenecientes a los grupos considerados.

Esta visión dominante del dictamen convierte a los y las in-
tegrantes de los grupos de atención prioritaria en personas
dependientes, en personas disminuidas o incluso en perso-
nas peligrosas que requieren ser protegidas por la sociedad
adulta o en el mejor de los casos atendidas por un sistema
de asistencia social.

El primer párrafo del artículo 16 fue cambiado para iniciar
diciendo: La Ciudad de México reconoce las condiciones
de vulnerabilidad que enfrentan los grupos de personas que
debido a la desigualdad estructural padecen discrimina-
ción. Es decir, empezamos, yo me pregunto si las mujeres
somos vulnerables; o sea, estamos ahí por ser un grupo de
vulnerabilidad.

En el texto del jefe de gobierno, en este artículo se recono-
ce que se les protegerá porque enfrentan, no padecen, dis-
criminación, exclusión, maltrato, abuso, por lo que se les
garantiza una atención prioritaria. Se señala con claridad,
además, que las autoridades y la sociedad son corresponsa-
bles para que estas personas puedan ejercer plenamente to-
dos los derechos reconocidos por la Constitución.

En el seno de la asamblea se ha difundido una preocupa-
ción compartida por varios diputados y diputadas interesa-
dos en la agenda de los niños, niñas y adolescentes; se per-
cataron de que a este grupo no se les reconoce como
sujetos de derechos en el dictamen, pero igual sucede con
los jóvenes, con las personas mayores, con los migrantes y
las personas sujetas de protección internacional, con las
víctimas y con las personas en situación de calle.

Los incisos donde se expresaban sus derechos en el pro-
yecto original fueron eliminados, y sólo se privilegió la
protección que debía darles las autoridades; varios inician
expresando la protección que debe dárseles, un ejemplo
que me parece muy desafortunado personalmente...

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Permítame un segundo, diputada Jusidman. Les
pediría a mis compañeras y compañeros legisladores ocu-
par sus lugares y suspender sus charlas; y le pediría a la
diputada Jusidman que no reinicie hasta que haya orden en
la sala. Diputado Flores, ¿ya podemos reiniciar? Continúe,
por favor, diputada Jusidman.

La diputada Clara Jusidman Rapoport: Gracias. Desde
los incisos donde se expresaban sus derechos en el proyec-
to original fueron eliminados, y sólo se dejó la protección
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que deberían darles las autoridades, varios inician expre-
sando esa protección y pongo el ejemplo de las personas
mayores que me parece particularmente desafortunado.

En el texto del apartado F del artículo 16 del dictamen se
señala: Las personas mayores serán protegidas por esta
Constitución en razón del principio de solidaridad social.
La Ciudad establecerá un sistema integral para su atención.

Yo no quiero ser protegida por un principio de solidaridad
social; yo, como persona mayor, quiero ser reconocida en
mi calidad de titular de derechos a recibir un trato digno y
con afecto, a poder decidir sobre mi vida y sobre mi patri-
monio, también con los tratamientos médicos que me van
a aplicar o sobre mi muerte y mi cuerpo, así como poder
demandar el desarrollo de infraestructura, equipamiento y
mobiliario urbanos que consideren mis crecientes dificul-
tades de movilidad.

En fin, quiero que mis derechos sean reconocidos por todas
y todos, y por las autoridades; no quiero protección, no
quiero asistencia social; y cuando la requiera será porque
yo ejerza un derecho.

Sería muy positivo que la Comisión de Carta de Derechos
pudiera recuperar el enfoque de derechos en el artículo 16
y rescatar los incisos que en donde se enlistan aquellos de-
rechos que son de especial importancia para cada grupo de
atención prioritaria.

El enfoque del dictamen de este artículo refleja una con-
cepción de Constitución desde la mirada de quienes ejercen
o han ejercido el poder; no se asume como un nuevo pacto
social donde desde su concepción y como responsables,
corresponsables, del proyecto de Ciudad que se plasme en
la Constitución, deberían participar principal y fundamen-
talmente las personas que habitamos y residimos en la Ciu-
dad de México. Es todo.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputada Jusidman. Tiene el uso de la
palabra, en pro, la diputada Tobyanne Ledesma Rivera.

La diputada Tobyanne Ledesma Rivera: Muchas gra-
cias, presidente, compañeras y compañeros de la Asamblea
Constituyente. La paz no sólo consiste en poner fin a la
violencia o a la guerra, sino a todos los demás factores que
amenazan la paz, como la discriminación, la desigualdad y
la injusticia: frase de Aung San Suu Kyi, parte de Amnistía
Internacional.

El artículo 16 aspira a garantizar una Ciudad incluyente e
igualitaria para todas y todos. Las condiciones de discrimi-
nación que enfrentan algunas personas son causadas por
desigualdades estructurales, condiciones que escapan de
control de la gente, que se heredan y profundizan con el pa-
so del tiempo.

La exclusión no es culpa jamás de las y los excluidos; re-
conocer las condiciones de ciertos grupos es hacer priorita-
ria que se superen en un paso y en un sentido correcto en
esta Constitución.

Los grupos de atención prioritaria son específicos, no sólo
son coyunturales. Establecer un artículo con estas caracte-
rísticas es un máximo y un ordenamiento fundamental pa-
ra la Ciudad de México. 

Los medios para superar la exclusión serán legislativos,
administrativos y los que sean necesarios para erradicar la
desigualdad y la miseria. Se reconoce la labor fundamental
del trayecto en esta tarea de las organizaciones de la socie-
dad civil. 

Sin su trabajo, este dictamen no tendría algunos elementos
fundamentales para erradicar la desigualdad y la discrimi-
nación. Las autoridades estarán obligadas a investigar, san-
cionar y reparar las violaciones a derechos humanos, siem-
pre considerando las situaciones de cada grupo. 

A este efecto, se prevé un sistema de asistencia social que
diseñará y ejecutará políticas públicas para la atención de
personas, sus familias, grupos y comunidades. Se comien-
za con un acto de justicia, el reconocimiento de las muje-
res, siendo la mitad de la población. Somos un grupo al que
se nos excluye en todas las tomas de decisiones de manera
histórica.

También se reconoce a las niñas, niños y adolescentes, si
bien es necesario subsanar la falta de titularidad de dere-
chos, también se reconoce el interés superior de la niñez,
establecida en la Ley General de Niñas, Niños y Adoles-
centes. 

También ocupan un lugar en el dictamen, ocupamos un lu-
gar en el dictamen, las personas jóvenes, a quienes se nos
excluye y se nos criminaliza. Nuestra exclusión en la par-
ticipación en la vida pública, está condicionada a limita-
ciones que deben compartirse. La precarización del traba-
jo, la desatención en general en sistemas de salud y en la
vida pública.
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Es imprescindible señalar que el dictamen también no se
nos reconoce como titulares de derechos; pero ésta es una
oportunidad fundamental para que por primera vez en Mé-
xico, exista la palabra jóvenes en una Constitución.

Otro grupo de atención prioritaria es el de las personas ma-
yores. Nadie merece el abandono, el aislamiento, el olvido
y mucho menos los abusos y violencias de acuerdo a su
edad. Nuestros mayores deberían siempre tener la posibili-
dad de estar inmersos en la vida pública y privada de nues-
tra ciudad.

El artículo 16 también reconoce a las personas con disca-
pacidad. La discapacidad no es una condición inherente de
quienes la tienen sino que también la sociedad y las autori-
dades deben garantizar el acceso a las mismas oportunida-
des para todas las personas. Niega capacidad y no negar ca-
pacidades a quienes tienen condiciones no elegidas.

Las personas de la comunidad LGBTTTI, lesbianas, gays,
bisexuales, transgénero, travestis, transexuales e interse-
xuales viven especialmente una discriminación y violencia,
por lo que en el dictamen se consideran mecanismos para-
lelos para enfrentar estos flagelos. Sobre todo, se da tam-
bién cuenta al reconocimiento de sus familias con o sin hi-
jos e hijas y también una figura del matrimonio,
concubinato u otra unión civil, el cual tiene siete años de
ser una realidad en la Ciudad de México. Y aquí en espe-
cial quiero agradecer a mi compañera Lol kin e Isidro por
su trabajo en la comisión para que esto quedara dentro.

Finalmente, también mencionar a las personas migrantes,
a las víctimas de delitos y violaciones, personas en situa-
ción de calle, personas privadas de su libertad, quienes re-
sidan en instituciones de asistencia social, personas afro-
descendientes, las cuales hemos estado excluidas en la
historia de la construcción de la nación mexicana en el
imaginario colectivo.

La experiencia nos ha enseñado que tenemos que hacer di-
secciones de la realidad para entenderla. Las doctrinas tra-
dicionales a menudo no nos han dado una solución sobre
cómo remediar las discriminaciones históricas. Estas cues-
tiones si han dejado procedimientos habituales sin partici-
pación ciudadana, teniendo como resultados injusticias sig-
nificativas. Hoy tenemos en nuestras manos remediar lo
que muchas y muchos legisladores no han podido en mu-
cho tiempo. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias a usted, diputada Tobyanne Ledesma. En
el uso de la palabra, en contra del artículo 16 del dictamen,
el diputado Eric Flores Cervantes.

El diputado Hugo Eric Flores Cervantes: Antes de razo-
nar el voto, no quiero yo dejar de hacer dos comentarios
que me parecen de la mayor importancia para nuestro gru-
po parlamentario. Primero, el ánimo que se respira hoy en
este Constituyente, sin duda alguna, nos está ayudando mu-
chísimo más a abonar en favor de poner en nuestro pro-
yecto y en nuestra Constitución los derechos de todos.

Estamos, de verdad, sorprendidos, y nos ha gustado mucho
el ambiente que está empezando a imperar en nuestro
Constituyente.

Lo segundo, bien, este artículo es verdaderamente impor-
tante para nosotros. Hablar de una Ciudad incluyente, em-
pezar a incluir derechos de minorías para nosotros es bási-
co. Es, por cierto, uno de los orígenes y de los motivos de
nuestra formación como organización política.

Anticipo, yo decía que iba a decir dos cosas, que nosotros
no vamos a presentar ninguna reserva, estamos de acuerdo
o no con el texto constitucional que afecte cualquier grupo
minoritario. Y está claro, hay cosas que no coincidimos.
Sin embargo, en este espíritu democrático que tenemos que
construir, e incluyente en la ciudad, anticipamos que no va-
mos a presentar ninguna reserva que pueda llegar a limitar
los derechos de minorías. Pero también queremos decir que
estamos posicionando en estos momentos, ojalá no sea así
el desenlace de este artículo, en contra de este artículo por-
que otra vez no se incluyen los derechos de todas las mi-
norías.

Presenté en la comisión también los derechos de las mino-
rías religiosas y en la comisión no los quisieron ni discutir;
después de eso, por cierto, me retiré de la sesión porque ya
teníamos dos días y no los quisieron ni discutir.

También en esta ciudad habemos minorías religiosas, no
queremos un trato que no sea un trato igualitario al que nos
da la ley, no pedimos una acción afirmativa en favor de mi-
norías religiosas, simple y sencillamente, simple y llana-
mente: el trato que nos da la ley. Por eso es que nosotros
estamos posicionando en estos momentos en contra pi-
diéndole a este Constituyente, a este pleno que si vamos a
incluir en esta ciudad incluyente a todas las minorías se in-
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cluya también en el texto de esta Constitución a las mino-
rías religiosas.

También estamos haciendo otra reserva, por la que noso-
tros queremos posicionarnos en contra, porque nos llamó
la atención desde el proyecto la Constitución, que se es-
taba reconociendo el derecho de personas afrodescen-
dientes; y por cierto, nos parece muy innovador en una
constitución, no necesariamente porque en la capital de la
república sean los afrodescendientes una comunidad im-
portante en su número, lo que no quiere decir en su cali-
dad como personas.

Nos gustó, nos parece que es innovador, pero la pregunta
que nos hemos venido haciendo es, ¿y solamente hay afro-
descendientes que han hecho esta capital? ¿Dónde están los
libaneses, dónde está la comunidad judía? Hay muchísimas
nacionalidades más que deben ser consideradas; si vamos
a otorgar este derecho que no solamente nos limitemos al
tema de los afrodescendientes, que vuelvo a insistir, esta-
mos de acuerdo.

Queremos también incluir un nuevo derecho en este apar-
tado de minorías, éste es un derecho colectivo que desde
que se consagró como una reforma en la Constitución ca-
nadiense ha dado muchísimos frutos. Este derecho es el de-
recho a ser escuchado por parte de las minorías étnicas, re-
ligiosas, políticas, sociales, comunitarias; ha abierto un
diálogo importante entre los canadienses porque se consa-
gró en su Constitución para las minorías el derecho a ser
escuchado. Es una de las propuestas que nosotros traemos
también porque esto nos abrirá un marco de debate, inclu-
sive con autoridades, con todas las autoridades e institu-
ciones del Estado completamente distinto al que hoy tene-
mos. Éste, por cierto, se diferencia del derecho de
audiencia primero porque no es judicial, pero no es indivi-
dual, es un derecho colectivo, de grupos minoritarios que
con un tipo de derecho como estos garantizarían ser escu-
chado sobre todo por las autoridades.

En estos momentos, queriendo abonar al espíritu que está
privando en el pleno de esta sesión, queremos decir que si
se incluyen los derechos de todos, seguramente nosotros
estaremos votando a favor del artículo. Por eso es que es-
tamos pidiendo la sensibilidad que empiece a existir entre
nosotros para construir verdaderamente una Constitución
plural que hable de la diversidad que tenemos los capitali-
nos en esta preciosa capital de la república. Por su aten-
ción, muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, diputado Flores. En el uso de la palabra,
la diputada Margarita Valdés González Salas en pro.

La diputada Margarita María Valdés González Salas:
Buenas, señor presidente, muchas gracias. Buenas tardes,
compañeras diputadas y diputados. Hoy subo a esta tribu-
na como representante de Morena para posicionar a mi gru-
po a favor del presente artículo, el cual lleva por título Ciu-
dad Incluyente. 

Lo hacemos así porque creemos que en este artículo se
expresa buena parte de lo que nuestro partido siempre ha
manifestado en todos los espacios en los que hemos parti-
cipado en esta Asamblea Constituyente. Esto es: el recono-
cimiento de la justicia social, la exclusión de la discrimi-
nación y la justicia como un mecanismo para erradicar la
desigualdad y alcanzar el bienestar social de las personas.

Creemos que es sólo a través de la inclusión de todas y to-
dos los ciudadanos, sin importar su origen, raza, condición
económica, laboral o social, su identidad sexual, su edad o
su género, que podemos encaminarnos hacia esa ciudad
que buscamos, una ciudad incluyente, sin discriminación,
y así alejarnos de esa ciudad que excluye, esa ciudad mo-
derna que tiende a despersonificar y cuya masificación y
concentración extrema de la población, tiende a generar un
ambiente de desigualdad, de competencia y tiene como re-
sultado el rezago y la discriminación, así como la desaten-
ción de algunas personas y grupos especialmente.

Quisiera expresar aquí ciertas coincidencias también con la
diputada Jusidman, que me precedió en el uso de la pala-
bra. Creo yo que, efectivamente, como quedó este artículo,
pues se privilegió un poco una visión asistencialista más
que garantista. Habría que reforzar más la visión de los de-
rechos de los grupos a los que aquí nos referimos como de-
rechos no como protección que les vamos a ofrecer gracio-
samente, sino como derechos que hay que garantizar y que
el Estado tiene que garantizar.

Entonces, espero que posteriormente podamos, junto con
la diputada Jusidman, tal vez hacer alguna reunión en don-
de veamos la manera de cómo podemos restituir algo de
ese espíritu garantista que estaba en la versión original y
que se diluye un poco en esta otra versión en la que, con to-
das las virtudes que tiene, pues sí perdió ese matiz especial
que se le había dado en el original.
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En Morena estamos por el enfoque de universalidad de de-
rechos; es prioridad que la Ciudad en sí misma y sus bene-
ficios sean compartidos por la totalidad, por todos los inte-
grantes que conformamos esta sociedad, cerrando la puerta
a cualquier tipo de exclusión y discriminación para garan-
tizar las medidas que permitan el pleno goce de los dere-
chos a todas y a todos.

Quiero mencionar que, como grupo parlamentario, impul-
samos dentro del dictamen el derecho a la paridad de gé-
nero, que implica la igualdad de oportunidades, salarios,
cargos, derechos y servicios entre mujeres y hombres.
Nunca más ninguna mujer tendrá que partir de una posi-
ción de desventaja o pertenecer a un grupo supuestamente
vulnerable, especialmente en esta ciudad donde el papel de
la mujer ha sido de tanta importancia, lo cual queda de ma-
nifiesto todos los días en el quehacer diario y cotidiano en
todos los sectores.

El dictamen recoge nuestra preocupación por el reconoci-
miento de los jóvenes, como un grupo fundamental e in-
fluyente en la construcción de la ciudad; más aún, cuando
este sector constituye el 30 por ciento de la población, co-
sa que hace urgente la adopción de medidas, que garanti-
cen su participación política, económica, social y cultural,
sobre todo en el actual contexto por el que atraviesa el pa-
ís, en donde por la política que se aplica desde el gobierno
federal nuestros jóvenes están expuestos y se enfrentan dia-
riamente a la falta de oportunidades educativas, laborales,
recreativas y deportivas.

Asimismo, ven limitados sus canales de expresión, y cuan-
do deciden manifestar su descontento, la mayor parte de las
veces son reprimidos, razón por la cual impulsamos su pro-
tección para que puedan desarrollar y participar con auto-
nomía y libertad y en igualdad de oportunidades sus dere-
chos.

Aquí se ha pedido la protección de las minorías religiosas,
estamos en un Estado laico, yo quisiera recordarles, y no es
papel del Estado asegurar ni proteger, ni garantizar ningu-
na situación especial a minorías ni a mayorías religiosas.
Eso no está dentro de lo que nos compete a nosotros consi-
derar en esta Constitución.

El aporte más importante que conseguimos en este artículo
va relacionado con el reconocimiento de una pensión uni-
versal económica, no contributiva para todos los adultos
mayores, misma que si bien ya estaba estipulada en la ley,

era necesaria su ratificación como un derecho ganado en
esta Constitución.

El mismo caso para las personas con discapacidad, para
quienes también impulsamos e implementamos un sistema
de salvaguardas, así como el derecho a recibir un apoyo no
contributivo con el objeto de frenar cualquier expresión
que limite el pleno desarrollo de sus derechos.

Creemos que para el caso de los adultos mayores y las per-
sonas con discapacidad, el Gobierno de Ciudad debe hacer
efectiva la garantía de sus derechos, para que sus condicio-
nes de vida y su desarrollo tengan como resultado el cui-
dado de su integridad física, psíquica y social.

En el caso de los derechos —y ya con esto voy a termi-
nar— de las personas LGBTTTI trabajamos para que el
dictamen quedara, en el dictamen quedaran explícitos de
forma igualitaria el derecho que tiene este sector a una vi-
da sin discriminación, odio o violencia. Asimismo quedará
reconocido por la ley en igualdad de derechos las familias
formadas por parejas LGBTTTI, así como la adopción de
políticas públicas que salvaguarden su integridad y erradi-
quen cualquier forma de discriminación. 

Termino diciendo que la aprobación en lo general de este
artículo reconocería el matrimonio y el concubinato gay,
cosa que debe llenarnos de alegría después del rechazo de
este tema por parte de la Cámara de Diputados. Sería real-
mente un triunfo y una posición pionera en esta ciudad, que
esperemos emulen el resto de la república. 

Bueno, como ya no tengo más tiempo, quisiera terminar
solamente mencionando unas palabras de Simón Bolívar,
quien decía que: La justicia es la madre de las virtudes re-
publicanas, y que ella se sostiene en la igualdad de dere-
chos y en la libertad. Eso es lo que queremos para todos,
sin discriminación de ningún tipo: Igualdad para todos, li-
bertades para todos y garantías de sus derechos para todos.
Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias, a usted, diputada Valdés González Salas.
En el uso de la palabra, la diputada Yolanda de la Torre Val-
dez, en pro.

La diputada Yolanda de la Torre Valdez: Con su permi-
so, diputado presidente; señor coordinador de diputados,
César Camacho. Antes de iniciar, presidente, quisiera po-
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ner a su consideración y al pleno la posibilidad que en es-
te artículo 16 pudiéramos tener la oportunidad de construir
un párrafo inicial, el que tenemos inicia: La Ciudad de Mé-
xico reconoce las condiciones de vulnerabilidad... Etcétera,
etcétera. Y poder construir uno antes en términos de lo que
planteó aquí la diputada Clarita, que hay una parte que me
parece que es rescatable, no todos los grupos son vulnera-
bles, sino es el sentido —y eso expondré más al rato—, pe-
ro sí quisiera dejar ante el pleno y ante usted, presidente, la
posibilidad de, sin perjuicio de seguir avanzando en los nu-
merales y en la secuencia que plantea el propio artículo,
poder darnos la oportunidad de construir un primer párrafo
que considere que todos los grupos de atención prioritaria
son sujetos de derecho porque eso es importante.

Y en eso creo que coincidimos con la diputada Clarita y
que es algo que hemos defendido. Y que a veces la satura-
ción —acuérdense que esta Comisión de Carta de Dere-
chos fue la comisión que tuvo una cantidad impresionante
de propuestas ciudadanas e iniciativas de diputados—, la
carta a veces extralimita lo humano.

Entonces, quisiera dejárselo, antes de iniciar, a su conside-
ración, señor presidente, para que sin vulnerar pudiéramos
en el transcurso construir esta parte si es que fuera posible
en la cual estoy segura.

Inicio. Quiero decirles, compañeros y compañeras, que pa-
ra mí este artículo de la Carta de Derechos, es muy impor-
tante y el apartado de principios; pero el artículo 16 es muy
importante porque es quizá una de las aportaciones más
importantes de esta Constitución y que es de las buenas
prácticas, de los buenos referentes de las que vamos a estar
todas y todos orgullosos.

Sé que hay circunstancias en las que no coincidimos, pero
estoy segura de que en esto sí; todos vamos a estar de
acuerdo en que es una gran aportación y que es un gran re-
ferente país y para el mundo nuestra carta de derechos. Y
el artículo 16 habla de algo que, en lo personal, es muy im-
portante, que es parte de una lucha histórica que tiene que
ver con los derechos humanos, que tiene que ver no sola-
mente con el reconocimiento de los derechos humanos, si-
no en ejercicio pleno de quienes por ciertas circunstancias
son vulneralizados en sus derechos, que es la exclusión, la
discriminación.

Por eso me parece importante resaltar que en este artículo
se rescatan algunas iniciativas que no sólo presenté, sino

que presentamos diversos diputados y diputadas del Grupo
Parlamentario del PRI, a esta Constitución.

Asimismo, también presentaremos otras reservas, que es-
toy cierta que tendremos su apoyo y que serán —a lo lar-
go de esta discusión— y que harán este artículo más sóli-
do en la protección, pero especialmente en la garantía de
los derechos de los grupos de población que requieren ac-
ciones afirmativas para garantizar el ejercicio pleno de
sus derechos.

En el mundo, en nuestro país, en la Ciudad de México exis-
te un grave problema de desigualdad, discriminación, mal-
trato, abuso y violencia que enfrentan algunas personas y
algunos grupos de la población y que los margina del ejer-
cicio pleno de sus derechos humanos, incluso los puede lle-
var a las personas a la situación de vulnerabilidad.

La vulnerabilidad es un tema importante y es un tema que
se tiene que atender. Por eso, para nosotros en el PRI, que
somos un partido de causa sustentado en el principio de
justicia social, son de gran satisfacción las aportaciones
que hemos plasmado en la Carta de Derechos; estamos
contentos, estamos complacidos, nos vemos reflejados en
grandes numerales en este artículo 16, especialmente en el
reconocimiento de derechos y principios que contribuirán
a eliminar las brechas de desigualdad que existen hacia las
personas y grupos en situación de atención prioritaria y al-
gunos en situación de vulnerabilidad por la exclusión.

Este artículo prevé dos sistemas importantes. El primero, el
sistema de asistencia social. A mí me parece que la asis-
tencia social ya es momento de darle un reconocimiento
constitucional y tiene una larga data en este país de todo lo
que ha aportado. Pero necesitamos una asistencia social
moderna, con perspectiva de derechos humanos y que real-
mente sea resiliente para que podamos cumplir con la fun-
ción de la asistencia social, que no es la misericordia, no,
que es realmente a las personas que están en condición de
vulnerabilidad por la circunstancia que sea, por exclusión,
por marginación, por discriminación; se les puede dotar pa-
ra que pueda salir de esa circunstancia de vulneración y
pueda ejercer sus derechos.

Por eso, aportar en esta Constitución la asistencia social y
darle este rango en la Constitución, pero que tendrá que ser
con una perspectiva de derechos humanos y de resiliencia
muy importante, así como el sistema integral de protección
de niños y niñas.
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En el PRI nos sentimos muy orgullosos de estas aportacio-
nes; asimismo, como la consideración de 13 grupos, las
mujeres que entendemos que per se no son vulnerables, só-
lo mujeres que por ciertas circunstancias se encuentran en
situación de vulneralización de sus derechos, las niñas y
los niños y que aportaremos en una reserva que quede ex-
plícitamente que las niñas, niños y adolescentes son titula-
res de derechos, las personas jóvenes, los adultos mayores,
las personas con discapacidad —que sé que junto con Ka-
tia para nosotros es importante—, porque —reitero, y se
los he dicho—, anhelo para las personas con discapacidad
horizontes plenos donde nosotros podamos decidir sobre
nuestras vidas, donde decidamos qué queremos hacer, don-
de no nos traten de segunda, donde no nos vulneralicen só-
lo por ser personas con discapacidad.

Yo quiero que las personas con discapacidad vayan a la es-
cuela, estudien, ejerzan sus derechos a la cultura, recrea-
ción, deporte, que decidan lo que cada quien quiere hacer
de su vida. Por eso esta Constitución tiene un gran avance.
Personalmente me siento muy orgullosa —como sé que lo
siente Katia, pero especialmente para mi Grupo Parlamen-
tario del PRI ésta ha sido una causa importante.

Las personas LGBTTTI, las personas migrantes, las vícti-
mas, las personas en situación de calles, donde también
presentaremos una reserva para reconocer el derecho de las
familias en situación de calle a que no se encuentren des-
protegidas, pero también el derecho a permanecer en fami-
lia y que no se le separe por motivo de la situación de ca-
lle, las personas privadas de su libertad.

Para terminar, reconocemos los avances en las personas
que residen en instituciones de asistencia social. Que ojalá,
Clarita, que alcancemos a construir la precisión de lo que
esto significa; sí asistencia social, pero con perspectiva de
derechos humanos. Sí asistencia social con resiliencia, co-
mo lo mandata desde 2014 Naciones Unidas; afrodescen-
dientes, personas de origen indígenas.

Sólo mencionar lo que hemos repetido muchas veces y lo
ha precisado nuestro coordinador César Camacho: todos
cabemos en esta Constitución. Por eso, para el PRI, este ar-
tículo es muy importante. Por su atención y apoyo, muchas
gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Gracias a usted, diputada Yolanda de la Torre. Es-
ta Mesa Directiva toma nota de que se formulará, indepen-
dientemente de las reservas que se han registrado, una

propuesta de consenso al primer párrafo, para recoger el
principio fundamental que ya está establecido en nuestra
Constitución desde la reforma de 2011, al momento de in-
corporarse los derechos humanos a nuestra Constitución, o
en el caso de la Ley de Niñas, Niños y Adolescentes que
dejó atrás el carácter tutelar y paternalista de las políticas
públicas contra las niñas, los niños y los adolescentes, pa-
ra asumir que todas las personas somos titulares y sujetos
de derecho. Espero que se consense en las próximas horas
ese acuerdo y así lo registraremos.

Tiene el uso de la palabra el diputado Mauricio Tabe
Echartea, en pro. 

El diputado Mauricio Tabe Echartea: Con el permiso de
la Presidencia. El Partido Acción Nacional se pronuncia a
favor de este artículo 16 de la Constitución de la Ciudad de
México, por dos razones. Primero, porque es consistente
con nuestra filosofía, es consistente con nuestros principios
de doctrina, que a la letra dicen: Toda persona tiene dere-
cho y obligación de ejercer responsablemente su libertad
para crear, gestionar y aprovechar las condiciones políti-
cas, sociales y económicas, con el fin de mejorar la convi-
vencia. Construir un orden social justo es deber individual
y colectivo.

Los mismos principios se refieren a que toda forma de dis-
criminación o desigualdad de oportunidades, por razones
de sexo, de edad, capacidad física, etnia, religión, convic-
ción económica o cualquier otro, debe ser rechazada, co-
rregida y, en su caso, sancionada.

Consideramos que este artículo 16, atiende precisamente
ese mandato de nuestros principios para corregir esas con-
diciones de desigualdad que se generan para ciertos grupos
de población.

La segunda razón es porque, independientemente de los ar-
gumentos que ha vertido la diputada Jusidman, sí conside-
ramos que, en términos generales, se plantea la visión de la
Ciudad como una visión en donde se garanticen los dere-
chos de las personas, en donde se reconozcan como titula-
res de derechos y en donde se reconoce a ciertos grupos de
población, como grupos que padecen condiciones que los
hacen vulnerables, que los hacen padecer estas condiciones
de vulnerabilidad.

Esta vulnerabilidad la define en términos de agravios a su
libertad y al ejercicio pleno de sus derechos. No es una
condición subjetiva, es una condición objetiva marcada.
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Nos parece que este artículo también hace visibles a los
grupos de población. Los define con precisión: a las muje-
res, a las niñas y a los niños, así como a los jóvenes, a las
personas mayores, a los adolescentes, a las lesbianas, gays,
bisexuales, transexuales, transgénero, travesti e intersexua-
les. A los migrantes, así como a las víctimas de los delitos,
a las personas privadas de su libertad, así como aquello que
residen en instituciones de asistencia social, a los afrodes-
cendientes y aquellas personas de origen indígena.

Todas estas personas, no hay duda, que sufren siempre del
riesgo potencial de no poder ejercer plenamente sus dere-
chos y libertades.

Este artículo plantea, además, que no es la acción de caridad,
no es la acción asistencialista del gobierno; es la interven-
ción en todos los ámbitos del poder público para poder co-
rregir esas desigualdades como se puede y como se debe
afrontar estos retos a los grupos de atención prioritaria.

Es, además, consistente con la filosofía del PAN, consis-
tente también con lo que el PAN ha hecho a lo largo de su
historia. Su preocupación por la desigualdad, y nuestra
preocupación la hemos dejado de manifiesto en nuestras
acciones de gobierno. Sólo así se explica la lucha histórica
del PAN por contribuir a la igualdad entre hombre y muje-
res, desde la lucha por el voto para las mujeres, hasta las
acciones que tomó el gobierno del presidente Fox para im-
pulsar la Ley del Instituto Nacional de las Mujeres y su pu-
blicación en enero de 2001. 

La publicación también en el gobierno de Fox de la Ley
General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia. De igual manera, la legislación que también se
aprobara en el mismo sexenio para reconocer los derechos
de las personas adultas mayores; igualmente, en el gobier-
no del presidente Calderón, la Ley General para la Inclu-
sión de las Personas con Discapacidad; igualmente en el
mismo sexenio la Ley de Migración, cuyo objeto fue regu-
lar lo relativo al ingreso y salida de mexicanos y extranje-
ros al territorio de los Estados Unidos Mexicanos.

Asimismo, recordar que fue en el gobierno del presidente
Fox cuando se aprobó la Ley Federal para prevenir y erra-
dicar la Discriminación, cuando se creó ese Consejo para
prevenir y erradicar la Discriminación. Y, posteriormente
en esta ciudad, el PAN propuso la Ley para erradicar y pre-
venir la Discriminación a nivel local y en esta ciudad se
aprobó hasta el 2006. Fuimos pioneros en la lucha contra la
discriminación en el país y en la ciudad. 

Asimismo, en esta materia, con la finalidad de ser visibles
a estos grupos de atención prioritaria fue en el gobierno del
presidente Fox cuando se aprobó la Ley del Consejo Na-
cional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, cuando
tuvimos la legislación y las acciones de mayor vigor para
reconocer a las personas indígenas en nuestro país.

Igualmente, en este clima propicio de acuerdos y de reco-
nocimiento de derechos humanos, hay que reconocer el tra-
bajo de distintos partidos políticos para aprobar la reforma
a los derechos humanos de 2011.

Ha sido el PAN un partido que a lo largo de su historia ha
luchado de manera consistente por combatir aquellas ba-
rreras y condiciones que generan desigualdad, maltrato,
abuso y que ponen en riesgo el ejercicio de los derechos y
las libertades de las personas. Es cuanto, presidente.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Muchas gracias, diputado Mauricio Tabe. Se ha
agotado la lista de oradores. Y pasaremos a la votación en
lo general del artículo 16, anunciando las reservas que se
han presentado. Pero antes, ¿con qué objeto, diputado Mu-
ñoz Ledo?

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Señor presidente, pido su bene-
volencia y la del pleno, porque después de la tempestad
viene la calma y esta calma ha sido fructífera.

El número de iniciativas sobre derechos que han surgido,
que tienen relación con otros capítulos del proyecto de la
Constitución, obliga a un trabajo de armonización extre-
mamente complejo, en el que tendremos que hacer uso de
las directrices que se acaban de aprobar, porque va a tener
que haber una armonización posterior.

Segundo, presidente. Expresar mi beneplácito porque
cuando comenzó este debate se repetía y se repetía que
eran demasiados derechos. Y ahora, gracias a la conciencia
que ha tomado en su función este pleno, hay 20 por ciento
más derechos de los que habíamos propuesto originalmen-
te, derechos de distinta jerarquía, de distinto tipo, todos
merecen nuestra atención. No se trata de que no hay mejor
derecho que el que yo propongo y no el que propone el ve-
cino.

Qué bueno que ya se tomó la determinación de fortalecer
el carácter de derechos humanos, la atención a los grupos
vulnerables o situaciones difíciles.

Diario de los Debates de la Asamblea Constituyente Lunes 9 de enero de 201773



Por último, ciudadano presidente, va a ser muy importante
el diálogo en los días que vienen para ir enviando de una
vez a las comisiones aquello que está repetido; aquí han
surgido derechos agrarios que ya están en la parte de desa-
rrollo agrario. Qué bueno que surgieron como derechos,
han surgido derechos de emprendimiento que ya están en
la parte de desarrollo económico. Y ya no cito más. Su be-
nevolencia y la cooperación de las comisiones para que en-
tiendan que tenemos que fortalecer este espíritu creativo y
al mismo tiempo no redundar.

Ha habido aquí —termino— la prueba de que toda asam-
blea legislativa es un ejercicio de expansión de derechos;
no todos los derechos ——como dicen algunos— vienen
de la época de Adán y Eva. Los estamos modificando,
transformando y desglosando. Muchas gracias.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Bien, muchas gracias. diputado Muñoz Ledo. Por
supuesto, esta mesa toma nota de la situación que va cons-
truyéndose en la medida que se aprueban los artículos. La
Conferencia de Armonización deberá reunirse a la breve-
dad posible; espero que una vez que el día de mañana las
comisiones de Principios y Carta de Derechos desahoguen
los asuntos que se les han regresado para su dictamen.

RESERVAS AL ARTÍCULO 16. CIUDAD INCLUYENTE

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Debo informar que tenemos registradas, qué bue-
no que estamos haciendo un esfuerzo, 37 reservas en lo
particular, de las cuales se han retirado tres: una de la dipu-
tada Marcela Lagarde al apartado C, otra de la diputada Lol
kin Castañeda al apartado H, numeral 3, y una tercera de la
diputada Mayela Delgadillo al apartado I del artículo 16.
Pero se ha sumado ya a la reserva del primer párrafo del ar-
tículo que se tomará la búsqueda de un consenso, de modo
tal de que a final de cuentas tenemos 34. Y una más que
acaba de llegar; son 35 reservas.

Voy a dar lectura a cada una de ellas para que conocimien-
to de la asamblea y ver cuáles faltan y cuáles nos hacen el
favor de retirar.

Tenemos del diputado Andrés Millán y otros legisladores,
respecto al apartado B, numeral 1.

De la diputada Cecilia Soto, al apartado B, numeral 2, in-
ciso b).

De la diputada Gabriela Rodríguez, al apartado C, con la
adición de un segundo párrafo.

De la diputada Margarita Valdés y la diputada Gabriela Ro-
dríguez, al apartado C.

De las diputadas Lucero Saldaña, Yolanda de la Torre y di-
versas diputadas y diputados al apartado C.

De la diputada Clara Jusidman y otras legisladoras, como
Marcela Lagarde, Lol kin Castañeda, Olga Sánchez Corde-
ro, Irma Eréndira Sandoval y el diputado Cárdenas, al apar-
tado C.

Del diputado Jesús Salvador Valencia, al apartado D.

De la diputada Yolanda de la Torre, al apartado D.

Del diputado Carlos Gelista, a nombre de diversas diputa-
das y diputados, una adición de un numeral 2 al apartado
D.

De la diputada Olga Sánchez Cordero, al apartado D.

De la diputada Cecilia Soto, de adición de los numerales 1
y 2 al apartado D.

Del diputado Carlos Gelista González, al apartado D, una
adición de un párrafo segundo.

De la diputada Tobyanne Ledesma, al apartado E.

De la diputada Sánchez Cordero, al apartado E.

De la diputada Patricia Jimena Ortiz Couturier y diversas
diputadas y diputados, al apartado E.

De la diputada Cecilia Soto, al apartado F.

De las diputadas Gabriela Rodríguez, Dolores Padierna,
Olga Sánchez Cordero y Beatriz Pagés, al apartado F.

De la diputada Clara Jusidman y las diputadas Ana Laura
Magaloni, Olga Sánchez Cordero y el diputado Muñoz Le-
do, al apartado F.
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De las diputadas Clara Jusidman y Clara Brugada, al apar-
tado F.

De la diputada Lisbeth Hernández Lecona, al apartado H.

Del diputado Alejandro Bustos Olivares al numeral 1 del
apartado H.

De la diputada Lol kin Castañeda, al numeral 2 del aparta-
do H.

Del diputado López Vela, al apartado H.

De la diputada Clara Jusidman y la diputada Clara Bruga-
da, a los apartados I, J, K y O, del artículo 16; de la dipu-
tada Mayela Delgadillo, al apartado J; de la diputada Katia
D’’Artigues, al apartado K; de la diputada Yolanda de la
Torre, a nombre de las diputadas Marcela Lagarde, Marga-
rita Valdés, María Eugenia Ocampo y el diputado Carlos
Gelista, al apartado K. 

De la diputada Yolanda de la Torre, al apartado K; del dipu-
tado Jaime Cárdenas, al apartado I; de las diputadas Clara
Jusidman y Clara Brugada, al apartado M; del diputado Jai-
me Cárdenas, al apartado N; de la diputada Aida Arregui y
los diputados Andrés Millán y Eric Flores, al apartado N,
numeral 1. 

De la diputada Nelly Juárez Audelo, al apartado O; de las di-
putadas Yolanda de la Torre, Marcela Lagarde, Margarita
Valdés, María Eugenia Ocampo y el diputado Carlos Gelis-
ta, al apartado O; y del diputado Andrés Millán, junto con
Eric Flores y Aida Arregui, una adición de un apartado P. 

También, ha llegado en estos momentos, una reserva de la
diputada Yolanda de la Torre, al artículo 16, numeral B, pa-
ra el inciso 6). 

Falta Lol kin Castañeda; me informan que usted sostiene el
numeral 3, apartado H, que habíamos anunciado como re-
tirada. 

La diputada Lol kin Castañeda Badillo: La del inciso h),
la sostengo, diputado. Gracias. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Numeral 3. 

La diputada Lol kin Castañeda Badillo: Dos y 3, las sos-
tengo. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Regresamos a las 37 reservas originales. Falta al-
guna reserva, diputada Gabriela Rodríguez. Sonido en la
curul de la diputada Gabriela Rodríguez, por favor. 

La diputada Gabriela Rodríguez Ramírez (desde la cu-
rul): Voy a retirar la reserva del apartado C, el numeral que
agregaba de maternidad, seguro y voluntaria; la voy a reti-
rar en función de todo el avance que estamos dando en el
artículo 14. Pero sostengo la segunda de mujeres adultas
mayores, nada más. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Para mayor precisión, se retira la reserva de la
diputada Gabriela Rodríguez, dentro del apartado C, la adi-
ción de un párrafo segundo. ¿Es ésa, diputada Rodríguez?
Es la adición de un párrafo segundo al apartado C, la que
se retira. Se le agradece. 

¿Alguna otra intervención? Muy bien. Entonces, procede-
remos a la votación en lo general, del artículo 16, salvo las
reservas aquí planteadas... Diputada Cecilia Soto. 

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González (desde la
curul): Presidente, en el artículo pasado, le pedí que expli-
citara qué sí votamos, usted me dijo que harían el cotejo y,
sin embargo, no se hizo. En esta ocasión le quiero pedir
que me diga si votamos algo más que el título. 

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Por ejemplo, el apartado A completo no ha sido
reservado del apartado y acaba de llegar otra. No ha llega-
do el apartado A. Es muy sencillo. Están llegando en este
momento y usted comprenderá que nadie está obligado a lo
imposible. Estamos tratando de ordenar las reservas. Aca-
ba de llegar una al artículo 16 en el inciso j), de Clara Ju-
sidman y Clara Brugada. Pero lo único que está no reser-
vado, pero hay previsión, es el primer párrafo del artículo
A, que ya lo había anunciado, entrará por consenso.

Pero, por ejemplo, no está reservado el numeral 1 del apar-
tado B, ni otros numerales, solamente el numeral 2. Es muy
difícil hacer en estos momentos el recuento, pero está se-
ñalado puntualmente. El apartado g) tampoco tiene reserva
alguna. Acaba de llegar otra de una adición al apartado L,
en fin. Ya le daremos cuenta a lo largo de la discusión.

Solicito a la Secretaría los anuncios correspondientes, y
proceda a recoger la votación nominal en lo general, salvo
las reservas presentadas al artículo 16, el cual deberá ser
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aprobado por mayoría calificada de las dos terceras partes
de las y los diputados presentes.

La secretaria diputada Margarita Saldaña Hernández:
Háganse los avisos a los que se refiere el artículo 42, nu-
meral 3, del Reglamento para el Gobierno Interior. Ábrase
el sistema electrónico, por tres minutos, para proceder a la
votación en general del artículo 16 y los numerales no re-
servados.

(Votación)

Todavía sigue el sistema de votación electrónico abierto,
por favor ¿Falta algún diputado o diputada de emitir su vo-
to? Ciérrese el sistema electrónico de votación. Señor pre-
sidente, tenemos 73 votos en pro, 2 en contra y una abs-
tención.

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Hay mayoría calificada, por lo cual queda
aprobado en lo general el artículo 16 y los numerales no
reservados del proyecto de decreto de la Constitución
Política de la Ciudad de México.

Compañeras y compañeros. Les recuerdo que el día de ma-
ñana, a las 9:00 horas, hay sesión de la Comisión de Prin-
cipios en el salón de la planta baja de Palacio de Minería.
De la misma manera, hay sesión a las 9:00 horas de la Co-
misión de Carta de Derechos, en el salón Colosio, aquí a
las 9:00 horas. La de Principios, en el piso 2.

Yo quisiera, retomando el exhorto que ha hecho la diputada
Dolores Padierna, hacer un llamado a que en las próximas
horas, y ya meditándolo con mayor tranquilidad, se revisen
las reservas presentadas, particularmente las de los propios
grupos parlamentarios, para tratar de ir integrando pro-
puestas que alcancen el consenso y nos permitan agilizar
nuestra discusión y nuestros debates el día de mañana.

Convocamos a la sesión del día de mañana a las 10:00 ho-
ras. Y les pedimos puntualidad, aunque estamos conscien-
tes de que dos comisiones estarán trabajando, pero el día de
hoy han tenido avances importantes. 

RECESO

El presidente diputado Alejandro de Jesús Encinas Ro-
dríguez: Así es que abrimos un receso y continuamos el
día de mañana a las 10:00 horas.

————— O —————
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